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Она намеревается разре-
шить принятие региональных 
законов заочно, без присут-
ствия депутатов и проведения 
пленарного заседания. Как 
уточняется в документе, под-
готовленном облдумой, это 
можно будет делать «путем 
опроса мнений» парламента-
риев. Заочное голосование, 
по мысли авторов почина, 
уместно применять «при не-
обходимости оперативного 
решения вопросов, не терпя-
щих отлагательства, либо в 
связи с невозможностью оч-
ного проведения заседания 
областной думы». Что это за 
вопросы такие? Что за си-
туации, когда нельзя прого-
лосовать очно? На сей счет 
разъяснений в законопроекте 
не содержится. Зато объясня-
ется, что голосовать депутаты 
смогут с помощью «почтовой, 
телеграфной, телетайпной, 
телефонной, электронной или 
иной связи, обеспечивающей 
аутентичность передаваемых 
и принимаемых сообщений и 
их документальное подтверж-
дение». Решение думы, при-
нятое в заочной форме, счи-
тается правомочным, если в 
опросе участвовало большин-
ство от установленного числа 
депутатов. Впрочем, авторы 
инициативы не настаивают на 
том, чтобы отныне депутаты 
вообще не появлялись в думе. 
Заочное голосование, по их 
словам, будет применяться, 
лишь когда этого потребуют 
форс-мажорные обстоятель-
ства. Хотя мы-то понимаем: 
лиха беда начало. Парламен-
тарии могут войти во вкус си-
баритской жизни и перейти на 
«домашний метод» волеизъяв-
ления.

Критики считают, что это 
делается в пику оппозиции - ее 
депутатов лишают последней 
возможности быть услышан-
ными. Заодно обсуждение са-
мых острых вопросов скрыва-
ют от избирателей. В общем, 
все можно обстряпать «без 
шума и пыли». По-видимому, 
некоторые тюменские депу-
таты близко к сердцу при-

няли завет бывшего спикера 
Госдумы Бориса Грызлова, 
утверждавшего, что парла-
мент не место для дискуссий.

Ну хорошо, скажет кто-то 
из читателей, это же только 
одна областная дума форды-
бачит. Чего из-за этого огород 
городить? Дело в том, что Тю-
менская область известна как 
регион, где частенько проходят 
обкатку инициативы, позднее 
внедряющиеся по всей России. 
Эксперты вспоминают, напри-
мер, что именно в здешних кра-
ях начиналась реформа здра-
воохранения, заключавшаяся 
в слиянии медицинских учреж-
дений и сокращении медпер-
сонала. Вполне возможно, что 
через некоторое время заочно, 
«по-тюменски», станут голосо-
вать повсеместно. Инициативу 
в силу ее крайней необремени-
тельности наверняка с удоволь-
ствием внедрят у себя депутаты 
Госдумы. Время от времени 
руководство палаты грозит на-
казывать особо злостных про-
гульщиков. Если можно будет 
голосовать заочно, те смогут 
игнорировать заседания на за-
конных основаниях. Удобно, а 
главное - политкорректно.

Вот, например, на прошлой 
неделе в Думе состоялось го-
лосование о переносе парла-
ментских выборов с декабря 
будущего года на сентябрь. 
Ясно, что это делается с одной 
целью - выбить у оппозиции 
почву из-под ног, сместив изби-
рательную кампанию на лето 
- период отпусков. Все фрак-
ции, кроме КПРФ, поддержали 
перенос. В день голосования 
позицию партии и фракции 
озвучил депутат Сергей Об-
ухов. Он назвал «досрочный 
внеконституционный роспуск 
парламента» «опасным пре-
цедентом». В общем, всячески 
мутил воду и разжигал страсти. 
А вот если б голосование было 
заочным, никакой сумятицы в 
мозгах россиян оно бы не вы-
звало. Все осталось бы шито-
крыто. Нет, что ни говори, а 
полезное все-таки ноу-хау при-
думали тюменцы.

Максим Грегоров

200 коек в госцентрах реабилитации ФСКН приходится на 7,3 млн 
российских наркоманов.

Несмотря на принятие госпрограммы по комплексной реабилитации нарко-
манов, в России по-прежнему не выделяются средства для финансирования 
частных клиник и на создание государственных. В результате, по словам 
главы ФСКН Виктора Иванова, борьба с наркоторговлей не может вестись 
на достаточно эффективном уровне.

200
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Отныне можно будет заниматься 
законотворчеством вне стен парламента, 
например дома. Депутатам не всегда придется 
ходить даже на пленарные заседания. 
Впрочем, и сами пленарки вскоре могут стать 
редкостью. И все это благодаря нововведениям, 
подготовленным Тюменской областной думой.

На прошлой неделе 
завершил работу 
XIX Петербургский 
международный 
экономический 
форум (ПМЭФ).
 

«На ПМЭФ было под-
писано 205 соглашений, 
меморандумов, контрак-
тов, рамочных протоко-
лов о сотрудничестве, 
заявлений о намерениях, 
общая сумма... составляет 
293,4 млрд рублей», - со-
общил секретарь оргко-
митета ПМЭФ Антон 
Кобяков. Он также от-
метил, что на форум при-
ехали 10 тыс. участников 
из 120 стран, что является 
беспрецедентным коли-
чеством. «Результаты фо-
рума в полной мере опро-
вергают набивший оскомину 
тезис о якобы эффективной, 
мощной изоляции России от 
процессов мирового разви-
тия», - заявил г-н Кобяков.

На пленарном заседании 
форума выступил Владимир 
Путин. Отметив вскользь 
некоторые трудности, с ко-
торыми столкнулась россий-
ская экономика, президент 
РФ приложил максимум уси-
лий для того, чтобы доказать 
потенциальным инвесторам, 
что дела в стране обстоят не 
так уж и плохо, глубокого 
кризиса удалось избежать.

«Речь Путина на эко-
номическом форуме в 
Санкт-Петербурге не была 
достаточно убедительной, - 
считает член-корреспондент 
РАН Руслан Гринберг. - Для 
общения на прямой линии 
с народом эта речь, может, 
была бы оптимальной, но не 
для людей, разбирающихся в 
экономике. Проблема с им-
портозамещением на самом 
деле не решена, у производи-
телей нет условий для сбыта 
продукции. Это очень плохо 
для такой большой страны 
иметь такую примитивную 

экономику. Мы по-
прежнему зависим от 
цены на нефть. Это 
значит, что при любых 
вариантах экономиче-
ской динамики можем 
стать жертвой капри-
зов мирового рынка. 
Проблема есть и в се-
рийном производстве 
продукции, потому что 
мы находимся между 
двумя производствен-
ными гигантами - Ки-
таем и Германией. К 
сожалению, не могу 
разделить оптимиз-
ма, который демон-
стрируют президент 
и руководители ми-
нистерств и ведомств. 
Оснований для опти-
мизма по поводу воз-
можности существен-
ного роста экономики 
в будущем году, на мой 

взгляд, не много. Все дело в 
том, что российское прави-
тельство не определилось, 
какую политику проводить в 
промышленности. Идет иде-
ологическая дискуссия об 
улучшении инвестиционного 
климата. Как будто потенци-
альные инвесторы лежат на 
печи и ждут, когда климат 
улучшится и можно будет 
инвестировать в товары с до-
бавленной стоимостью. Но 
это не так».

Игорь Вересков, 
Андрей Князев
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Депутатов хотят перевести 
на «заочное отделение»

Реальные зарплаты 
в России вернутся 
на уровень 2014 года 
лишь в 2018-м. С таким 
заявлением на прошлой 
неделе выступил 
Минтруд России.

Выступая в Госдуме, замми-
нистра труда и соцзащиты Лю-
бовь Ельцова сообщила, что «в 
этом году реальная заработ-
ная плата может снизиться на 
9,8% к предыдущему году». «В 
апреле 2015 г. она снизилась к 
апрелю предыдущего года на 
13,2%», - сказала Ельцова.

Чиновнице вторит экс-
министр финансов, глава 
Комитета гражданских ини-
циатив Алексей Кудрин: «Ре-
альная зарплата населения 
упала на 10%. Реальные до-
ходы на сегодняшний момент 
сократились на 4-5%, а по 
итогам года падение будет 
еще больше. Это серьезное 

снижение уровня жизни». 
Напомним, реальной зарпла-
той называют сумму денег, 
остающихся в распоряжении 
работника после обязатель-
ных платежей с поправкой 
на инфляцию. По словам чи-
новников, восстановление 
достигнутого в 2014 г. уровня 
реальной зарплаты прогнози-
руется в 2018 г. В общем, нас 
официально проинформиро-
вали, что реальные зарплаты 
вернутся на докризисный уро-
вень лишь через три года.

Радостной эту новость ни-
как не назовешь. Инфляция 
в стране отнюдь не спешит 
уменьшаться. Оптимизм де-
монстрирует разве что ми-
нистр экономического раз-
вития РФ Алексей Улюкаев. 
На этот год он прогнозирует 
инфляцию 5,5%. При этом не 
совсем понятно, чем продик-
товано подобное благодушие. 
Кстати, правительство и пре-
жде делало прогнозы темпов 
инфляции, которые оказы-

вались сильно заниженными. 
Кризис вносил коррективы. 
Если цены продолжат расти 
нынешними темпами, через 
три года о зарплате средне-
го россиянина можно будет 
сказать словами персонажа 
«Бриллиантовой руки»: «Брю-
ки превращаются в элегант-
ные шорты». Эпитет «элегант-
ные» в данном случае лучше, 
разумеется, отбросить.

Между тем после покупки 
еды и оплаты прочих жизнен-
но важных нужд без копейки 
остаются сегодня 18% росси-
ян. Даже в кризисном 2009 г.
таких было лишь 4-7%, со-
общает РБК со ссылкой на 
Росстат и социологов из ком-
пании «Нильсен». Возникает 
вопрос: каким процент остро 
нуждающихся людей окажет-
ся через три года? И еще один: 
собирается ли правительство 
как-то менять ситуацию или 
лишь по-прежнему зомбиро-
вать граждан цифрами?

Борис Невис

КОЕК

  Желаемое за действительное?

Путин обнадежил инвесторов

  В центре внимания

  Доходы падают

Цифры на хлеб не намажешь

РИА «НОВОСТИ»
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Аресты под фанфары
- Елена Анатольевна, 

с чем связано увеличение 
числа новостей об арестах 
высокопоставленных лиц? 
Стала лучше работать 
прокуратура?

- Во-первых, у нас много 
коррупции. Золотовалют-
ные запасы тают на глазах, 
а люди тащат как обычно. 
И соответственно выстав-
лен определенный «маяк», 
что надо как-то немнож-
ко поджаться. Далее. Наша 
правоохранительная система 
научилась собирать доказа-
тельную базу даже по круп-
ным делам. Крупные дела 
очень труднодоказуемы. Это 
же надо иметь значительное 
количество следователей с 
экономическим образовани-
ем, которые могут докопать-
ся до истины. Это непросто. 
Все говорят: «Ой, это на по-
верхности!» Но для суда это 
непросто. МВД, Следствен-
ный комитет и прокуратура 
научились все это собирать 
сколько-нибудь приличным 
образом.

11 апреля исполнился год 
национальному плану по про-
тиводействию коррупции. 
Указ был подписан президен-
том Владимиром Путиным. 
Для очень многих людей во 
власти это очень важный 
документ. Он отмеряет их 
жизнь. И очень многим надо 
отчитаться, что они делают. 
И наконец, арестованные ли-
шились той или иной крыши, 
они оказались как бы не за-
щищены до этого существо-
вавшими внутрикорпоратив-
ными системами защиты. Все 
это присутствует в той или 
иной части.

- На ваш взгляд, какие 
случаи коррупции в России 
самые вопиющие?

- Конечно, потряс Восточ-
ный. Он оказался в перечне 
тех, где люди не побоялись 
тащить средства. Когда смо-
тришь на такие флагманские, 
большие, инфраструктурные 
проекты, это, конечно, пора-
жает. И даже не объемами. 
А с точки зрения того, на-
сколько наглость лишила лю-
дей чувства самосохранения. 
Хотя, может быть, и пронесет. 
Мы же не знаем, чем закон-
чится история. Может, скажут 
потом: «Деньги мыши поели». 
Все эти дела не закончены. У 
нас есть - и это очень важно 
отметить - очень много аре-
стов под фанфары и возбуж-
дение дел под фанфары. А 

дальше пропадает медийный 
интерес,  и параллельно с ним 
дело начинает уплывать, за-
канчивается  не всегда тем, 
чем должно, с моей точки 
зрения. Очень важно пом-
нить: бурный арест и бурное 
разоблачение не означают 
автоматически серьезного на-
казания, к сожалению. Скан-
дал. А нам нужны системные 
изменения.

Коррупционные 
схемы одинаковы

- Откуда получаете ин-
формацию о фактах кор-
рупции?

- Информацию мы полу-
чаем исключительно из двух 
источников. Мы умеем рабо-
тать с открытыми данными 
так, что вытаскиваем из них 
то, что нужно порой искать. 

У нас есть декларатор, у нас 
есть методики работы. У нас 
есть приемные. Люди, кото-
рые не могут до нас добрать-
ся, могут с нами общаться. 
Нам крайне важно не просто 
сообщить какой-то факт: ой, 
вот тут украли! Важно «зако-
нопатить ту дырку», чтобы в 
нее не пролез следующий.

- Чиновники успешно зара-
батывают. Сферы извест-
ны! Схемы  известны! По оди-
наковым схемам работает 
большинство руководителей 
в разных структурах. Поче-
му же государственные деньги 
уплывают безвозвратно?

- Никто никогда в нашей 
стране этим системно не за-
нимался. Оценка корруп-
ционных рисков возникла в 
апреле прошлого года. Не 
было у чиновников такой 
обязанности. Мы очень на-
деемся, что будет. Это пре-
зидент принял указ в апреле 
прошлого года. Маленькая 
строчка. Самые ужасные и 
плохо ловимые коррупци-
онные риски - это в стадии 
производства услуги и акта 
принятия. Потому что тут 
чиновники обладают фан-
тастическими возможностя-
ми получить «свое». Нужны 
правила. Многие чиновники 
привыкли как рыба в воде 
плавать в своих возможно-

стях. А нам надо этих «рыб» 
остановить.

- Известно, что в Госдуму 
направлен законопроект о 
внесении в УК состава престу-
пления «Хищение бюджетных 
средств» с наказанием в виде 
лишения свободы на 10-25 
лет. Ваш прогноз: примут?

- Прогноза у меня нет ни-
какого. Как минимум законо-
проект рассматривается. Раз-
говоры идут. Но непонятно, 
в какую сторону это может 
сработать. Принимая меры, 
надо автоматически парал-
лельно что-то делать с нашей 
системой.

- Какую практику проти-
водействия коррупции, какие 
наработки вы лично переня-
ли бы у зарубежных стран?

- Все, что сейчас существует, 
отталкивается от норм Кон-
венции ООН против корруп-

ции. Есть три вещи, которые 
в конвенции имеются, в зару-
бежном опыте имеются, а у 
нас нет - буксуют. У нас делами 
занимаются и прокуратура, и 
ФСБ, и ФАС, и Счетная пала-
та. А все должно быть единым. 
Затем очень существенно - за-
щита заявителя. Заявитель о 
коррупции - это не свидетель. 
Это чиновник, бизнесмен, жур-
налист, который узнал о проти-
воправном поведении какого-
либо чиновника. Государство 
обязано защитить их правовой 
статус на период расследова-
ния. Потому что могут 
быть злоупотребления. 
На период расследования 
такой человек должен 
быть защищен от уволь-
нения и, самое главное, 
от обратного уголовного 
правового преследова-
ния. Потому что самая 
распространенная в на-
шей стране ситуация, 
когда человек что-то со-
общил, но те, кто против 
него, начинают на него 
что-то искать. Находят 
компромат. Увольняют. 
Заводят фиктивные дела. 
Обвиняют во всех тяж-
ких. Этого не должно быть. 
И наконец, декларирование 
конфликта интересов в двух 
разных структурах. Вообще 
неправильно и коррупцион-

но иметь аффилированные 
структуры. То регулирование, 
которое сейчас есть, слабо, без-
зубо. Максимум увольнение 
за утрату доверия. Эти люди 
тут же всплывают на других 
должностях. В других странах 
есть сильные институты. Вот 
это и нужно позаимствовать. 
Во-первых, судебная система 
должна быть третьей властью, 
для которой главным должно 
быть верховенство законов, 
а прокуратура - орган неза-
висимого надзора. Во-вторых, 
должны быть разные СМИ. 
Они создают некое информа-
ционное поле, откуда вырас-
тают отечественная журнали-
стика, дебаты и т.д. В-третьих, 
необходимо и гражданское 
общество, не построенное в 
колонны НКО, а у нас же все 
замуровано государственными 
общественными организация-
ми, общественными палатами, 
и низовая инициатива закаты-
вается в асфальт. И наконец, 
рыночная экономика. Там, где 
конкурентный бизнес, чинов-
ник играет очень маленькую 
роль. Ему не так нужно давать 
взятки. И самое главное - ре-
альная политическая конку-
ренция. Она очень нужна, что-
бы коррупция не мешала нам 
жить там, где мы живем.

Ловушки для 
коррупционеров

- Назовите, пожалуйста, 
наиболее эффективные ме-
тоды борьбы с коррупцией.

- Коррупции много. И это 
сильно пугает. Потому что 
сегодня это орел или реш-
ка, поймают - не поймают. 
Строгость наказания должна 
быть, но значительно важнее 
строгости неотвратимость. 

Если будет неотвратимость 
наказания, все коррупционе-
ры будут зарабатывать срок, 
скажем, пять - семь лет с кон-
фискацией. Поверьте, это 

сработает более эффектив-
но, чем смертная казнь.

- Ваш алгоритм борьбы с 
коррупцией?

- Предотвращать. То есть 
мы расставляем ловушки: 
декларирование доходов, 
имущества, конфликты инте-
ресов, внутренний контроль, 
оценки коррупционных ри-
сков, регулирование закупок. 
Треть мы предотвратили. Мы 
им расставили такую сеть, 
что лучше не лезть туда. Все 
регулируется так, что чело-
век думает: «Не полезу, иначе 
попадусь». А уже оставшую-
ся треть надо выявлять.

- Премьер-министр подпи-
сал постановление, согласно 
которому руководителям 
акционерных обществ, ко-
торыми государство вла-
деет лишь частично, разре-
шено сведения о доходах не 
публиковать... Ваш коммен-
тарий по этому поводу?..

- Это неправильно. Чем 
Кириенко, глава Росатома, 
хуже Сечина? Доходы в бюд-
жет они приносят, как я пони-
маю, одинаковые, важны для 
экономики страны одинако-
во. Почему госкорпорация 
будет публиковать, а госком-
пания не будет публиковать? 
И там и там - коммерческая 
деятельность. И там и там 
- большие международные 
контракты. Каждый человек, 
который распоряжается хотя 
бы копейкой бюджетных де-
нег, должен контролировать-
ся. А когда у нас: хочу - публи-
кую, не хочу - не публикую. 
По закону они должны пу-
бликоваться. В марте публи-
куют. А в апреле уже не пу-
бликуют. Все это указывает  
на то, что кого-то это очень 
сильно беспокоит и раздра-

жает. Что означает 
только одно: людям 
есть что скрывать. На 
самом деле лучше бы 
они этого не делали. 
Потому что если они 
хотели хоть каким-то 
намеком сообщить 
обществу, что им есть 
что скрывать, луч-
ше они придумать не 
могли. Лучше бы они 
публиковали. Пускай 
бы там 57 миллионов. 
Мы бы пережили. Ну 
поохали, поахали. Ой, 
7 домов! Две яхты! И 
что? Неделя шума. Ну 

и забыли. То, что они сделали, 
самое неумное, что можно 
сделать вообще.

Беседовала Елена Половцева

«ДЕНЬГИ МЫШИ ПОЕЛИ»

Бурный арест не означает 
серьезного наказания. 
К сожалению!«

Елена Панфилова родилась в Москве 
18 декабря 1967 года.
В 1989 г. окончила исторический 
факультет МГУ им. М.В. Ломоносова.
В 1997 г. окончила политологический 
факультет Дипломатической академии 
МИД России.
В 2000 г. основала и возглавила рос-
сийское отделение Международной 
организации по противодействию 
коррупции.
Преподает в ВШЭ.

ДОСЬЕ

О коррупции в России 
говорят все. Ею пронизана 
вся наша жизнь, начиная 
с поборов на дорогах и 
заканчивая рейдерскими 
захватами крупного бизнеса. 
Что нужно делать, чтобы 
победить ее? Об этом наш 
корреспондент побеседовал 
с председателем правления 
Центра антикоррупционных 
исследований и инициатив 
«Трансперенси Интернешнл -  
Россия» Еленой Панфиловой. 
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Белый дом 
продлил еще 
на год действие 
американских 
санкций против 
Белоруссии. 
Соответствующий 
документ 
подписал 
президент США 
Барак Обама.

Напомним, впервые санк-
ции против Минска были 
введены президентом США 
Джорджем Бушем-младшим 
в июне 2006 года. 16 июня 
2015 г. срок их истекал, одна-
ко, как видим, не истек.

В документе, который был 
в очередной раз подписан Ба-
раком Обамой, утверждает-
ся: «Действия определенных 
представителей белорусско-
го правительства представ-
ляют чрезвычайную угрозу 
национальной безопасности 
и внешней политике США», а 
также «подрывают демокра-
тические процессы и инсти-
туты в Белоруссии».

Официальный Минск не раз 
утверждал, что американские 
санкции не наносят республи-
ке вреда. При этом, по словам 
Александра Лукашенко, евро-

пейские политики ведут себя в 
отношении Белоруссии более 
рационально. Накануне в ин-
тервью сербским СМИ Батька 
отметил прогресс в отношени-
ях с Евросоюзом. «По крайней 
мере со мной уже здоровают-
ся и разговаривают. Это тоже 
большой прогресс», - заявил 
Александр Лукашенко. По его 
словам, европейцы «поняли, 
что лучше иметь более или 
менее стабильную Украину и 
Белоруссию, чем вот такая вой-
на... Европа, наверное, протрез-
вела и это начинает понимать».

Предлагая Минск в каче-
стве переговорной площад-
ки, миротворец Лукашенко, 
разумеется, рассчитывал на 
политические дивиденды. Он 
был также уверен, что Запад 
оценит толерантную пози-
цию Минска по отношению 

к новым властям 
Украины. Лука-
шенко не упускал 
случая подтвер-
дить территориаль-
ную целостность 
Украины и всег-
да довольно про-
хладно отзывался 
о сепаратистских 
устремлениях До-
нецка и Луганска. 
Правда, Крым ему 
таки пришлось пу-
блично признать 

российским. В отношениях 
с Западом и Россией Батька 
всегда придерживался такти-
ки «нашим и вашим», время 
от времени показывая Мо-
скве свой строптивый нрав. 
Например, он неоднократно 
грозился прекратить член-
ство Белоруссии в Органи-
зации договора о коллектив-
ной безопасности (ОДКБ) и 
Евразийском экономическом 
союзе (ЕАЭС).

Однако половинчатой 
принципиальности Лукашен-
ко Западу, как мы можем 
убедиться, оказалось недо-
статочно. Вслед за США 
ограничения против Бело-
руссии ввел и Евросоюз. В ос-
новном они касаются выдачи 
виз чиновникам и займов для 
белорусских компаний.

Игорь Минаев

  Не оценили

Батька напрасно старался

Европейские политики 
активно заигрывают 
с мусульманским 
духовенством, 
проповедующим в том 
числе радикальные 
формы ислама. 
Таким образом они 
обеспечивают себе 
поддержку на выборах 
дисциплинированного 
мусульманского 
населения.

Это, как говорится, деше-
во и сердито. Не нужно изо-
щряться в предвыборных ло-
зунгах, тратить уйму денег на 
пиар, достаточно договорить-
ся со священнослужителями, 
способными правильно сори-
ентировать тех, кто слушает 
их проповеди. По-видимому, 
не случайно идея переобору-
дования пустующих католи-
ческих церквей под мечети 
была на днях поддержана чи-
новниками французской ад-
министрации. Стремительно 
теряющий популярность со-
циалист Франсуа Олланд в по-
пытках сохранить власть на-
чал переговоры с лояльными 
мусульманскими авторитета-
ми. Тем самым он создает еще 
большую межрелигиозную 
напряженность, грозящую се-
рьезным конфликтом.

Французский премьер-ми-
нистр Мануэль Вальс провел 
конференцию со 150 мусуль-
манскими лидерами, которые 
потребовали от него довести 
число мечетей до 5 тыс. (то 
есть их должно стать вдвое 

больше, чем сегодня), они 
предложили решить пробле-
му путем передачи мусуль-
манам зданий католических 
храмов. Как видим, это пред-
ложение было встречено вла-
стями страны с полным пони-
манием.

Попытки склонить на 
свою сторону переселенцев 
из Северной и Центральной 
Африки, как правило, ис-
поведующих радикальные 
формы ислама, предпринима-
ются всеми партиями Фран-
ции, включая Национальный 
фронт. Обещание помочь с 
обустройством мечети иногда 
решает исход местных выбо-
ров.

Аналогичным образом 
действуют и власти Велико-
британии. Недавняя победа 
на парламентских выборах 
Консервативной партии Дэви-
да Кэмерона была во многом 
обеспечена договоренностя-
ми с лидерами исламского со-
общества. Взамен власти оста-

вили в покое проповедников, 
распространяющих исламист-
ские формы мусульманской 
религии. В результате целые 
города, такие как Дьюсбери, 
начинают походить на саудов-
ские. Улицы полны женщин 
в хиджабах, в городе легаль-
но действует шариатский суд, 
открыты несколько частных 
исламских школ, финансиру-
емых  Саудовской Аравией. 
На деньги саудовских шейхов 
в английском городе воздвиг-
ли огромную мечеть, в ме-
чети переоборудованы даже 
пивные пабы. В Дьюсбери 
также расположилась штаб-
квартира глобального ультра-
консервативного исламского 
движения, провозгласившего 
европейские ценности угро-
зой для мусульман.

Неудивительно, что на 
этом фоне Франция и Вели-
кобритания превратились в 
крупных поставщиков попол-
нения группировки «Ислам-
ское государство».

  Играют с огнем

Власти Франции отдают 
церковные здания под мечети

«Морские котики» пред-
ставляют собой секретную 
организацию со своими ба-
зами и отделениями во мно-
гих странах, где эти хладно-
кровные убийцы работают 
под видом дипломатов и 
бизнесменов. Иногда они 
выдают себя за сотрудни-
ков благотворительных ор-
ганизаций. Это могут быть 
работающие под прикры-
тием семейные пары, чья 
единственная задача - найти 
«врагов» США и убить их 
без суда и следствия.

Самой опасной считается 
«Команда 6». Когда-то она 
состояла из нескольких бой-
цов, которые должны были 
ликвидировать бен Ладена. 
Сегодня, как пишет амери-
канская пресса, в «Команде 
6» служат 300 бойцов и 1500 
человек вспомогательного 
персонала.

Рассказывают о снайпере 
из «Команды 6», расстре-
лявшем трех безоружных 
афганцев, включая малень-
кую девочку, под предлогом, 
что они представляли для 
него угрозу. После бойни в 
афганской деревне старей-
шины племени обратились 
с жалобой на американцев 
к британскому генералу, 
контролировавшему про-
винцию Гильменд. Тот смог 
лишь позвонить своему 

американскому коллеге и 
сообщить о жалобах на его 
подчиненных. Освобож-
денный из плена талибов 
американский врач Дилип 
Джозеф рассказал о жесто-
кой расправе, учиненной 
«Командой 6». Она уничто-
жила пятерых безоружных 
афганцев, единственный 
захваченный живым 19-лет-
ний талиб был вскоре также 
казнен. В рядах «котиков» 
создана группа «Черный 
эскадрон», она предназна-
чена для ведения разведки. 
Одетые в одежду жителей 
местных племен американ-
цы проникали в афганские 
селения и скрытно разме-
щали средства наблюдения 
- видеокамеры, подслуши-
вающие устройства и сиг-
нальные маячки.

Свои операции «котики» 
часто проводят совместно 
с оперативниками ЦРУ. Для 
этого была создана «Про-
грамма Омега», в рамках 
которой состоялись тысячи 
рейдов в разных странах, 
нередко они проводились 
на территории Пакиста-
на втайне от его властей. 
Белый дом и Пентагон за-
секречивают все операции 
«котиков» и других спец-
служб, которые в мирное 
время ведут свою тайную 
войну.

В США киллеры в почете
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Знаменитый американский спецназ 
«Морские котики» превратился в плохо 
управляемое подразделение натренированных 
убийц. Об этом говорят сами спецназовцы, 
опрошенные репортерами The New York Times.
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В ряде стран, например 
в Китае, в последнее 
время упали продажи 
предметов роскоши 
знаменитых брендов.

Глава фирмы, владеющей 
торговой маркой «Картье», 
Йоханн Руперт признается, 
что мысли об охлаждении 
публики к знаменитым брен-
дам лишают его покоя и сна. 
«Люди с деньгами стараются 
сейчас не демонстрировать 
окружающим свое богатство, 
- говорит г-н Руперт. - Ког-
да родители лучшего друга 
вашего сына теряют работу, 
пропадает желание поку-
пать дорогие, изысканные 
вещи». По мнению Руперта, 
клиенты индустрии роскоши 
вскоре рискуют превратить-
ся в объекты всеобщей нена-
висти и презрения. Он видит 
опасность в растущем фи-
нансовом неравенстве. «Мы 
уничтожаем средний класс», 
- с прискорбием констатиру-
ет бизнесмен. Богатые бога-
теют, бедные беднеют. И так 
происходит практически во 
всех странах мира. Сегодня 
самые богатые 10% населе-
ния в 20 развитых странах за-
рабатывают в 9,6 раза боль-
ше, чем беднейшие 10%.

Репортер The Washington 
Post приводит мнение со-
стоятельных жителей Нью-

Йорка, признающихся, что 
опасаются приобретать за-
метные вещи известных 
модельеров и дизайнеров. 
Предпочитают вещи доро-
гие, но такие, чтобы бренд не 
бросался в глаза. Люди боль-
ше не хотят покупать «ста-
тусные» сумки, кошельки и 
прочие аксессуары.

В прошлом году стали за-
метно падать продажи та-
ких компаний, как «Прада» 
и «Гуччи». И даже в Китае, 
который еще недавно счи-
тался самым перспективным 

рынком предметов роскоши, 
потребители внезапно нача-
ли избегать «Гуччи» и «Луи 
Вуитон», чтобы не получить 
ярлык коррупционера.

Американские эксперты 
предсказывают, что ультра-
люксовые бренды теряют 
свою привлекательность 
из-за чрезмерной раскручен-
ности. Сегодня становится 
модным игнорировать знаме-
нитые логотипы, а сумочка 
от «Луи Вуитон» сейчас уже 
выглядит образцом дурного 
вкуса.

Зрелище, по-видимому, 
было и впрямь впечатляю-
щим. К польскому берегу в 
районе курортного городка 
Устки устремились десятки 
десантных кораблей. Высад-
ка проходила на фоне мая-
чивших в отдалении боевых 
кораблей - американского 
десантного транспортника 
«Сан-Антонио», британского 
легкого авианосца «Оушн» 
и польского десантного ко-
рабля «Люблин». В высадке 
войск участвовали американ-
ские суда на воздушной по-
душке. За десантированием 

наблюдали высокие гости, в 
том числе министр обороны 
Великобритании Майкл Фэл-
лон. Эксперты называют эти 
учения на Балтике беспреце-
дентными. В них участвовали 
49 судов из 17 стран, длились 
учения две недели. Особен-
ностью учений стало то, что 
в этом году они впервые про-
водились без участия России.

Британская газета The 
Guardian пишет, что это 
были довольно опасные во-
енные игры, ведь одна из 
главных военно-морских баз 
России, находящаяся в Кали-

нинграде, расположена всего 
в сотне миль от места про-
ведения натовских маневров. 
В ходе учений американцы, 
выдвинувшие свой флот к 
российским границам, стали 
жаловаться на неприятную 
близость русских кораблей, 
наблюдавших за перемеще-
нием натовской флотилии. В 
то же время американский 
командующий повторил, что 
США не горят желанием 
ввязываться в войну с Рос-
сией из-за Украины, стра-
ны, не являющейся членом 
НАТО. К тому же и в Пента-
гоне, и в брюссельской штаб-
квартире НАТО признают, 
что военная мощь России в 
последнее время значитель-
но возросла, как и боеготов-
ность российских войск.

По словам американского 
командующего силами США 
в Европе генерала Бена Ход-
жеса, больше всего его беспо-
коит способность России бло-
кировать вход в Балтийское 
море с помощью ракет. Кро-
ме того, натовских стратегов 
бросает в дрожь размещение 
ракет «Искандер», которые 
в случае необходимости мо-
гут долететь практически до 
любой точки на территории 
балтийских стран.

  А им все неймется

Ведущий рубрики Николай Иванов

Была пока-
зана разнообраз-
ная антисанитария, 
в частности, рабочие, 
делающие сэндвичи голыми 
руками, без полагающихся 
по технологии тонких ре-
зиновых перчаток. Однако 
специалисты объясняют, что 
неряшливо вымазанные в 
майонезе руки рабочих - это 
полбеды. Главная проблема - 
то, из чего делается этот не-
вероятно доходный фастфуд 
(каждый год в Великобрита-
нии продается сэндвичей на 
2 млрд фунтов стерлингов).

По данным экспертов 
пищевой промышленности, 
так называемый бекон или 
ветчина, которые широко 
используются в сэндвичах, 
на деле являются массой, 
составленной из обрезков 
мяса, крахмала, протеинов, 
большого количества соли, 
воды, консервантов и аро-
матизаторов. Это искус-
ственное мясо называется 
«формовой ветчиной». Для 
сэндвичей она режется тон-
чайшими листиками и, ка-
жется, поэтому почти не 
имеет ни вкуса, ни запаха. 
На самом деле с таким же 
успехом можно питаться 
тонко порезанными резино-
выми перчатками.

Еще одним ингредиентом 
являются ложные соусы и 
специи. Майонез, который 
должен в основном произ-
водиться из яиц, раститель-
ного масла и небольшого 
количества лимонного сока, 
сегодня предстает в новой 
версии. Теперь яйца и масло 
составляют лишь 9% его 
массы. Все остальное - крах-
мал, вода, красители, арома-
тизаторы, соль. Кукурузный 

крахмал - это углевод, добав-
ляющий в сэндвич калорий.

Хлеб в этих сэндвичах 
тоже особый. Собственно, 
это не хлеб в привычном 
понимании этого слова, а 
нечто искусственное. Его 
делают так, чтобы он мог 
лежать на полке месяцами, 
не черствея и не покрываясь 
плесенью. Мягкость это-
го псевдохлеба обеспечена 
специальными ферментами. 
Ученые отмечают явный 
недостаток информации о 
том, что происходит с этими 
добавками при выпечке хле-
ба и как они действуют на 
организм человека.

Неудивительно, что бри-
танские эксперты не реко-
мендуют включать в свой 
рацион сэндвичи, куплен-
ные в супермаркете. Лучше 
всего, как в старые, добрые 
времена, отправляться на 
работу с бутербродом, сде-
ланным собственными рука-
ми. Однако здравые советы 
специалистов не оказывают 
на британцев особого воз-
действия. Сказывается веч-
ная нехватка времени, да и 
реклама превращает мага-
зинные сэндвичи чуть ли не 
в чудо кулинарного искус-
ства. Субкультура массового 
общепита распространилась 
не только по Великобри-
тании, но и по всему миру. 
Людей приучают к новым, 
более сильным ароматиза-
торам, избытку соли и уси-
лителям вкуса, после кото-
рых нормальная, здоровая 
пища кажется пресной и 
безвкусной.

  Изнанка общепита

  Тенденция, однако

МАРИЯ ИВАНОВНАМАРИЯ ИВАНОВНА
СЛУЖИТ ПРИ ХРАМЕСЛУЖИТ ПРИ ХРАМЕ

Обладает даром пророчества и ясновидения. Помогает людям
более 30 лет. Снимает порчу, сглаз, родительское проклятие,

венец одиночества. Заговорит от пьянства. Поможет избавиться
от приворота. Отливает воском испуг. Помощь близким по фото.Отливает воском испуг. Помощь близким по фото.
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Любителям сэндвичей 
лучше не знать, 
как и из чего их делают
Репортаж 
с крупной 
фабрики, где 
ежедневно 
изготавливают 
миллион столь 
любимых 
британцами 
сэндвичей, 
вызвал у 
населения 
Туманного 
Альбиона 
настоящий шок.

Купаться в роскоши 
стало дурновкусием

НАТО отработало атаку 
на Калининград

Наблюдатели, присутствовавшие на учениях стран 
НАТО Baltops-2015*, развернутых у российских 
границ, утверждают, что происходившее 
по масштабам напоминало высадку союзников 
в Нормандии.

*Во время натовских учений не 
все прошло гладко. В ходе вы-
садки десанта затонул само-
ходный транспортер-амфибия 
PTS, принадлежащий польской 
армии. Экипаж, состоящий из 
двух солдат, успел выбраться 
из бронемашины до того, как 
она пошла ко дну. Транспор-
тер покоится на трехметровой 
глубине в 150 метрах от берега. 
По-видимому, его вытащат. При-
чины ЧП выясняют специалисты.
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Среди условий протокола о 
намерениях (инвестиционный 
договор планируется подписать 
в начале будущего года) пере-
дача в аренду не только этих 
земель, но затем в случае успеш-
ной работы в течение трех лет 
еще 200 тыс. га. По сообщению 
пресс-службы правительства 
Забайкалья, залежные земли 
и пастбища будут переданы 
китайцам в Нерчинско-Завод-
ском, Улетовском, Сретенском, 
Шилкинском районах и на тер-
ритории Агинского Бурятского 
автономного округа (см. карту).

Этот случай вовсе не ре-
корд. После заключения дого-
вора о сотрудничестве с КНР 
президентом Дмитрием Мед-
ведевым в 2010 г. Поднебесная 
получила в аренду сразу 426,6 
тыс. га на сельскохозяйствен-
ные нужды: земля расположе-
на на границе между китайской 
провинцией Хэйлунцзян с Ев-
рейским автономным округом 
и Хабаровским краем.

Российские официальные 
власти сдачу земли в аренду 
только приветствуют - арен-
дованные китайцами гек-
тары не обрабатывались со 
времен Советского Союза.

«Сдавать китайцам земли в 
аренду начали еще в 90-е, - рас-
сказывает генеральный дирек-
тор Центра научной политиче-
ской мысли и идеологии, доктор 
физико-математических и по-
литических наук Степан Сулак-
шин. - Но тогда это делалось по-
лулегально, на уровне местных 
властей и директоров совхозов. 
На федеральном уровне этими 
случаями занимался Совет без-
опасности, который тогда воз-

главлял Лобов. Их старались 
пресекать, бывали прецеденты, 
когда договоры об аренде про-
сто расторгались, а китайцы 
выселялись».

Сегодня ситуация в корне 
изменилась - федеральный 
центр сам сдает землю на-
право и налево.

«В 90-е годы вопрос об ин-
фильтрации китайской рабо-
чей силы на государственном 
уровне был сформулирован как 
угрожающий безопасности Рос-
сии, - продолжает Сулакшин. 
- Однако, несмотря на сопро-
тивление российских властей, 
китайцы продолжали экспан-
сию не мытьем, так катаньем 
- пытались арендовать колхоз-
ные земли вплоть до Томской и 
Омской областей, а это даже не 
Дальний Восток и Забайкалье, 
а ближняя Сибирь».

Что касается Забайкалья, 
здесь, по словам губернатора 
края Константина Ильковско-
го, сегодня «неиспользуемых 
сельскохозяйственных площа-
дей - 800 000 га». «Мы ищем 

инвесторов, которые могли 
бы прийти и рационально эти 
площади использовать», - при-
знается губернатор. А вот де-
путат Госдумы от Забайкалья 
и Амурской области Владимир 
Поздняков считает, что для 
этого вовсе не обязательно на-
нимать китайцев. По его сло-
вам, половина земель, предло-
женных Забайкальем в аренду 
КНР, уже занята местными 
производителями. По мнению 
г-на Позднякова, китайцы 
будут продавать свои овощи 
дешевле, чем российские фер-
меры. Такого демпинга оте-
чественные хозяйства не вы-
держат, а после их разорения 
иностранцы поднимут цены. 
Только этого нам не хватало!

«На Дальнем Востоке ки-
тайцы напрочь истощают 
целые поля, нещадно эксплу-
атируя их. После их «аренды» 
там долгие годы ничего невоз-
можно вырастить, кроме бу-
рьяна», - говорит председатель 
совета Ассоциации крестьян-
ских (фермерских) хозяйств 

и сельскохозяйственных коо-
перативов России (АККОР) 
Вячеслав Телегин.

Смысл сдачи земли в арен-
ду китайцам и правда не ясен 
- деньги не такие уж большие, 
чтобы потом еще сотню лет 
очищать оставшиеся после ки-
тайцев территории от вредных 
химикатов. Однако экономи-
ческие и даже экологические 
проблемы в данном случае па-
суют перед геополитикой. Не 
секрет, что власти Поднебес-
ной давно возвели экспансию 
в ранг государственной страте-
гии. А тут и усилий никаких не 
надо предпринимать - лакомый 
кусок в виде сотен тысяч гек-
таров российских земель сам 
просится на блюдечко с голу-
бой каемочкой. «Еще недавно 
о передаче Китаю огромной 
части неиспользуемых земель 
и подумать было нельзя. И 
если Москва сейчас решилась 
на такой шаг - это большой 
прогресс», - говорит в интер-
вью «Газете Хуаньцю шибао» 
старший советник Китайско-
го института международных 
стратегических исследований 
(КИМСИ) Ван Хайюнь.

Этот самый «большой про-
гресс» многие российские по-
литики и эксперты называют 
предательством национальных 
интересов. «Интересы России 
для нынешних политиков отхо-
дят на второй план. Так же было 
при заключении убыточного 
газового контракта с Китаем», - 
говорит Степан Сулакшин.

В Пекине отлично пони-
мают, что вопрос о сдаче рос-
сийских земель решается не 
на уровне администрации За-
байкальского края. Именно 
поэтому долгосрочную пере-
дачу земли в КНР называют 
«идеологическим раскрепо-
щением» России перед Кита-
ем, а земельные приобретения 
в России «районами освоения».

«Изучение Советом безо-
пасности России в 90-е годы 
территорий, которые были 
сданы китайцам в аренду, по-
казало, что они являлись так 
называемыми десантными 
землями, на которые потом 
прибывал китайский кон-
тингент. Арендуемые земли 
работали как генератор, ко-
торый неизбежно приводил к 
эффекту расширения», - счи-
тает Сулакшин.

Сначала в «район освоения», 
или на «десантные земли» За-
байкалья, что в общем-то одно 
и то же, явится какая-нибудь 
артель с семьями. Потом, че-
рез полвека, здесь уже будут 
проживать миллионы китай-
цев. Кто посмеет их выгнать? 
Представим, что компактно 
проживающее в этих райо-
нах китайское население по 
наущению Пекина на рефе-
рендуме голосует за присо-
единение к Китаю. Что тогда? 
Эти территории можно будет 
считать для России потерян-
ными. Скажете, фантастика? 
Как знать? Пробный шар уже 
запущен все тем же Ван Хай-
юнем: «Если не решить юри-
дическим путем вопрос широ-
комасштабного привлечения 
китайской рабочей силы, ни о 
каком долгосрочном сотруд-
ничестве с китайскими сель-
скохозяйственными предпри-
ятиями не может быть и речи». 
Так и слышится металл в голо-
се - говорит не гость, а хозяин.

Если мы и впредь будем усту-
пать свои земли китайцам, что 
останется вскоре от России, ко-
торую наши предки собирали 
по крупицам? Не превратится 
ли вся страна в «район освое-
ния» китайцами? Можно ли во-
обще ставить будущее страны 
в зависимость от сегодняшней 
политической конъюнктуры?

Игорь Минаев,
Аделаида Сигида 

На прошлой неделе стало 
известно, что китайская 

компания Zoje Resources 
Investment подписала 

с правительством 
Забайкальского края 

документ о передаче ей в 
аренду 115 тыс. гектаров 

земли на 49 лет.

РОССИЮ СДАЮТ КИТАЙЦАМ

Законопроект, внесенный в 
Госдуму 29 мая, принят в пер-
вом чтении в рекордные сроки 
- все депутаты за, кроме одно-
го, который против.

Того, который против, пока 
так и не нашли: похоже, боит-
ся сознаться, что не так прого-
лосовал.

По новому закону гражда-
нин может потребовать от по-
исковика удаления ссылок на 
информацию, которую он счи-
тает недостоверной, неакту-
альной или распространяемой 
с нарушением законодатель-
ства, а также устаревших дан-
ных (им должно быть больше 
трех лет). Судебного решения 
не потребуется - недовольному 
гражданину достаточно будет 

предоставить некие «доказа-
тельства» на свое усмотрение.

В случае если «Рамблер» 
или «Яндекс» не удалят оскор-
бительные ссылки по просьбе 
гражданина, их ждет штраф до 
3 млн рублей.

Сегодня, до принятия ново-
го закона, потребовать уда-
ления ссылок можно только 
по решению суда. Кстати, за-
конов, защищающих честь и 
достоинство гражданина, и 
сейчас имеется немало - закон 
о защите частной жизни, кле-
вете и так далее.

Но, как объяснили депу-
таты, у простой доярки нет 
денег на суды и адвокатов. А 
ведь ее, простую доярку, оби-
деть в интернете может каж-
дый, как и простого депутата 
с губернатором.

Теперь доярка просто обра-
тится в «Рамблер» и «Яндекс», 
и все плохие ссылки на нее бу-
дут удалены.

Впрочем, эксперты увере-
ны: депутаты пекутся не о до-
ярках, а о себе, любимых.

Всего через год с неболь-
шим - выборы, а разных гадо-
стей за это время про наших 
родных депутатов с губернато-

рами в Сети скопилось немало.
Эти гадости «генерируют 

американцы», сообщил депутат 
Вадим Деньгин. Ну а кто еще?

«Закон о забвении» приго-
дится во время выборов - с его 
помощью народные избран-
ники смогут, например, «зачи-
стить» информацию, появив-
шуюся во время предыдущей 
кампании, предполагает дирек-
тор Института развития и мо-
дернизации общественных свя-
зей Евгений Потапов: «Самое 
интересное в новом законе - это 
срок, после которого можно 
будет удалять любые ссылки, - 
три года. Получается, что перед 
началом предвыборной кампа-
нии кандидат сможет потребо-
вать удалить ссылки на инфор-
мацию, которая появилась во 
время предыдущей кампании. 
Ведь именно во время предвы-
борных кампаний публикуется 
основной массив неудобной 
для кандидатов информации. 
Но, удалив все ссылки, политик 
сможет начать новую кампа-
нию словно с чистого листа».

Представители поисковиков 
уже заявили о том, что удалить 
все «оскорбительные» ссылки 
невозможно технически. 

Всем оскорбленным в поис-
ковиках помочь не смогут. Но 
интересы «народных избранни-
ков» удовлетворят вне очереди. 
Иначе - штраф 3 млн рублей.

«Интернет врывается везде 
в нашу личную жизнь, и мы 
хотим, чтобы там было чисто. 
И этого хотят наши избирате-
ли. Если есть вход, то, значит, 
должен быть и выход. Если 
я могу разместить о себе ин-
формацию, то я должна иметь 
право и удалить ее», - полагает 
депутат Ольга Казакова.

Юристы указывают на то, 
что новый закон противоре-
чит Конституции, дающей че-
ловеку право на получение ин-
формации. Общественность 
даже предлагает провести по 
этому вопросу референдум.

Депутат Деньгин считает, 
что референдум не нужен: 
«Половина будет за, половина 
- против, как и при принятии 
любого законопроекта».

Деньгин предлагает идти 
дальше - штрафовать за 
оскорбительные сведения на 
15 млн рублей.

Напишет какой-нибудь сле-
сарь Вася Пупкин в интернете, 
что депутат Деньгин такой-ся-

кой, ему - бац! - штраф 15 млн. 
«И никогда больше его язык 
не повернется это говорить!» 
- радостно потирает руки Ва-
дим Деньгин.

«Яндекс» представил це-
лый перечень замечаний к за-
кону - надежд на то, что они 
будут приняты, никаких. Так, 
по словам PR-директора «Ян-
декса» Очира Манджикова, 
законопроект содержит явные 
противоречия действующему 
российскому законодательству, 
необоснованно и непропорци-
онально ограничивает права 
граждан на поиск информации 
и доступ к ней.

«Яндекс» напоминает, что 
зачастую получение инфор-
мации о конкретных людях 
обусловлено обеспечением 
безопасности, жизни и здоро-
вья людей, например, человек 
хочет почитать отзывы о вра-
че или адвокате.

«Фактически законопроект 
дает возможность ограничить 
поиск и доступ к информации 
о любом событии, случив-
шемся в прошлом», - отмечает 
«Яндекс».

То есть загубил ветери-
нар собачку, а в интернете о 
нем только лестные отзывы: 
«Приходи к нему лечиться и 
корова, и волчица!»

Анна Владимирова

О ДЕПУТАТАХ - КАК О ПОКОЙНИКАХ
Срочно принятый 

Госдумой в первом чтении 
законопроект «О праве 

на забвение в интернете» 
ставит российских 

политиков в один ряд 
с покойниками - о них 

теперь можно будет 
говорить «или хорошо, 

или никак».
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Начиная с 2010 года 
страну захлестнула 
волна судебных исков -
владельцев садовых 
участков заставляют 
сносить все строения 
«из-за близости к трубе».

«Дело о трубе» - явление те-
перь в судебной практике Рос-
сии повсеместное. Пишут из 
СНТ со всей Московской об-
ласти - Чеховский район, Наро-
Фоминск, по России - Липецк, 
Череповец, Сургут, десятки 
мест, если не сотни! В 2014 году 
в Воронеже Росимущество об-
ратилось в суд с иском о сно-
се дачи Веры Новичихиной и 
других членов садоводческого 
товарищества «Лесовод-2» в 
Шилове: якобы домики летне-
го поселка мешают ремонту 
магистрально-
го газопровода. 
В Воронеже 
случился ред-
кий для России 
прецедент - суд 
учел то обсто-
ятельство, что 
дачные домики 
были построе-
ны еще в 1970-
80-е годы и все 
это время не ме-
шали ремонту 
газопровода. В 
итоге СНТ оста-
вили в покое. 
Надолго ли?

А вот мо-
сквич Алексей 
Зенкин попал, 
что называется, 
в переплет - в 
2013 году он ре-
шил купить дач-
ный участок.

«В этом СНТ в 
Сергиево-Посад-
ском районе Под-
московья прошла 
половина моего 
детства, - вспоми-
нает Алексей. - У 
бабушки и дяди 
на шести сотках 
дачный домик 
стоит еще с 1980-х 
годов. Поэтому когда владель-
цы соседнего с бабушкиным 
участка выставили его на про-
дажу, я согласился не думая! Ра-
дости не было предела!»

С деньгами на тот момент 
было туговато - жена сидела 
в декретном отпуске. На по-
купку участка Алексей взял в 
банке потребительский кре-
дит 500 тысяч рублей. Плюс 
потратил 100 тысяч на забор.

Так у молодой семьи появи-
лась своя дача, и не надо было 
ютиться с женой и детьми на 
сотках дяди с бабушкой, у ко-
торых и без Алексея с семьей 
особо не развернешься.

И вот все совершенно 
счастливы! Дочка Алиса соби-

рает клубнику. Жена отдыхает 
в гамаке.

Но уже через год дачному 
счастью неожиданно приходит 
конец. Как гром среди ясного 
неба осенью 2014 года Алек-
сею приходит повестка в суд.

«Я в тот день работал, по-
просил дядю сходить - думаю, 
что там такое? Дядя пошел на 
заседание, а в канцелярии ему и 
говорят: против вас тоже сегод-
ня слушается дело! Уже полча-
са назад началось», - вспомина-
ет Алексей.

Дядя бегом в зал заседаний. 
И там вдруг случайно выясня-
ется, что свой дачный домик 
шесть на четыре дядя в 1980-
е построил рядом с газовой 

трубой. Домик все 
эти годы создавал 
опасность для жиз-
ни дяди, бабушки и 
вообще всего Сер-
гиево-Посадского 
района.

Причем таких 
смертоносных до-
миков надзорные 
органы только в 
одном СНТ «При-
борист» насчитали 
60 штук. Потом, 
правда, пересчита-
ли, и домиков ока-
залось уже 100 - все 

владельцы данных участков 
должны снести все подчистую: 
домики, бани, даже туалеты.

Суд разрешил им жить на 
участках исключительно в по-
ходной палатке.

«Земли для нашего СНТ 
«Приборист» были выделены 
в 1981 году еще Советом на-
родных депутатов города За-
горска для сотрудников Ми-
нистерства приборостроения 
СССР. Тогда же и застроились. 
Больше тридцати с лишним 
лет все было в порядке. Боль-
шинство домов зарегистриро-
ваны в Росреестре. Еще в годы 
СССР были проведены все со-
гласования на право застройки 
по план-схемам со всеми орга-

низациями, включая Загорский 
межрайонный трест газового 
хозяйства, главного землеу-
строителя, и другими», - расска-
зывает Алексей Зенкин.

Как узнал Алексей в ходе 
судебных заседаний, до трубы 
от его дома 57 метров, от дома 
дяди 59 метров. Другу детства, у 
которого дача через улицу, по-
везло немного больше - до тру-
бы 121 метр, но и ему велели 
«все снести».

«Расстояние от трубы, на 
котором запрещено строи-
тельство, зависит от диаметра 
этой трубы, - комментиру-
ет председатель Профсоюза 
садоводов России Людмила 
Голосова. - В ходе данного су-
дебного разбирательства не 
были даже предоставлены 
технические условия - суд, как 
и мы, не знает, какой у трубы 
диаметр! Может, строитель-

ство должно быть запреще-
но на расстоянии 15 метров 
от трубы? Или 25 метров? 
Однако истцы требуют сне-
сти в СНТ целую улицу, а это 
120 метров от трубопровода. 
Потом в ходе дальнейших 
судебных слушаний диаметр 
внезапно еще больше «увели-
чился» - теперь уже надо сно-
сить две улицы на расстоянии 
200 метров».

А вот самая интересная под-
робность: взлететь на воздух 
две улицы СНТ «Приборист» 
не смогут при всем своем же-
лании. Потому что газа в трубе 
нет... аж с 1970 года!

Эту газовую нитку тянули, 
чтобы обеспечивать газом 
пороховой завод. В 1970 году 
завод перестал функциониро-
вать. С ним «умер» и трубопро-
вод.

«И вдруг по нашей трубе це-
лый шквал судебных дел! Каж-
дый месяц по десятку исков 
против садоводов», - рассказы-
вает Алексей Зенкин.

О существовании трубы под 
боком дачники СНТ «При-
борист» даже не подозревали, 
только после начала судебных 
тяжб газовики неожиданно взя-
лись приводить заброшенную 
трубу в порядок: сделали просе-
ку, расчистили и срезали грунт.

Откуда вдруг такая забота о 
бедных дачниках, которые «ри-
скуют жизнями», сидя на дачах 
возле пустой трубы без газа? 

У самих дачников на этот 
счет имеются некоторые сооб-
ражения. «Наше СНТ - это 800 
метров до Ярославского шос-
се, - говорит Алексей Зенкин. - 
Место достаточно интересное. 
В 10 минутах - Сергиево-Посад-
ская лавра, святые источники 
Сергия Радонежского. Рядом с 
нашим СНТ было два колхоз-
ных поля по 40 га - там все уже 
выкуплено неизвестными ли-
цами, переведено под «дачку», 
распродано и застроено. А раз 
земли больше нет, то надо от-
бирать у тех, у кого она есть».

После начала судебных 
тяжб цена на участки упала 
сразу в два раза. И это только 
начало - после того как все дач-
ные домики снесут по решению 
суда бульдозером, а собствен-
никам участков «за снос» выка-
тят миллионные иски, дачники 
со своих участков сами убегут, 
отдав их за бесценок.

Анна Александрова, 
фото из архива А. Зенкина 

Председатель Профсоюза садоводов Людмила 
ГОЛОСОВА: «Точно такие же иски поданы против 
садоводов Серпуховского района - якобы рассто-
яние до трубы не соблюдено. Ясно одно: кому-то 
понадобились эти земли. Как может суд вынести 
решение о сносе строений, если эти строения 
возведены законно и при этом государственная ре-
гистрация этих строений в ЕГРП даже тем же судом 
признана действительной? Если твой дом зареги-
стрирован в ЕГРП, по закону никто не имеет права 
к нему подойти. А тут вдруг заставляют сносить по 
суду. Это вообще нонсенс».

Заместитель председателя СНТ «Приозерье» 
Сергиево-Посадского района Павел АКУТОВ: 
«О том, что рядом проходит газопровод, мы узнали 
только в 2007 году, когда были поставлены охран-

ные столбы, при этом садовое товарищество су-
ществует с 1967 года, тогда же и была произведена 
основная застройка.
Ответвление от экспортного газопровода на Урен-
гой шло на «почтовый ящик», в годы СССР оно было 
секретным стратегическим объектом, и сведения о 
нем сельским поселениям не давали. А земли под 
СНТ выделяли местные исполкомы. Все эти земли 
числились как земли сельхозназначения, вот и 
выделяли их под садоводство. Теперь, спустя пол-
века, нам сказали: вас тут не должно быть. И так по 
всей России - труба проходит насквозь по всей тер-
ритории РФ. Юридически правы садоводы - возле 
нас проложили трубу, не согласовав с местными 
органами власти. Но почти все суды занимают об-
ратную позицию - сады надо снести.  Верховный 
суд пока ничего не говорит».

КОММЕНТАРИИ
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САДОВОДАМ - 
ТРУБА!ТРУБА!
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Московское 
правительство приняло 
окончательное решение 
выделить миллиард 
рублей на замену 
пешеходных бордюров 
в городе. Теперь 
журналисты пытаются 
разобраться, кому и 
зачем это нужно.

В середине апреля вице-
мэр по ЖКХ Петр Бирюков 
заявил о проекте, согласно 
которому московские власти 
взялись поставить новые гра-
нитные бордюры в пределах 
Садового кольца, а в спаль-
ных районах ограничиться 
бетонными. В какую сумму 
обойдется московскому бюд-
жету такая реконструкция, 
чиновники тогда сообщать 
отказывались.

Агентство РБК немедлен-
но опубликовало расчеты экс-
пертного сообщества, и это 
стало настоящей сенсацией.

Если взять суммарную про-
тяженность улиц, учесть, что 
бордюр укладывается с двух 
сторон, а также расходы на 
вывоз старого бордюра и на 
восстановление поврежденно-
го при укладке асфальта, га-
зона или плитки, то для всего 
города потребуется 10 милли-
ардов рублей. Если не учиты-
вать Новую 
Москву, то 7 
миллиардов. 
И это при-
близительные 
оценки: экс-
перты брали в 
расчет самые 
низкие цены 
на гранит и 
другие мате-
риалы. Сейчас выяснилось, 
что платить победителям 
тендера правительство со-
бирается по куда более высо-
ким ценам. Замена бордюров 
обойдется городу дороже, чем 
покрытие тротуаров плиткой. 

Сразу после начавшегося 
скандала Петр Бирюков за-
явил, что новая реконструкция 
пока еще под вопросом, а чуть 
позже стало известно, что сто-
личное правительство от своих 

планов отка-
залось. Но не 
прошло и двух 
месяцев, как 
«бордюрная» 
угроза опять 
вернулась в 
город. Теперь 
объявлен тен-
дер на сумму 
миллиард ру-

блей. Название компании-побе-
дителя станет известно в начале 
июля. Чиновники отказывают-
ся комментировать, будут ли в 
дальнейшем объявлены другие 
тендеры, или реконструкция 
ограничится названной суммой.

Что это зна-
чит для города, 
независимые экспер-
ты прокомментировали 
еще весной. 

«Всегда, когда ставится во-
прос о замене бордюрного 
камня, это означает большую 
жульку. При любом ремонте 
двора, даже самого обычного, 
самого маленького, первым 
делом подрядчики пытаются 
заложить в стоимость замену 
бордюрного камня. С эконо-
мической точки зрения это 
очень дорогая работа, поэто-
му она хорошо оплачивается 
и очень трудно контролиру-
ется, поэтому она и представ-
ляется наиболее выгодной. 
Длительное время гранитные 
бордюрные камни абсолютно 
целые и нормальные выта-
скивались. У коммунальщиков 

была двойная выгода: они эти 
бордюрные камни отвозили на 
кладбище и там продавали ма-
стерским, которые изготавли-
вают могильные 
памятники», - рас-
сказал журнали-
стам Bussinnes 
FM бывший гла-
ва управы Пре-
сненского района 
Александр Крас-
нов. По его сло-
вам, это не просто 
масштабные ра-
боты по деньгам, 
по трудозатратам. 

Длительное время дороги 
будут непригодны для ав-
тотранспорта, образуются 
дополнительные пробки и 
проблемы для движения. 

«Бордюрные камни, 
которые стоят в Москве, 
поставлены еще при совет-

ской власти, они переживут 
еще многих чиновников. У 
кого-то просто заинтересо-
ванность продать свой товар, 
который он выпускает, что-
бы поставить и заработать 
на этом деньги за счет бюд-
жета, вот и все. А сейчас в 
бюджете и так денег нет. За 
чей только счет этот банкет, 
мне интересно. Опять нало-
ги повысят? В центре города 
гранитные борта стоят вез-
де нормальные, но они хотят 
выпустить свое и продать за 
большие деньги», - заявил 
журналистам гендиректор 
одной из автодорожных ком-
паний Алексей Смирнов.

Жители Москвы давно 
уже жалуются на бесконеч-

ную и ненужную перестрой-
ку столичных дорог.

«Живем как на стройпло-
щадке. Прошлой осенью ме-
няли бордюры, снимали верх-
ний слой земли, привозили 
новую землю, меняли асфальт. 
В этом году на тех  же улицах 
меняют те же бордюры на но-
вые, снимают землю, привозят 
новую, снимают асфальт, кла-
дут плитку. Это у нас кризис, а 
у них - стабильность», - пишет 
на одном из сайтов Мария К.

Множество жалоб приходит 
с улиц, расположенных около 

метро «Кашир-
ская». Там смена 
одних дорожных 
покрытий на дру-
гие идет уже не 
один год. «Нор-
мальные дороги 
были, бордюры не 
новые, но вполне 
приличные, никто 
не жаловался. За-
чем их менять? Я 
не против рекон-

струкции. Но не раз в два года! 
И только тогда, когда осталь-
ные проблемы в городе будут 
решены», - возмущается житель 
района Константин Седов. 

Между тем производители 
гранита утверждают, что давно 
знали об инициативе москов-
ских властей. «Мы предвидели 
такой тендер и поэтому с де-
кабря увеличили добычу на 50 
процентов», - сказал коммер-
ческий директор ОАО «Ураль-
ские камни» Павел Корнев. Он 
же добавил, что, для того чтобы 
обработать этот гранит, поряд-
ка 60 заводов должны будут со-
обща взяться за работу.

Наращивать производство 
профильные предприятия 
не перестали и после того, 
как в апреле вице-мэр Петр 
Бирюков заявил о том, что 
массовой замены бордюров 
не будет. Можно ли считать, 
что на самом деле никто и не 
собирался отказываться от 
подобного проекта?

Наталья Пуртова

В Москву вернуласьВ Москву вернулась
«бордюрная» угроза«бордюрная» угроза
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города, 
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Замена бордюрного 
камня - это очень 
дорогая и трудно 
контролируемая 
работа. Значит, 
наиболее выгодная.

Московское правительство уже пы-
талось реорганизовывать столичную 
торговлю: для этого предназначены 
стандартные павильоны, которые го-
род сдает предпринимателям в аренду. 
Чиновники утверждают, что это очень 
удобно - производятся они со стеллажа-
ми, всем необходимым оборудованием 
и даже без проблем подключаются к 
электричеству. Но за все эти удобства 
придется дорого заплатить.

Даже стартовая цена аренды в преде-
лах 30 тысяч рублей в месяц в зависи-
мости от расположения объекта участ-
никам торгов показалась завышенной. 
Уже в ходе проведения торгов она уве-
личивается более чем в три раза.

Скорее всего, газетные киоски тоже 
понесут потери. «Бизнес станет убы-
точным, киоски начнут закрываться. 
Никакой распространитель не сможет 
платить аренду, зарплату сотрудникам 
и нести многие другие расходы. Таким 
образом, разрушается устойчивый 
бизнес, который создавался 20 лет. 
Люди вложили деньги в подготовку 
кадров, логистику, интернет. И теперь 
все просто теряют», - говорит испол-
нительный директор Ассоциации рас-
пространителей печатной продукции 
Александр Оськин.

Для того чтобы установить одно-
типные государственные киоски прес-
сы, город потратит в общей сложности 
три миллиарда рублей - по 800 тысяч на 
одну торговую точку. Чиновники сами 
выберут распространителей, которым 
доверят продажу печатной продукции. 
И бизнесмены вынуждены будут выпла-
чивать стоимость торгового павильона в 
виде арендной платы.

Когда множество киосков и малень-
ких магазинчиков готовится к пред-
сказуемому закрытию, столичное 
правительство придумало, как найти 
им замену. Теперь усилия чиновников 
сосредоточились на производстве тор-
говых (вендинговых) аппаратов. Уже 
решено, что этим, скорее всего, будет за-
ниматься компания, известная тем, что 
установила на улицах Москвы автома-
тизированные киоски для продажи ле-
карств. Нельзя сказать, что бизнес стал 
массовым: москвичи по-прежнему пред-
почитают покупать таблетки в аптеках. 
Но департамент торговли неудача ком-
мерсантов не смутила, и он благословил 
повсеместную установку агрегатов. Но 
вот смогут ли они заменить обычную 
торговлю? И не станет ли это пустой 
тратой бюджетных денег на заведомо 
убыточный городской проект? 

И наконец, далеко не все автома-
ты, установленные на улице, смогут 
пережить морозы и привычные для 
нас перепады погоды. Пострадают 
даже те из них, что установлены в пе-
реходах, поэтому владельцы иногда 
предпочитают отключать технику 
-  убыток от простоя гораздо меньше, 
чем затраты на бесконечный ремонт.

Производители уже разработали 
вендинговые автоматы для зимы. Та-
кой автомат уже стоит в парке Горько-
го. Он продает горячий кофе и шоко-
лад, но стоит на порядок больше, чем 
обыкновенный агрегат. Увеличивать 
количество таких машин администра-
ция парка не спешит - похоже, они про-
сто не окупаются. Так зачем повторять 
неудачный опыт?

Цена самого дешевого аппарата 
примерно две тысячи евро. Хорошая 
машина обойдется в среднем не мень-
ше трех-четырех тысяч евро. «Един-
ственные автоматы, которые могут 
себя окупить, - это машины по продаже 
чая и кофе, расположенные в офисных 
центрах, на вокзалах и в других точках, 
где потребители настроены выпить 
чашку этого напитка. Других примеров 
окупаемых автоматов я не знаю», - ска-
зал нам член Ассоциации представите-
лей малого и среднего бизнеса Алексей 
Козловский. 

Даже продажа прессы через автома-
ты вызывает критику у экспертов. В 
большинстве стран мира машины, спе-
циализирующиеся на торговле газета-
ми и журналами, держат только как 
дополнительную услугу в торговых 
центрах и других многолюдных ме-
стах. Сами по себе они не прибыльны. 

Если в нормальном киоске продается 
в среднем 1500 наименований товаров, 
то самый «продвинутый» автомат смо-
жет предложить не больше 50.

«В Москве они глубоко убыточны, 
не имеют хорошего ассортимента про-
дукции. Кроме того, часто ломают-
ся, не дают сдачи, а машины без этой 
функции - прошлый век. Недовольны 
издатели, потребители, нет перспек-
тивы в подобном деле», - прокоммен-
тировали ситуацию в Ассоциации рас-
пространителей печатной продукции.

Н.П.

АВТОМАТЫ ВМЕСТО КИОСКОВ
В московском правительстве появилась новая инициатива - не 
исключено, что вместо палаток жителям предложат торговые 
автоматы. Но смогут ли они заменить привычную торговлю и 
обеспечить москвичей необходимыми мелочами?

Длительное время 
дороги будут 
непригодны для 
автотранспорта, 
образуются 
дополнительные 
пробки и 
проблемы для 
движения. 
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83 тысячи деревень 
и сел переваривают 
сенсацию от Минздрава 
России. Глава ведомства 
Вероника Скворцова 
сообщила, что их 
невозможно обеспечить 
фельдшерскими 
пунктами, поэтому врачи 
будут лечить жителей 
глубинки по Skype. 
Вот они и думают, как 
сообщить чиновнице, 
что в нашей стране даже 
электричество не везде 
есть.

Пенсионерка Александра 
Кузнецова живет не в тай-
ге или тундре - в небольшой 
деревушке Воронежской об-
ласти. Цивилизация не за го-
рами и болотами - близко, но 
от местного здравоохранения 
давно не осталось ни «здра-
вия», ни его хранителей.

Планшета, смартфона, 
компьютера у Александры 
Ивановны нет. Как, впрочем, 
и телевизора - ящик сломал-
ся в новогодние праздники, а 
купить другой на свои скром-
ные доходы женщина не мо-
жет. Новости она узнает из 
радиоприемника и от соседок. 
Правда, об инициативе мини-
стра Скворцовой услышала 
от корреспондентов. Известие 
так возмутило бабушку, что ее 
монологом, местами перехо-
дившим на мат, наслаждалась 
вся деревня.

«Из стариков подопытных 
кроликов хотят сделать? Это 
что же получается, если у меня 
горло заболит, я не к врачу 
должна идти, а перед компью-
тером рот разевать? А если 
по-женски проблемы появят-
ся, тогда что по скайпу буду 
показывать? - далее последо-
вали уточняющие координаты 
и наименования, но полностью 
цитировать пенсионерку мы 
не будем. - И откуда компью-
теру взяться? У меня и мо-
бильника нет. Дочке с домаш-
него телефона звоню».

По словам Кузнецовой, если 
предложение министра здраво-
охранения реализуют, она про-
даст дом, который сто лет назад 
построил ее отец перед соб-
ственной свадьбой, и переедет 
к дочери в Воронеж: «Она дав-
но меня к себе 
зовет. Младшая 
внучка в этом 
году в школу 
пойдет. Буду по-
могать воспиты-
вать. У них там 
в двух останов-
ках от дома есть 
поликлиника. А 
вообще, конеч-
но, неправильно 
такие глупости 
придумывать. Оставить дерев-
ни со стариками без врачей! И 
как докумекали?» 

Пластырь 
из оптоволокна

О Skype министр здраво-
охранения России Вероника 
Скворцова вспомнила в Пе-
трозаводске во время свое-
го рабочего визита. Между 
делом сообщила врачам, что 
в стране 83 тысячи малона-
селенных деревень, в каждой 
из них не больше 100 жите-

лей. Обеспечить глубинку 
фельдшерско-акушерскими 
пунктами (ФАПами) нереаль-
но - у государства не хватит 
средств и квалифицированных 
кадров. Значит, «в ближайшие 
два года до всех сел и деревень 
будет доведено оптоволокно, 
что даст возможность исполь-

зовать определенные теле-
медицинские технологии че-
рез Skype. В регионах на базе 
центров медицины катастроф 
откроются круглосуточные 
диспетчерские службы, вклю-

чающие в себя 
скорую помощь 
и экстренно-
консультатив-
ные бригады са-
навиации». 

Специалисты 
поняли мини-
стра так: если 
в опутанной 
оптоволокном 
деревне кто-то 
заболеет, то дис-

петчеры по картинке в ком-
пьютере и содержанию беседы 
оценят, насколько критична 
ситуация, и примут решение: 
посылать к пациенту врачей 
или ограничиться видеокон-
сультацией. Почти как в аме-
риканском или европейском 
кино - раз, два, вертолеты, 
люди в белых халатах, спасен-
ные аборигены, все счастливы 
и здоровы.

Только давайте ненадолго 
выйдем из зрительного зала 
- жизнь не сериал. Террито-
риальные центры медицины 
катастроф есть не в каждом 

регионе России - в 81, как само-
стоятельные учреждения здра-
воохранения они действуют 
лишь в 63. Якутия, Тюменская 
область, Красноярский край, 
Забайкалье занимают гигант-
ские площади - тысячи квадрат-
ных километров, на которых 
разбросаны сотни сел и дере-

вень. Между ними и 
в них до сих пор нет 
нормальных дорог, 
какое оптоволокно? 
Во многих районах 
нет рейсовых авто-
бусов, а у больниц и 
поликлиник - машин 
для экстренных вы-
ездов, какая санави-
ация? На базе чего 
Минздрав собирает-
ся создавать диспет-
черские службы?

Вероятно, ведом-
ство руководствует-
ся данными, найден-
ными в «Яндексе», о 
72 миллионах росси-
ян, имеющих доступ 
к интернету, и о том, 
что якобы каждый 
второй сельский 
житель хотя бы раз 
в месяц пользуется 
Сетью. Как пользу-
ется? Добирается 
до районной адми-
нистрации и с помо-
щью секретарши 
одним пальцем пе-
чатает адрес сайта 
госуслуг? В нашей 

стране 108 миллионов горо-
жан и около 38 миллионов се-
лян. Кто из них входит в 72 млн 
пользователей?

Извините, вы о чем?
Для деревенских жителей 

заявления Минздрава звучат 
как «Ау, земляне! Мы, ваши 
друзья из другой галактики, 
дарим вам виртуального док-
тора». «Ага, но мы его не уви-
дим - у нас света в домах нет».

Сомневаетесь? В 80 ки-
лометрах от Вологды есть 
несколько селений, объ-
единенных общим названием 
Красный Берег. Опять же не 
глухомань - до областного 
центра недалеко. При усло-
вии, что есть дороги. Но их 
нет, выручает вездеход.

Когда-то Красный Берег 
славился старинным храмом, 
богатыми крестьянскими хо-
зяйствами, крупными селами. 
Сейчас остались деревни Яру-
ново, Петраково, Беглово с 
парой десятков человек.

Постоянного источника 
электричества в них не име-
ется. Свет люди добывают от 
генератора, работающего на 
горючем топливе. Телевизо-
ры и холодильники ломаются. 

Сотовые телефоны быстро 
разряжаются. Два часа в сутки 
лампочка Ильича горит и 22 
часа - ни в какую.

Татьяна Лобанова, Нико-
лай Корольков, Нина Гриба-
нова, Владимир Марачев и 
другие жители отрезаны от 
внешнего мира.

О похожих темных пятнах 
на карте страны «Мир ново-
стей» рассказывал два года 
назад - о деревне Трубино 
Пермского края, существу-
ющей без электричества 12 
лет, год назад - о хакасском 
поселке Ташеба, обходящем-
ся без света 14 лет. А в одном 
из прошлых выпусков газета 
писала о сибирском аале Мо-
хов, где руководитель Дома 
культуры заменяет старикам 
врача, медсестру, неотложку 
и заодно полицию.

Знает ли Минздрав, как в 
2015-м выгля-
дит россий-
ская деревня? 
Не как Бар-
виха. Боль-
шая часть 
населенных 
пунктов по-
мимо ФАПов 
не имеет и 
аптек. В Ал-
тайском крае, 
Архангель-
ской и Вол-
гоградской областях люди по-
сылают за лекарствами самых 
здоровых пенсионеров. Отда-
ют им деньги, списки и прово-
жают в райцентр. Или лечатся 
от всех болезней зеленкой и 
просроченным анальгином.

В селах Татарстана время 
работы аптек определяется их 
владельцами - не подгадаешь. 
Другая проблема, как, напри-
мер, в Введенской слободе 
Верхнеуслонского района, - вы-
звать скорую и довезти пациен-
тов до больницы. На телефон-
ные звонки и дорогу уходит 
по полдня. О телемедицинских 
технологиях от Минздрава 

России бабушкам и дедушкам 
говорить бесполезно. Не пони-
мают: «Окститесь, где деревня 
и где скайп? Вы о чем?»

Изобретатели
У вас никогда не возника-

ло ощущения, что российские 
чиновники, законотворцы и 
реформаторы живут в инку-
баторе? Со всеми удобствами, 
со спутниковой связью, ин-
тернетом, но в полном отрыве 
от остальных граждан стра-
ны? И если мы о них немно-
го знаем: о виллах размером с 
Ватикан, о походах в элитные 
московские магазины за фуа-
гра, сибасом и трюфелями 
(чего не позволяют себе даже 
миллионеры), то для них наш 
мир - «там на неведомых до-
рожках следы невиданных 
зверей». Но мы-то их быту, 
здоровью и благополучию на-
вредить не можем, а они каж-
дый день создают для нас но-
вые полосы препятствий.

Оптимизировали больни-
цы и поликлиники, поуволь-
няли врачей, пересмотрели 
порядок приема пациентов в 
городских учреждениях здра-
воохранения: педиатрам и те-
рапевтам на осмотр отвели 
15 минут, офтальмологам - 14, 
неврологам и гинекологам 
- 22. Теперь еще эти консуль-
тации по Skype для деревень 
и сел. Прямо видим, как бабу-
ли ставят ноутбуки у печек и 
включают видеоконферен-
ции с круглосуточной диспет-
черской и главврачами район-

ных больниц, 
куда их со-
б и р а ю т с я 
п о л о ж и т ь . 
А как их по-
ложат, если 
к о е ч н ы й 
фонд Мин-
здрав России 
сократил? И 
к узким спе-
ц и а л и с т а м 
не переадре-
суют - их не 

осталось. В город не отвезут 
- не на чем. На санавиацию не 
рассчитывайте - в регионах ее 
нет. На содержание клиник, 
зарплату врачей государство 
денег не находит, но готово 
платить за оптоволокно, теле-
медицинские технологии, ко-
торые необходимы глубинке 
как пятая нога собаке.

Господам чиновникам в их 
инкубаторе пора завязать с 
просмотром фантастических 
фильмов, «выйти на улицу, 
глянуть на село». И увидеть, 
кто и в каких количествах в 
нем выжил после министер-
ских опытов.

Материал подготовили Наталья Михайлова, Маргарита Подгородова, 
Елена Миннибаева, Анна Бессарабова

ДокторДоктор  
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«ШКОЛА ВАРИКОЗА»«ШКОЛА ВАРИКОЗА»
«Школа Варикоза» - социальный проект, основной задачей которого 

является повышение осведомленности населения относительно таких заболеваний, 
как варикозное расширение вен и хроническая венозная недостаточность.
Нам важно развеять сомнения и слухи, порожденные многочисленными немедицинскими 
источниками информации, а также научить пациентов правильно корректировать свой 
образ жизни, чтобы избежать осложнений варикозной болезни и существенно улучшить 
качество жизни.
В рамках бесплатного семинара ведущие специалисты - сосудистые хирурги, флебологи, 
эксперты по эстетической флебологии - отвечают на все актуальные вопросы пациентов.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

БЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫБЕСПЛАТНЫЕ СЕМИНАРЫ

САНКТПЕТЕРБУРГ
«Школа Варикоза» на базе Дорожной 
клинической больницы ОАО «РЖД» по адресу: 
пр. Мечникова, д. 27, конференц-зал, под 
руководством сердечно-сосудистого хирурга, 
заведующего отделением, к.м.н. Сонькина 
Игоря Николаевича проходит два раза 
в месяц по субботам в 12.00. Уточнить 
дату проведения «Школы Варикоза» и 
записаться можно по следующим телефонам:
(911) 927-03-82 и (812) 458-38-38.

МОСКВА
«Школа Варикоза» на базе ЦКБ №2 им. Н.А. 
Семашко ОАО «РЖД» по адресу: м. «Бульвар 
Рокоссовского», Лосиноостровская улица, 
дом 43, конференц-зал, под руководством 
сердечно-сосудистого хирурга, д.м.н., главного 
кардиолога ОАО «РЖД» Зудина Алексея 
Михайловича проходит два раза в месяц по 
субботам в 11.00. Уточнить дату проведения 
«Школы Варикоза» и записаться на нее 
можно по телефону (495) 762-69-62.
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«Из стариков подопытных 
кроликов хотят сделать? 
Это что же получается, 
если у меня горло заболит, 
я не к врачу должна идти, 
а перед компьютером рот 
разевать?»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗА ПЕРВЫЕ 4 МЕ
СЯЦА 2015 ГОДА 
ПОКАЗАТЕЛЬ 
СМЕРТНОСТИ ПО 
РОССИИ ВЫРОС 
НА 3,7%. 

FOTOLIA.COM
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Груз ценою 
в жизнь

Первая ассоциация, 
когда видишь Кирилла, 
- икона. То ли дело в тон-
ких правильных чертах 
детского лица, то ли в гла-
зах - огромных, темных, 
полных какой-то невы-
носимой, пронзительной 
печали. Говорят, теперь 
такой взгляд в Донбассе у 
многих детей...

О Кирилле мы узна-
ли из письма в редак-
цию доктора Горловской 
больницы №2 Валерии 
Леоновой, которое опу-
бликовали в №14 от 31 
марта 2015 года. И, как 
оказалось, не зря. Чита-
тельница «МН» Анаста-
сия П. из Москвы собра-
ла посылку для мальчика. 
На днях он получил ее, и 
вовремя. И лекарства, и 
продукты - все это стано-
вится в городе огромным 
дефицитом в период бом-
бежек, а Горловку опять 
бомбят. Гибнут люди. 
Поврежден водопровод. 
Почти нет света. По сути, 
город в блокаде, про-
биться сквозь которую 
настоящий подвиг, порой 
и смертельно рискован-
ный.

- Ваш груз добирался 
тяжело. Причина - очень 
сильное ужесточение 
проезда блокпостов, - рас-
сказывает руководитель 
Фонда помощи Новорос-
сии Глеб Корнилов. - Про-
возить помощь в города 
ДНР все труднее и опас-
нее.

Грузу «МН» повезло, а 
гуманитарный конвой, от-
правленный раньше, по-
пал в беду.

-  23 апреля наша гум-
колонна в составе трех 
машин выдвинулась в 
район Широкино, - про-
должает Глеб Корнилов. 

- Состав груза: продук-
ты, медикаменты, семена 
для посева, одежда для 
мирных граждан. По не-
выясненным причинам 
колонна ушла с намечен-
ного маршрута и через 
какое-то время вышла на 
позиции украинских си-
ловиков в 27 км к юго-за-
паду от Донецка. Солда-
ты ВСУ открыли огонь. 
В результате один чело-
век погиб, а остальные 
взяты в плен. Среди пле-
ненных один раненый.

Договориться об обме-
не ребят-волонтеров не 
могут до сих пор. На дан-
ный момент о них извест-
но лишь, что все шестеро 
живы, находятся в СИЗО 
г.  Артема.

- Мы делаем все, чтобы 
они были освобождены. 

Теперь ждем обмена, - 
объясняет Глеб. - Однако 
пока по дате и условиям с 
украинской стороной до-
говориться не удалось.

Через тернии 
к людям

Попасть в плен украин-
ской армии - постоянный 
риск российских волонте-
ров, перевозящих гумани-
тарную помощь для мир-
ных жителей Донбасса. 

- У нас была подобная 
ситуация зимой, - расска-
зывает руководитель гу-
манитарного батальона 
помощи детям «Дорога 

добра» Вита Немченко. - 
Ехали в Горловку. Потом в 
Донецк. Ребята из сопро-
вождения были из ЛНР, 
дорогу плохо знали. Да 
и напрямую не проехать 
было, обстрелы да снай-
перы. Таксист нам дорогу 
подсказал, ну и, видимо, не 
очень он любит нас. До-

рога оказалась прямиком 
на украинский блокпост. 
Нам повезло, по дороге 
мы встретили «газель».  
Спросили у водилы, что 
впереди, а он так удив-
ленно: «Да через двести 
метров укропост». Тут-то 
мы и поняли с ужасом, 
что этот таксист нас пря-
миком к украм отправил.

И так рискуют все. Ни-
каких гарантий нет и для 
волонтеров из числа мест-
ных жителей. Однако те, 
кто выбрал дорогу добра, 
с нее уже не сворачивают.

Ирина Зосенко - милая 
женщина средних лет, чей 
образ никак не ассоцииру-
ется с войной: кудряшки, 
ямочки на щеках. А ведь 
на ее счету тысячи спасен-
ных жизней...

- До войны я работала 
в родной Макеевке медсе-
строй, - вспоминает Ири-
на. - Ну а потом...

...Потом был Славянск, 
откуда бывшая медсестра 
стала вывозить людей.

- Первыми, кого вы-
везла, - рассказывает она, 
- были мама и трое дети-
шек из поселка Никола-
евка, что под Славянском, 
маленькой не было еще и 
годика. Увидев ужас в их 
глазах, я уже не смогла 
остановиться.

Позже силами Ирины 
с помощью ополченцев в 
Макеевке был создан ла-
герь для беженцев. Туда на 
бронированной «газели», 
подаренной волонтера-
ми из Санкт-Петербурга, 
ежедневно из Славянска и 
Краматорска она вывози-
ла по нескольку десятков 
человек. Тем же - спасе-
нием людей Донбасса, 
стариков, детей, молодых 
мам - Ирина занимается и 
сегодня, за что среди мест-
ных получила негласное 
прозвище Ангел. А у нее 
есть свой ангел - ее пяти-
летний сынишка, кото-
рый помогает маме как 
только может...

Золотая рыбка 
в мутной воде

Дороги добра. Такие 
важные, разные. И каж-
дая по-своему трудна, от-
куда бы ни вела. 

- Безусловно, мы за-
нимаемся непростым 
делом. Но как остаться 
в стороне, когда такое 
происходит? Ведь там, на 
Донбассе, старики, дети. 
Чем они отличаются от 

львовян, харьковчан, ки-
евлян? Ничем. Почему 
мирным жителям Дон-
басса устроили блока-
ду? И почему этого не 
понимают власти Киева, 
отдавая свои приказы, 
вводя пропускной режим 
и ограничение по ввозу, 
с чем мы, украинские 
волонтеры, постоянно 
тоже сталкиваемся? - 
рассуждает организатор 
мариупольского благо-
творительного фонда 
«Помощь раненым и се-
мьям погибших» Анна 
Ярославцева. -  Неко-
торые трассы закры-
ты полностью. Проезд 
блокпостов ужесточен, 
на каждом километро-
вые очереди. Люди стоят 
по нескольку суток, и не-
которых не пропускают 
даже при наличии всех 
необходимых докумен-

тов. Буквально на днях 
мы опять столкнулись 
с подобной ситуацией, 
когда наш гуманитарный 
груз развернули на Вол-
новахе. «Нова постанова, 
повна заборона». Обидно 
до слез. А там нас очень 
ждали. Продукты в шко-
лу-интернат, инсулин, 
вещи для общежития по-
горельцев в Шахтерск, 
большая посылка для 
роженицы, лекарства 
для инвалидов. Вот так: 

одни жители Западной 
Украины передают про-
дукты на Донбасс, а дру-
гие их не впускают.

И то, о чем говорит 
Анна, - это еще одна 
очень важная правда. 
Она о том, что ручьи до-
бра сегодня текут в Дон-
басс не только из России. 
Помогают и Украина, и 
Прибалтика, и Европа. 
Люди - они есть везде, 
вопреки всей на свете по-
литике...

- Посылки присылают 
со всей Украины. Адек-
ватные люди есть везде: 
Киев, Одесса, Харьков, 
Николаев, Обухов, Ржи-
щев, Днепропетровск, 
Житомир, - продолжает 
Анна. - У нас есть бабуш-
ка во Львове, которая не 
может помочь финан-
сово, почти вся пенсия 
уходит на лекарства. Так 
она всю зиму распускала 
старые свитера и вязала 
носочки, присылала нам 
для детишек с Донбасса. 
А есть мастерица кукол 
из Риги, которая переда-
ет их детям в Донбасс.

Пусть же текут эти ру-
чьи добра и собираются 
в море. Ибо в них наша 
единственная надежда на 
то, что однажды все-таки 
погаснет этот подлый 
огонь войны...

Марина Алексеева

Дорогие читатели, мы передаем вам сердечное спасибо от жителей 
Горловки! Ведь сегодня, когда мир трясет от разногласий, 
возможно, единственный шанс для него - это те ручейки 
взаимопомощи, которые соединяют людей.  Ну а мы расскажем 
о том, какими непростыми путями сегодня пробираются эти ручейки,-  
о волонтерах, помогающих доставить гуманитарную помощь мирным 
людям Донбасса.  Из России, с Украины, из Европы...
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В конце апреля «Мир новостей» отправил 
очередной гуманитарный груз в Донбасс. 
На днях наши посылки с медикаментами, 

памперсами, детским питанием и 
игрушками прибыли в Центр первичной 

медико-санитарной помощи №2 
г. Горловки.

Доктор Валерия Леонова 
о Кирилле Гришонкове, г. Горловка:

«Запомнился мальчик лет 7-8, который пешком пришел 
в больницу за 10 км за лекарством для бабушки, с которой 
он жил. Голодный, грязный. Накормили, напоили, умыли, 
собрали тормозок ему и бабушке, велели приходить, если 
еда закончится. Приходит через несколько дней с перевя-
занным пальцем - ударил, когда пытался дрова рубить... 
Мы с медсестрами чуть не упали... В общем, подкармлива-
ли мы его недели три. Потом, когда обстрелы закончились, 
опасность миновала и город начал возвращаться к нор-
мальной жизни, этот мальчик снова пришел - принес наши 
пластиковые контейнеры, в которые мы ему накладывали 
кашу и суп. Потрясающий ребенок...»

Ирина Зосенко о сыне Саше:
«Когда я уезжала за очередной партией людей, сынок оста-

вался в лагере. Всегда в слезах. Мой малыш переживал за 
меня сильно. Был такой случай, он до сих пор стоит у меня 
перед глазами... Когда украинские войска приблизились 
уже к нам, мы в лагере приготовили подвал. Он, конечно, не 
очень бы помог, если бы было прямое попадание, но для лю-
дей это было как успокоение. И вот начался обстрел, я нача-
ла кричать, чтоб все бежали в подвал, все побежали, сынок 
мой тоже. Бежал, плакал, спотыкался, падал, коленки сбил, но 
остановился возле подвала и сказал, что зайдет туда только 
после меня... Я и сейчас вспоминаю это и плачу так, что не 
могу остановиться...»

Волонтер Ирина Базарова, 
г. Мариуполь:

«На днях удалось добраться до 
Красногоровки. Воды в городе нет 
уже год. С 3 июня нет электриче-
ства, повреждены ЛЭП. За год люди 
пробурили скважины для воды, без 
электричества насосы не работают. 
Но больше всего поражают дети. 
Спросила их, какие бы три желания 
они загадали, поймав золотую рыб-
ку, и они ответили мне: «Хотим мира! 
Хотим, чтобы перестали стрелять». И 
замолчали. У них нет второго и тре-
тьего желаний».
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Весной этого года всту-
пили в силу поправки к Фе-
деральному закону «Об об-
ращении лекарственных 
средств». Он предусматри-
вает индексацию цен про-
изводителей жизненно не-
обходимых и важнейших 
лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП) с учетом инфля-
ции. Для российских произво-
дителей индексация, согласно 
новому закону, может быть 
выше инфляции, если «удо-
рожание будет обоснован-
ным», говорится в поправках.

Насколько выше? И что 
такое «обоснованным»?

С начала года лекарства и 
без индексаций дорожают в 
полтора раза быстрее, чем все 
остальные товары, сообщает 

Росстат. Средние цены на ме-
дикаменты увеличились за год 
в России более чем на 25%.

Причем цены на жизненно 
необходимые и важнейшие 
лекарственные препараты, 
которые контролирует го-
сударство, выросли всего на 
9%. Рост же потребительских 
цен на лекарства вне списка 
ЖНВЛП достиг 35%.

Быстрее всего дорожают ле-
карства низшей ценовой кате-
гории - дешевле 50 руб. за упа-
ковку. Они за год подорожали в 
среднем в полтора раза. Причем 
розничные цены на импортные 
препараты растут в три раза 
медленнее, чем на отечествен-
ные: зарубежные производите-
ли готовы отказываться от зна-
чительной доли прибыли, лишь 

бы сохранить свои позиции на 
российском рынке.

В итоге объем вво-
зимых в Россию ле-
карств, по данным 
Федеральной та-

моженной службы, 
вырос только в 
первом квартале 

на 12,6%, если счи-
тать по весу ввозимых 

препаратов, а не по их цене. 
Если импортозамещение и 
дальше пойдет такими темпами, 
то уже к концу года импортные 
лекарства могут вытеснить с 
российского рынка до 80% оте-
чественных препаратов. При 
этом уже три четверти продава-
емых в РФ лекарств зарубежно-
го производства.

«Остановить вымывание 
дешевого ассортимента из ап-
тек правительство решило пу-
тем ликвидации этого спасае-
мого дешевого ассортимента», 
- говорит председатель Обще-
ства защиты прав потребите-
лей Алексей Самохвалов.

Что будет с препаратами 
дешевле 50-100 рублей? «Ин-
дексация на один-два рубля 
ничего не даст производите-
лям, для которых уже сейчас 
выпуск этих препаратов ниже 
уровня рентабельности. Есть 
риск, что они просто будут 
исчезать с рынка. Очень не 
хотелось бы прогнозировать 
дефицит, но такая опасность 

действительно есть», - беспо-
коятся эксперты ВШЭ.

Выгоднее продавать то, что 
дороже. Поэтому из двух ана-
логичных препаратов стоимо-
стью 15 рублей и 150 рублей 
аптека выбирает тот, что доро-
же. Результат: если в 1995 году 
доля лекарств нижнего цено-
вого сегмента в ассортименте 
аптек составляла примерно 
60%, то сегодня всего 7%.

Производитель начинает 
подстраиваться под требова-
ния аптечной сети, например, 
начинает выпускать антибио-
тик в оболочке. В итоге анти-
биотики тетраци-
клинового ряда, 
которые всего 
несколько лет на-
зад можно было 
купить за 10-15 
рублей, сегодня 
стоят 200-300 руб-
лей за упаковку.

«Все вроде бы 
делается для удоб-
ства потребителя - антибиотики 
в оболочке меньше раздража-
ют слизистую желудка. Но в 
этом плюсе есть масса минусов. 
Так, его нельзя разделить на две 
половинки, нельзя растолочь, 
чтобы присыпать рану. Произ-
водители говорят: пожалуйста, 
покупайте антибиотик в виде 
порошка или меньшей дози-
ровки. Но чем меньше дозиров-
ка, тем опять же выше цена за 

грамм препарата», - объясняет 
Алексей Самохвалов.

Чтобы решить проблему с 
дешевыми препаратами, счита-
ет мой собеседник, достаточно 
привести аптеки к фиксиро-
ванной величине упаковки вне 
зависимости от ее цены.

Пока же покупателю ле-
карств надо готовиться к худ-
шему - цены на лекарства в 
низшей ценовой категории 
(до 50 рублей) могут вырасти 
минимум на 30%, максимум на 
90%. Таким образом, большая 
часть дешевых препаратов 
выйдет за границу в 50 руб-

лей и перейдет в 
средний ценовой 
сегмент.

В среднем сег-
менте (от 50 до 
500 рублей) цены 
на ЖНВЛП пла-
нируют поднять 
на прошлогодний 
темп инфляции, 
то есть на 11,4%. 

Цены на дорогие лекарства 
(выше 500 рублей) правитель-
ством пока проиндексированы 
не будут.

Эксперты ожидают, что 
подобная индексация потянет 
за собой цены на остальные 
лекарства в аптеках - даже не 
подпадая под госрегулирова-
ние, они могут вырасти как 
минимум на 16%.

Аделаида Сигида
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Приняв поправки к закону о 
лекарствах - «во избежание 
вымывания дешевого 
ассортимента», - федеральные 
власти рискуют добиться 
обратного эффекта.

Импортные 
лекарства могут 
вытеснить с 
российского 
рынка до 80% 
отечественных 
препаратов.
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Депутаты Московской 
областной думы в 

четверг приняли закон, 
отменяющий с 1 августа 

2015 года бесплатный 
проезд на общественном 

транспорте Москвы 
для пенсионеров, 

пенсионеров военной 
службы и ветеранов 

труда - всего 1,3 млн 
человек.

Сколько из них постоян-
но работает в Москве, неиз-
вестно. По данным Москов-
ской области, официально 
трудоустроены в Москве 
15% подмосковных пенсио-
неров. Всего же регулярно в 
столичном транспорте ездит 
миллион льготников из об-
ласти.

Губернатор Андрей Во-
робьев уже объяснил жур-
налистам, что вырученные 
деньги потратят на детские 
музыкальные школы. Кро-
ме того, немало детей в Под-
московье до сих пор учатся в 
две смены. На ликвидацию 
второй смены как раз и нуж-
ны эти деньги.

Экономия на пенсионерах 
только за один год в одной 
Московской области должна 
составить 2,3 млрд рублей. 
Когда в Подмосковье увели-
чили в среднем в 10 раз на-
логи на землю, губернатор 
Воробьев также обещал по-
тратить вырученные деньги 
на музыкальные школы.

Ясно, что все лучшее - де-
тям.

«Я работаю на оборонном 
госпредприятии, - рассказы-
вает пенсионер Александр 
Павлов из Куровского. - 
Зарплаты в этом году сокра-
тили - платят по 20 тысяч. 
Получается, что из них я 
должен буду половину от-
давать за проезд - билет на 
электричку стоит 150 руб-
лей в один конец. Теперь 
еще за метро и автобус три 
тысячи в месяц. Что мне 
делать? Бросить работу и 
идти вахтером за 10 тысяч в 
Куровском? А потом Путин 
будет говорить, что у нас нет 
профессиональных кадров 
для работы в оборонке. Или 
жить на одну пенсию 15 ты-
сяч, из которых шесть тысяч 
уходят на ЖКХ, а пять ты-
сяч - на лекарства?»

Губернатор Воробьев ду-
мает иначе: он возмущен, что 
подмосковные пенсионеры 
платят налоги в Москве. По 
словам губернатора, отмена 
льготного проезда не толь-
ко сэкономит деньги напря-
мую, но еще и позволит вер-
нуть из Москвы в область 
сотни тысяч пенсионеров-
работяг, а это значительно 
увеличит сбор налогов!

Неясно только, куда гу-
бернатор с депутатами со-
бираются трудоустраивать 
пенсионеров? Препода-
вателями в музыкальные 
школы?

«Депутаты заявили: «Мы 
оплачиваем проезд только 
незащищенным слоям граж-
дан», - сказал председатель 
Мособлдумы Игорь Брын-
цалов.

То есть пенсионеры - ка-
тегория защищенная. Ком-
пенсировать проезд будут 
только тем пенсионерам, 
чей доход ниже прожиточ-
ного минимума, 
если они ездят в 
Москву лечиться 
«в учреждения 
государственной 
системы здраво-
охранения по на-
правлению леча-
щего врача».

Таким пенсио-
нерам компенси-
руют поездки к 
врачу на консуль-
тацию - целых 
400 рублей в год! То есть 
можно будет доехать до вра-
ча на метро один раз в месяц, 
если добавить еще 20 рублей 
из своей пенсии. А обратно 
извольте шкандыбать пе-
шочком. У нас музыкальные 
школы очень нуждаются.

Кстати, отменить льгот-
ный проезд в Москве для 
подмосковных пенсионеров 
уже пытались в 2010 году - 
тогда его удалось отстоять.

Кто теперь заступится за 
пенсионеров? Похоже, что 
никто.

В данный момент льготы 
для пенсионеров на проезд в 
городском транспорте явля-
ются вопросом региональ-
ного регулирования. Есть 
льгота или нет льготы - это 
зависит от наполняемости 
бюджета каждого отдель-
ного субъекта и от воли его 
главы. Захочет - даст льготу, 
захочет - пустит все на му-
зыкальные школы.

В России немало регио-
нов, где бесплатного проезда 
для пенсионеров и вовсе нет. 
Ранее эти льготы дотирова-
лись из федерального бюд-
жета. Однако потом льго-
ты перекинули на регионы. 
Один из вариантов - договор 

между Москвой и областью 
о бесплатном проезде пен-
сионеров. В 2005 году та-
кой договор был подписан 
еще губернатором Громо-
вым и мэром Лужковым, но 
позднее договор отменили: 
чиновники посчитали, что 
возник так называемый дис-
баланс - московские пенси-
онеры ездят в Подмосковье 
преимущественно на дачи, 
а жители Подмосковья - на 
работу.

А так как на работу ездят 
чаще, то Подмосковье долж-
но платить Москве.

«Идти по пути отмены 
льгот - огромная ошибка 
нынешней власти, - ком-
ментирует социолог Роман 
Заваришин. - Сегодня уже 
заявлено о прекращении 
индексации пенсий, отменя-
ются льготы на проезд, а на 
дворе глубочайший эконо-
мический кризис, который 
мы якобы уже «успешно 
преодолели», но в ожидании 
которого торопливо перено-
сят выборы в Госдуму и уже 
поговаривают о переносе 
выборов президента: хотят 
успеть быстренько переиз-
браться до скатывания стра-
ны в глубочайшую яму».

Реальные доходы россиян 
стремительно снижаются. 
Этот процесс продолжается 
уже седьмой месяц подряд и 
постоянно ускоряется, гово-
рится в докладе Росстата о 
социально-экономическом 
положении в стране. В ян-
варе 2015 г. доходы сократи-
лись в годовом исчислении 
на 0,7%, в феврале и марте 
- на 1,6%, в апреле - на 3,9%, 
а в мае - сразу на 6,4%. Что 
может противопоставить 
нынешняя власть обнища-
нию населения?

Аделаида Сигида

1,3 млн пенсионеров 
Подмосковья лишили 
бесплатного проезда

Решение снизить ключе-
вую ставку связано с ослаб-
лением инфляционных ри-
сков при сохранении рисков 
существенного охлаждения 
экономики. В условиях значи-
тельного сокращения потре-
бительского спроса и наблю-
давшегося в феврале - мае 
укрепления рубля замедление 
роста потребительских цен 
продолжилось.

Как полагает наш собе-
седник, доктор экономиче-
ских наук, профессор Никита 
Кричевский, в прошлый раз 
снижение ставки не оказало 
существенного влияния на 
оживление в экономике:

- Оно, скорее, сказалось на 
снижении ставок по вкладам 
граждан, а также депозитам 
юридических лиц. При этом 
ставки по кредитам и их до-
ступность остались на преж-
нем, недосягаемом уровне. То 
же самое, скорее всего, будет 
и сейчас.

- А в чем причина?
- Происходит это потому, 

что надежных и качествен-
ных заемщиков, к сожале-
нию, пока не прибавляется. 
К тому же ситуация в отече-
ственной экономике далека 
от восстановления.

- Но руководство Цен-
тробанка заявило, что уже 
в ближайшие недели (до пер-
вого июля) все-таки будет 
снижена ставка рефинанси-
рования, а это значит, что 
коммерческие банки в этом 
случае смогут уменьшить 
проценты по ипотечному 
кредитованию граждан. 

Ведь сейчас ипотечные кре-
диты стали брать все мень-
ше граждан.

- Пожалуй, единственным 
способом уменьшения ипо-
течной ставки является рез-
кое снижение цены рефинан-
сирования.

- А как это можно сде-
лать на практике?

- Считаю, что надо задей-
ствовать ресурсы Фонда на-
ционального благосостояния. 
Инфраструктура, газопро-
воды, чемпионат мира - это 
хорошо, но ради чего все это, 
когда людям жить негде? И 
вкладывать народные деньги в 
прожекты коммерческих ком-
паний (пусть и с госучастием), 
функционирующих ради диви-
дендов не только государства, 
но и кучки частников, мягко 
говоря, непорядочно.

- В вашем блоге приво-
дится интересный факт, 
связанный с решением одно-
го из городских судов, кото-
рый вдохновит валютных 
заемщиков. Расскажите об 
этом подробнее.

- Да, буквально на днях 
Пушкинский горсуд Москов-
ской области обязал ВТБ24 
пересчитать ипотеку валют-
ной заемщице по курсу не 
выше 24 руб/$ и зачислить 
сумму «неосновательного 
обогащения в счет погаше-
ния оставшейся части долга». 
Очевидно, следующим шагом 
означенного суда станет пере-
расчет аналогичных авто-
кредитов, валютных займов 
предприятиям, а также депо-
зитов в валюте и иностран-
ных межбанковских ссуд по 
тому же курсу с возвратом 
(удержанием) необоснованно 
переплаченных процентов.

Но радоваться надо не 
всем. Потому что сотни тысяч 
рублевых ипотечников уже 
почувствовали себя лохами. 
Оказывается, не нужно было 
брать рублевую ипотеку под 
высокие проценты, доста-
точно было взять более де-
шевую валютную, а в случае 
роста курса обратиться в суд и 
перей ти в рубли «с премией».

Наконец, хотелось бы ска-
зать читателям, что пока бан-
ки не отобьют убытки, о на-
логах и дивидендах придется 
забыть.

- Да уж, невеселую карти-
ну вы нарисовали. А мы уж 
подумали, что Центробанк 
нас осчастливил снижением 
ключевой ставки.

- А зачем людей обманы-
вать и вводить в заблужде-
ние?

Андрей Князев

 Ключевая ставка
 снижена. А кредиты 
 по-прежнему 
 недоступны
На очередном заседании совета директоров ЦБ 
России, состоявшемся 15 июня 2015 года,
 было принято решение снизить с 16 июня нынешнего 
года ключевую ставку - она составит 11,5% годовых, 
а ставку рефинансирования оставить 
на прежнем уровне.

Компенсировать про-
езд на 400 рублей бу-
дут только тем пенсио-
нерам, чей доход ниже 
прожиточного мини-
мума, если они ездят в 
Москву лечиться.
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Бесконечно длинная двух-
часовая программа - для кого 
она? Хипстеры, облюбовавшие 
обновленный парк Горького, 
точно смотреть не будут. За-
всегдатаям соцсетей это скучно, 
старшее поколение просто не 
понимает, что там происходит... 
Да, флешмоб про Пушкина и 
Денис Мацуев, играющий на 

плоту в окружении водных 
прыгунов, - это сильно, но ни-
сколько не неожиданно, на чем 
настаивают авторы програм-
мы. Ведь что может быть более 
предсказуемо, чем рояль в ку-
стах или Безруков, читающий 
«Я памятник себе воздвиг...»?

Экшн-составляющая шоу 
под управлением Николая Фо-

менко хромает больше всего. 
Ну полезла девушка на небо-
скреб Москва-Сити, что с того? 
Хоть бы помыла его заодно, 
как это делают промышлен-
ные альпинисты. Ни прикола, 
ни сенсации. Во втором выпу-
ске уволенный из цирка «Дю 
Солей» воздушный гимнаст 
взялся доказать бывшим ра-
ботодателям, что те не правы. 
Летал на вертолете, уцепив-
шись за веревочную лестницу 
зубами. Ну да, доказал. Нам-то, 
зрителям, оно к чему? Кому не 
нравились экшн-программы 
вроде «Больших гонок» или 
«Стенка на стенку», и на такое 
любоваться не станет. До Ма-
цуева в финале не досидит...

«Летнее телевидение» на 
Первом - пока еще сырой фор-
мат. Может, доработают. По-
сыл сделать что-то позитивное 
в духе сильно осовремененного 
«Я шагаю по Москве» тоже 
ясен. Как и стремление ко все-
му модному и продвинутому. 
Конкурентоспособному, с ин-
тернетом, черт возьми! Вот 
только телеаудитория не пре-
вратится в сообщество френ-
дов, сколько ни старайся. Лай-
ки рейтингов не заменят...

Ася Букина

По словам Людмилы 
Андреевны, не так давно 
режиссер «Приключений 
Электроника» Константин 
Бромберг обратился к Ни-
колаю Петровичу с предло-
жением сняться в его новом 
фильме.

- Это роль того самого 
Урри, который был одним из 
главных персонажей в «Элек-
тронике», только много лет 
спустя, - говорит супруга ак-
тера. - По замыслу Бромбер-
га, за эти годы Урри попал в 
тяжелую аварию и, в общем, 
уже не совсем здоровый чело-
век. Нам прислали синопсис 
картины, и Николай Петро-
вич сразу согласился.

Людмила Поргина связы-
валась с режиссером, чтобы 
узнать детали съемок, уточ-
нить, где они будут прохо-
дить и в какое время, однако 
с точными сроками запуска 
ремейка Бромберг пока не 
определился.

Стоит напомнить, что 
это будет не первая роль 
Николая Петровича после 
страшной аварии, которая 
случилась в 2005 году, и про-
должительного лечения. Не 
так давно на экраны вышел 
фильм «Белые росы - 2». В 
картине у актера совсем ко-
ротенькая роль без слов. Но, 
как вспоминает Поргина, по-
сле съемок от счастья и уми-

ления все плакали: и съемоч-
ная группа, и актеры, и сам 
Николай Петрович. Как ут-
верждает Людмила Андре-
евна, работа для Караченцо-
ва сейчас лучшее лекарство. 
Возможно, поэтому и над но-
вым предложением супруги 
долго не раздумывали.

Подготовительный период 
работы над фильмом «При-
ключения Электроника - 2» 
уже идет полным ходом. Во 
второй части детского кино-
хита Константин Бромберг 
видит Урри сугубо положи-
тельным персонажем. По 
словам режиссера, герой Ка-
раченцова больше не хочет 
быть злодеем. Он - покале-
ченный, замученный банди-
тами - перейдет на сторону 
Электроника, начнет помо-
гать ему бороться со злом.

- Возможно, в фильме 
Колю все же придется дубли-
ровать, хотя мы много рабо-
таем над его речью, - про-
должает Людмила Поргина. 
- Пока сами всех деталей не 
знаем - сейчас Бромберг в 
Америке, у него там мно-
го дел, ведь фильм будет 
российско-американским... 
Впрочем, нам все равно, ког-
да именно это случится: рань-
ше или позже. Дело актера 
солдатское. Режиссер позо-
вет - и тут же будем готовы!

Ксения Позднякова

Всенародно 
любимый 
актер Николай 
Караченцов 
совсем скоро 
приступит к 
съемкам в фильме 
«Приключения 
Электроника - 
2». Его супруга 
Людмила Поргина 
рассказала «МН» 
подробности 
предстоящей 
работы.

22 июня - День памяти 
и скорби. Звездам ТВ, 
как практически и всем 
нам, тоже есть кого 
вспомнить. Своими 
воспоминаниями они 
поделились с «МН».

Нонна Гришаева:
- Мой дедушка, Евгений 

Петрович Казанский, был во-
енным летчиком, прошел всю 
войну и даже брал Берлин. Дед 
обладал прекрасным чувством 
юмора. Рассказывал, напри-
мер, как они дразнили немец-
ких летчиков. Когда летели 
на одной высоте, то видели 
друг друга, и немец показывал 
ему: дескать, я тебя сейчас! А 
дед  в ответ демонстриро-
вал дулю, уходил вниз, и 
фашист ничего уже не 
мог с ним сделать... У 
Евгения Петровича вся 
грудь была в орденах - 
помню, в детстве любо-
валась его наградами. 
А сам дед больше всего 
гордился орденом Вели-
кой Отечественной вой-
ны II степени. В этот день, 

22 июня, как и в День Победы, 
мой дедуля надевал парадный 
пиджак, мы покупали цветы и 
шли с ним на Аллею Славы в 
Одессе...

Влад Лисовец:
- Мой дедушка Владимир 

Васильевич Лисовец - ветеран 
войны. Помню, когда я был 
совсем еще маленьким, он рас-
сказывал мне эпизод, который 
произошел с ним на фронте. 
Это случилось в 1944 году. Де-
душка тогда был машинистом 
поезда и в один из дней должен 
был вести состав с ранеными 
солдатами. Эшелон попал под 
обстрел немецких бомбарди-
ровщиков, дедушка принял 
решение во что бы то ни стало 
уйти от обстрела и спасти ра-
неных. Он то разгонял состав, 
то резко тормозил. В общем, 
ему удалось спасти поезд. Кста-
ти, этот случай даже описан 
в одной из книжек о войне... 
Дедушка был ранен и на всю 
жизнь остался калекой: у него 
не было нижней части ноги. 
Когда попал в госпиталь, по-
знакомился там с санитаркой. 
Они поженились и прожили 
вместе всю жизнь!

Эвелина Бледанс:
- Моего дедушку звали Ва-

щинский Николай. Он был 
женат первым браком 

на еврейской де-
вушке, которую 

звали Бася. 
Началась вой-
на, дедушку 
забрали на 
фронт. А его 
Бася и чет-
веро детей 
остались в 

Ялте. Когда 
немцы заняли 

город и в массо-

вом порядке начали расстре-
ливать евреев, Басю они не 
тронули. Просто она была со-
вершенно не похожа на еврей-
скую девушку: светлая кожа, 
светлые глаза. Но «добрые» 
люди донесли, конечно, нем-
цы пришли и за ними. Когда 
Басю с детьми выводили из 
дома, по приставной лестни-
це соседи уже спешно подни-
мались в ее жилище, чтобы 
забрать все нажитое добро. В 
тот вечер погибли все: и Бася, 
и ее дети... Прошли годы, мой 
дедушка женился вторым бра-
ком, но никогда не забывал 
свою Басю и четверых не-
счастных ребятишек...

Алексей Кортнев:
- Моя 

двоюрод-
ная бабуш-
ка Анна 
Валерьевна 
Семенова 
п р о ш л а 
всю войну 
от первого 
до послед-
него дня. 
Б а б у ш к а 
Аня попала 
на фронт еще 17-летней девуш-
кой, быстро прошла обучение 
и воевала в составе 2-й дивизии 
войск противовоздушной обо-
роны Западного фронта, обе-
спечивала связь и противовоз-
душное наблюдение. За годы 
войны много где побывала и 
многое повидала, была награж-
дена орденом ВОВ и более чем 
двадцатью различными меда-
лями. Самое главное - Анна 
Валерьевна до сих пор жива, 
она уже очень-очень пожилой 
человек, но веселый и безумно 
любящий жизнь.

Ксения Позднякова, 
Федор Гришин

фото из личных архивов

Дед ГришаевойДед Гришаевой 
дразнил немецких летчиковдразнил немецких летчиков

КАРАЧЕНЦОВ 
к съемкам готов!

Лето - пора телевизионных экспериментов. И это 
хорошо в целом. Значит, не совсем еще кризис, 
значит, не только повторы будем смотреть. Плохо 
только, что новшества начались с «Парка»...

Парк летнего периода

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

В «Парке» народ встречают 
Ирина Муромцева и Алексей Пивоваров
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«Нужны сильный 
удар и хорошая 
защита»

- Я был должен драться с 
Кшиштофом Влодарчиком, в 
битве с которым год назад за-
воевал титул. Но за полторы 
недели до боя, когда завер-
шались спарринги, позвонил 
мой промоутер: «Влодарчик 
заболел». Поляк потерял воз-
можность на обязательный 
реванш, и его заменили на Лу-
каша Яника, у которого тот же 
тренер.

Меня эта история напрягла. 
Я ведь готовился к другому 
человеку. Яник послабее, но 
у него стиль совсем другой. И 
это профессиональный бокс, 
тут нет мальчиков для битья. 
Выше меня ростом, крепкий 
парень, 28 побед в 29 боях. Вы-
глядел достойно. Да, проиграл 
нокаутом в седьмом раунде, но 
шанс у него был.

- Денис Лебедев в вашей ка-
тегории. Могут ли драться 
боксеры одного промоутера?

- Теоретически да. Но мы это 
не планируем. Не очень выгод-
но. Лебедев ведь чемпион мира 
по версии WBA, в апреле за-
щитил титул в бою с сильным 
французом Йоури Каленгой. 
Лучше иметь четырех боксе-
ров-победителей, чем одного 
чемпиона с четырьмя поясами.

Титул буду защищать в 
конце года. Федерация мне 
назначит обязательного пре-
тендента, который выиграл 
отборочный бой. 

- Вы последний бой Повет-
кина видели?

- Мы ведь в одном шоу 
боксировали. Я только ушел 
в раздевалку, а мне говорят: 
«Там уже все». Саша быстро 
уработал этого кубинца Май-
ка Переса. Мы вообще с По-
веткиным этот бой почти не 
обсуждали. Он только плеча-
ми пожал: «Бил и попал. Не 
ожидал, что так рано его по-
ложу».

Александр расстроенный 
на всех фото. Да и за зрителей 
обидно, они толком не уви-
дели поединок. Хотя я очень 
переживал за этот бой. Перес 
- обученный кубинец. Очень 
хороший и сильный боец. Сам 
не понимаю, как он допустил 
ту ошибку. Но удар Поветкина 
был неожиданным и точным.

- Может ли тренер за 
полгода резко усилить сво-
его боксера? Как надо рабо-
тать?

- Тренер - это тонкое дело.  
Он не всегда тебе подходит, 
важно найти своего специали-
ста. У каждого ведь своя манера, 

которая предлагается спорт-
смену. Я со своим тренером 
работаю уже 15 лет. Мне все 
нравится, и менять его не со-
бираюсь.

- На Западе есть какие-то 
программы, которые иссле-
дуют возможности спорт-
смена, как-то его стимулиру-
ют. Они помогают?

- Это не про бокс. Может, 
какой-то другой вид спорта? 
У нас же все просто, как 200 
лет назад. Надо хорошо защи-
щаться и сильно бить. А вот 
как этого добиться - у каждого 
свой подход.

- С вами работает психо-
аналитик перед боем?

- Зачем? Я сам себя настра-
иваю. Обычно моя команда 
уходит к рингу. Я остаюсь один. 
Есть время подумать, поймать 
нужную волну. В этот раз меня 
встречали как чемпиона мира. 
Громадная поддержка всего 
зала. Люди пришли посмо-
треть на меня и Поветкина. 
Эмоции сумасшедшие.

- Нервничали?
- Никаких колебаний. Но 

есть огромная ответствен-
ность. Ты выносишь пояс чем-
пиона мира, который нужно 
оставить в России. Как один 
мой хороший товарищ сказал: 
«Гриша, ты уже не принадле-
жишь себе. Титул чемпиона, 
играет гимн. Ты бьешься не 
за личные амбиции, а за честь 
страны». Именно с такими 
мыслями я готовлюсь и сража-
юсь на ринге.

Промоутер Андрей Рябин-
ский создает мне условия - от 
финансовых до бытовых. Моя 
команда получает все, что 
нужно. И физически чувствую 
себя замечательно. Очень уве-
рен в себе и готов боксировать 
с любым чемпионом.

- Кто-то из правитель-
ства РФ после победы вас по-
здравлял?

- Меня поприветствовал 
Игорь Иванович Сечин. Мы 
встречались в Кремле, где 
вручали золотые медали хок-
кеистам ЦСКА. Тепло пооб-
щались, было очень приятно. 
И конечно, меня поздравили 
губернатор Кемеровской об-
ласти и мэр моего города Про-
копьевска. В конце июня поеду 
на родину. Знаю, что в Кузбас-
се не спали ночью и смотрели 
мою защиту титула.

«Нокаут - травма 
психики»

- Что вы думаете о Вла-
димире Кличко?

- Практика показывает, 
что пока никто не может соз-

дать ему серьезную конку-
ренцию.

- Говорят, у Кличко хру-
стальный подбородок и его 
можно отправить в нока-
ут одним ударом.

- Боксеры ведь разными 
бывают. И умение держать 
удар - это внутренняя особен-
ность, с которой рождаются. 
Этому точно научить нельзя. 
А еще бывает, что после глу-
бокого нокаута, когда у тебя 
были сильное сотрясение и 
травма головы, боксер даже 
из-за легкого удара приходит 
в состояние грогги.

Нокаут вообще - это боль-
ше психологическая травма. 
Тебя сковывает боязнь полу-
чить его вновь. Но у меня та-
ких моментов не было.

- Вы открыли свою шко-
лу бокса?

- Да, развиваем зал. Не всег-
да хватает времени, но посто-
янно стараюсь проводить ма-
стер-классы. И не только там, 
а в других городах. Последний 
раз это было в Архангельске 
- собралось много мальчишек 
со всей области.

А еще в апреле прошли 
выборы, и я стал президен-
том Федерации тайского 
бокса Москвы. Так что коли-
чество клубов под моим на-
чалом увеличилось в разы.

- Вы сейчас выходите на 
ринг в тайском боксе?

- Уже нет. Это ведь не про-
сто так - нужны ноги, растяж-
ка. Мне хватает боевой прак-
тики в классическом боксе.

- Что в ваших професси-
ональных кругах говорят 
о ситуации с боксером Де-
нисом Бойцовым, который 
был найден в Берлине на же-
лезнодорожных путях с по-
вреждением головы и до сих 
пор находится в коме?

- Я эту историю ни с кем 
не обсуждал. Только прочи-

тал на боксерском сайте, что 
такая трагедия произошла с 
Денисом. Мы знакомы, но по 
телефону с ним и его близки-
ми не общаемся, а он живет в 
Германии. Надеюсь, с парнем 
все будет в порядке. Желаю 
ему здоровья.

- Вашему сыну Дане во-
семь лет. Не хотите его в 
бокс отдать?

- Пока рановато. В таком 
возрасте - только баловаться. 
Да и я в пять с половиной лет 
привел сына в хоккей. Он за-
нимается, выходит неплохо. 
Главное, что Дане нравится.

- Знаем, есть бойцовский 
клуб в Лесном городке по 
Можайке, где вас сильно 
ждут.

- Там работает батюшка 
Сергий, мы давно дружим. На 
пару лет постарше меня, еще 
нет сорока. Молодой парень 
с правильными взглядами на 
жизнь. Доходчиво объясняет 
о религии, люди к нему тя-
нутся.

Как мы познакомились? 
Он обратился в нашу школу: 
«Ребята, посодействуйте соз-
дать зал бокса, дайте тренера. 
Я сам был боксером».

Больших побед не дости-
гал, но наш вид спорта любит. 

Мы нашли и оборудовали 
помещение. Теперь там дети 
занимаются боксом и ходят 
в храм, где отец Сергий на-
стоятель. Это и физическое, 
и духовное развитие. Есть 
стенд, где полно кубков, ре-
бята много побеждают. И все 
это почти бесплатно.

«Если бы Саша так 
Кличко хлопнул, все 
были бы счастливы»

- Боксеры даже ксеноном 
дышат, чтобы увеличить 
количество красных телец.

- Я слышал об этом, но 
никогда не пробовал. Лучше 
месяц поработать на высоко-
горье Цахкадзора. Из-за раз-
реженного воздуха в кровь 
поступает недостаточно кис-
лорода, и организм начинает 
перестраиваться, выделяет 
новые красные тельца. А 
когда вниз спускаешься, то 
дышать гораздо легче. Очень 
это помогает на ринге.

- Сколько человек в 
команде Дрозда?

- Тренер Сергей Николае-
вич Васильев. Второй тренер 
- Виталий Миллер. Тренер по 
физподготовке Василий Вол-
ков. Массажист Сергей Гонча-
ренко. Менеджер Антон Жда-
нов. Юрист Катя Жданова.

- А кто подбирает спар-
ринг-партнеров?

- Мы сами выбираем, а обо 
всем договаривается менед-
жер. Спарринг - это настоя-
щий бой, только в шлеме и 
больших перчатках. Так рез-
ко снижается риск получить 
травму.

Если ты бьешься с бы-
стрым боксером, то лучше 
взять спарринг-партнера на 
весовую категорию пониже, 
чтобы у него была выше ско-
рость - так ты к ней привы-
кнешь.

Вообще есть много нюан-
сов. Главное, чтобы это были 
бойцы высокого уровня, - они 
должны тебя напрягать. И я 
вам скажу, что в боксе важен 
не вес, а скорость и реакция. 
Если ты не можешь попасть 
в человека, то это большая 
проблема.

- А ради чего спортсмены 
идут в спарринг-партнеры?

- Во-первых, если тебя в 
свой лагерь приглашает чем-
пион мира, то у тебя есть шанс 
получить практику, опыт, ува-
жение. Во-вторых, большин-
ство спарринг-боксеров на 
этом зарабатывают деньги. И 
тут уже не просто трениров-
ка, а бизнес.

- Что вам обычно гово-
рит тренер в перерыве меж-
ду раундами?

- Смотря что ты делаешь. 
Если получаешь по голове, он 
тебя ругает. Если боксируешь 
хорошо, то хвалит: «Молодец, 
Гриша, продолжай в том же 
духе».

- Не бывает фраз: «Про-
ломи ему голову»?

- Это уличные киношные 
дела. Такие вещи професси-
ональный тренер себе по-
зволить не может. У нас все 
очень лаконично и строго. 
Никакого жаргона и хули-
ганства.

- Вообще всем понрави-
лось, что вы такой бой про-
вели - в седьмом раунде по-
бедили. Народ ведь идет на 
бокс, как в древности - на 
гладиаторские бои. А вот 
Поветкин победил, но все 
ушли разочарованными.

- Если бы Саня так быстро 
Кличко хлопнул, то представ-
ляю, какая была бы радость. 
Все от соперника зависит.

Материал подготовил 
Степан Строев

Григорий ДРОЗДРОЗД:: 

Я БЬЮСЬ ЗА РОССИЮЗА РОССИЮ
ЧЕМПИОН МИРА В ПЕРВОМ ТЯЖЕЛОМ ВЕСЕ (ДО 90,7 КГ) 
ПО ВЕРСИИ WBC ГРИГОРИЙ ДРОЗД ДАЛ ИНТЕРВЬЮ
 «МИРУ НОВОСТЕЙ», РАССКАЗАВ О ЗАЩИТЕ ТИТУЛА В БОЮ 
С ПОЛЯКОМ ЛУКАШЕМ ЯНИКОМ И СВОЕЙ БОКСЕРСКОЙ 
ПОДГОТОВКЕ, В КОТОРОЙ ЕСТЬ ДАЖЕ ПОХОД В ГОРЫ.

Н с й которая предл
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Григорий Дрозд отправил Лукаша Яника в нокаут 
в 7-м раунде (Москва, 22 мая 2015 г.)
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Из года в год российские 
школьники, их семьи, учителя 
изо всех сил стараются полю-
бить две комбинации из трех 
букв: ГИА и ЕГЭ. Если не по-
любить, так по крайней мере 
понять: зачем оно нам, это сча-
стье? После серии очередных 
ЧП и экзаменационных сканда-
лов Минобрнауки неубедитель-
но объясняет педагогам и ро-
дителям, что от такой формы 
проверки знаний отечествен-
ная школа становится лучше, 
знания учащихся - глубже, стра-
на - сильнее и успешнее.

А потом наступает осень, в 
вузах начинаются занятия, уни-
верситетские преподаватели 
обнаруживают, что две трети 
первокурсников необучаемы, и 
рассказывают коллегам анек-
доты. Например, о том, как 
студенты включают в презен-
тации по основам социологии 
картинки панд и котиков, в ре-
фератах по истории 
пишут о «Пушкине, 
свергнувшем в 1917 
году короля вместе 
с декабристами» или 
о «чисто символиче-
ском убийстве Петра 
III», а в тестах по фи-
зике доказывают, что 
«атомы притягивают-
ся и оттягиваются».

Да, российская 
школа преображается 
до неузнаваемости. Или до не-
вменяемости.

Куда лучше?
Глава Рособрнадзора Сергей 

Кравцов заявил на днях, что 
средний тестовый балл за гос-
экзамен по математике про-
фильного уровня в 2014 году 
вырос на 3,16 балла и составил 
49,56, а средний балл по рус-
скому языку увеличился на 3,3 
балла и составил 65,8. «Мы убе-
дились в результативности нов-
шеств ЕГЭ-2015, - отчитался 
Кравцов. - Школьники лучше 
справились с заданиями».

«Интересно, почему Рос-
обрнадзор говорит об успехах 
нынешнего ЕГЭ задолго до 

подведения итогов? - удивляет-
ся первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы РФ 
по образованию Владимир Бур-
матов. - Рано делать выводы. К 
тому же независимые экспер-
ты не видят никакого прорыва. 
Средние баллы подросли не по-
тому, что учащиеся поумнели, а 
потому, что чиновники боялись 
повторения прошлогоднего 
провала и упростили тесты. 
Математику во избежание про-
блем разделили на базовый и 
профильный уровни. По сути, 
это капитуляция».

Несложный базовый ЕГЭ по 
математике сдавали 130 тысяч 
российских школьников, про-
фильный (с ним ребята пойдут 
в вузы) - 560 тысяч. Регионам 
пока не ясно, как считал баллы 
Рособрнадзор, - их собственная 
статистика не вписывается в 
схему «убедились в результа-
тивности».

В Башкирии более 5% из 
13 260 выпускников, писавших 
базовый ЕГЭ, получили двой-
ки, в Красноярском крае - 7% 
из 9892 учащихся, в Калужской 
области - 4% из 2966 школьни-
ков. Средняя оценка по матема-
тике во многих городах недотя-
гивает до четверки.

С профильным экзаменом 
та же беда. В Иркутской об-
ласти его не осилили 2906 из 
10 806 ребят, в Воронежской - 
1216 из 8346. В чем тут успех?

По миллиарду 
за скандал

С цифрами из регионов-
рекордсменов, порадовавших 

Минобрнауки высокими бал-
лами, надо разбираться от-
дельно.

В Омской области 1113 из 
3534 выпускников получили 
пятерки на ЕГЭ по математике. 
Чрезвычайно любопытно как? 
Летом 2014-го в той же Омской 
области средний балл за тот же 
экзамен сильно недотягивал до 
всероссийских показателей и 
был равен 42,36 из возможных 
100 - обычной тройке. А за не-
сколько учебных месяцев все 
стали Лобачевскими и Кова-
левскими? Не верится.

«Что я могу сказать совер-
шенно точно: за год ЕГЭ не 
усовершенствовался, но подо-
рожал. В 2014-м он обошелся 
стране в 1,24 млрд рублей. И 
мы возмущались, что эта сум-
ма в четыре раза превышала 
предыдущие расходы, - вспоми-
нает руководитель обществен-
ного движения «Обрнадзор» 
Алексей Монахов. - Сейчас она 
подросла еще на 30%. Судя по 
количеству скандалов и наре-
каний, огромный бюджет рас-
трачивается неэффективно».

Кстати, о скандалах. Самое 
громкое из экзаменационных 
происшествий июня - ситу-
ация в Мордовии. Во время 
ЕГЭ по химии камеры наблю-
дения зафиксировали, как бо-
лее десятка учащихся во вре-
мя тестирования, нисколько 
не смущаясь, пользовались со-
товыми телефонами. Видео-
запись попала в социальные 
сети. Московские, уральские, 
сибирские выпускники него-
дуют, российские парламента-
рии считают деньги.

«Как сотовые телефоны 
оказались в классах, если Мин-
обрнауки потратило около 

600 млн рублей на покупку, 
установку и содержание ме-
таллоискателей, 63 млн на глу-
шилки и 70 млн рублей на на-
блюдателей, которые обязаны 
постоянно следить за детьми? 
- замечает очевидное депутат 
Госдумы РФ Владимир Бур-
матов. - Антикоррупционную 
экспертизу давно пора сделать 
частью оценки ЕГЭ, без нее 
вся система образования зай-
дет в тупик».

А разве она еще не там?

Всегда ГИАтовы!
К счастью, в этом году не 

было трагедий, связанных с 
неудачами на ЕГЭ, - нынеш-
ние выпускники его пережи-
ли. Но, к сожалению, опасной 
становится ГИА. В июне в 
Волгоградской области из-за 
двойки по математике покон-
чила с собой девятиклассни-
ца сельской школы. Девочка 
была отличницей. В ее вещах 
следователи нашли записку 
со словами: «Отмените эти 
ГИА и ЕГЭ».

Через пару дней после 
страшного события на юге 
России другие регионы под-
вели итоги государственной 
аттестации. В Ненецком ав-
тономном округе 19% девя-
тиклассников не справились 
с заданиями по математике, 
в Липецкой области - 5%. В 
Новгородской области 34% 
ребят, сдававших ГИА по 
обществознанию, получили 
тройки, такую же оценку за-
работали 50% учащихся, вы-
бравших литературу.

«Плохи дела», - решил Рос-
обрнадзор. Видимо, у детей 
нет стимула учиться. Поэто-

му школы ждет сюрприз. И 
не один. С 2016 года во всех 
учебных заведениях страны и 
по всем предметам будут про-
водиться всероссийские про-
верочные работы. А с 2017-го 
девятиклассники будут сда-
вать шесть экзаменов - боль-
ше, чем выпускники.

Это новая нагрузка для 
учителей и детей, новые рас-
ходы для государства и новые 
возможности для коррупцио-
неров. И ничего кроме.

«Форма проверки знаний, 
ГИА и ЕГЭ, не главное, оцен-
ка деятельности школы скла-
дывается из других факторов. 
Может, и надо замерять сред-
нюю температуру по боль-
нице, но если там лихорадка, 
замеры без лечения ничего 
не дадут. Проблема в том, что 
российское образование не 
меняется, - высказывает свое 
мнение доктор педагогиче-
ских наук, профессор, ака-
демик РАО Борис Бим-Бад. 
- Когда слышу от коллег: «Не 
надо было трогать советскую 
школу, отменять экзамены», 
- возражаю: «Сегодняшняя 
школа содержанием и духом 
ничем не отличается от совет-
ской». Она должна отвечать 
требованиям работодателей 
и экономики, условиям рынка 
и интересам молодежи, но не 
отвечает. Программы неве-
роятно перегружены. Детей 
учат истерзанные, измотан-
ные, уставшие от бюрокра-
тии учителя. Слабые ученики 
кое-как отчитываются о том, 
что прошли, но не вникают в 
смысл пройденного. Талант-
ливые ребята черпают ин-
формацию не в школе.

Кавалерийскими наскока-
ми и латанием дыр положе-
ния не исправить, надо при-
глашать экспертов разного 
профиля и разрабатывать 
подробную, серьезную про-
грамму, полностью перестра-
ивать школьное образование. 
Сначала продумать все, испы-
тать в нескольких контраст-
ных регионах, а потом пере-
страивать. Нельзя ежегодно 
пугать учебные заведения 
новациями: дополнительны-
ми тестами, экзаменами, раз-
делением их на уровни. У нас 
научились считать: сколько 
сдали, сколько потратили, 
сколько баллов получили. Од-
нако люди не механические 
изделия, они не переключа-
ются по команде. И знания не 
измеряются».

Анна Бессарабова

В парке искусств 
МУЗЕОН откроется 
IV Московский междуна-
родный фестиваль садов 
и цветов Moscow Flower 
Show. С 25 июня по 5 
июля зрителям покажут 
более 30 тысяч цветов и 
растений со всего мира, 
а лучшие ландшафтные 
дизайнеры и флористы 
мира представят более 
30 садов.

Гости фестиваля смо-
гут посетить «Сад забы-
тых книг», сад работы 
знаменитого британско-
го дизайнера Каспиана 
Робертсона «Удивитель-
ный разум», ориентиро-

ванный на детей, страда-
ющих аутизмом. 

Традиционно каждый 
день Moscow Flower Show 
посвящен определенной 
теме. В День розы состо-
ится презентация нового 
сорта розы «Принцесса 
Монако Шарлин». В День 
Эквадора гостей ждут шо-
коладный фонтан, море 
роз и показ экзотических 
растений. В день «Города 
в цвету» состоятся цирко-
вые выступления и музы-
кальный арт-перформанс.

Одной из централь-
ных площадок фестива-
ля станет свадебный сад 
RAFFAELLO, где все 
желающие смогут осу-
ществить церемонию 
своей мечты - все как в 
романтических фантази-
ях твоей девушки. Брач-
ный сертификат выдается 
тут же под аплодисменты 
многочисленных гостей 
фестиваля.

Детей на фестивале 
ждет своя программа: со-
вместно с Городом масте-

ров «Мастерславль» бу-
дут открыты мастерские, 
в которых можно попро-
бовать себя в профессии 
ландшафтного дизайнера, 
художника и садовода, со-
вершенно бесплатно. По-
мимо насыщенной обра-
зовательной программы 
будут работать музыкаль-
ная детская площадка с 
ксилофонами, игровые 
площадки и батут. Каж-
дый день в программе фе-
стиваля будут проходить 
интересные лекции, ма-

стер-классы и ворк-шопы. 
На грин-маркете можно 
будет выбрать растения, 

дизайнерские аксессуары, 
украшения и элементы 
декора для дома и сада.

Приглашает Moscow Flower ShowПриглашает Moscow Flower Show

О ПОХОДАХ НА ТРИ БУКВЫО ПОХОДАХ НА ТРИ БУКВЫ
Девятиклассники и выпускники школ наконец-
то сдали экзамены. О ЕГЭ-2015 россиянам не 
позволят забыть чиновники Минобрнауки - они 
уже хвалятся успехами, хотя официальные итоги 
еще не подведены. А о ГИА-2015 будет напоминать 
недавнее самоубийство волгоградской девочки, 
написавшей в прощальной записке: «Отмените эти 
ГИА и ЕГЭ».

«Как сотовые телефоны оказа-
лись в классах, если Минобрна-
уки потратило около 600 млн 
рублей на покупку, установку и 
содержание металлоискателей, 
63 млн на глушилки и 70 млн 
рублей на наблюдателей».
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Наталья младше Жанны на 
12 лет. Серьезная разница, од-
нако сестры были невероятно 
близки. Именно Жанне, а во-
все не подружкам-сверстницам, 
Наташа рассказывала все свои 
секреты, именно к ней шла за 
поддержкой или дружеским со-
ветом.

Хотя, конечно, в детстве меж-
ду ними случалось всякое. «Пом-
ню, когда я была маленькая, мы 
спали на одном диване. Диван 
был угловой, и я старалась за-
нять место получше, поудобнее. 
Если Жанна возвращалась до-
мой поздно, то она сталкивала 
меня, говорила, что я сплю не на 
своем месте», - вспоминает На-
талья.

Но Жанна довольно рано 
стала жить отдельно, так что 
какое-то время сестры встреча-
лись редко. И опять стали тесно 
общаться, лишь когда Наталья 
повзрослела.

«Кошмар, как похожи!»
Удивительно, они и внешне, 

несмотря на большую разницу 
в возрасте, были очень похожи. 
Их порой даже принимали за 
двойняшек. Наталья вспомина-
ет, как в свое время сестра пред-
ставила ее певцу Шуре и спроси-
ла, есть ли между ними сходство. 
И тот моментально ответил: 
«Кошмар, как похожи!»

Наталье очень льстили такие 
слова. Потому что быть «как 
Жанна» для нее было высшей по-
хвалой. В детстве это даже прини-
мало неожиданные формы.

«Помню, когда она уже была 
солисткой «Блестящих» и уез-
жала на гастроли, я брала ключи 
от ее квартиры, приходила к ней 
домой и начинала мерить все ее 
наряды, краситься ее космети-
кой, пробовать ее духи. Устраи-
вала страшнейший кавардак! А 
Жанна этого не любила. Ей нра-

вилось, когда все аккуратно, все 
на своих местах».

Позже Наталья тоже стала 
солисткой группы «Блестящие». 
Правда, ненадолго - ей не хва-
тило организованности и дисци-
плинированности. Тогда многие 
говорили, что именно старшая 
Фриске посодействовала тру-
доустройству своей сестры. На 
деле это было совсем не так.

«Нет-нет, наоборот, Жанна меня 
отговаривала. Потому что пре-
красно знала мой характер. Она 
считала, что стать солисткой груп-
пы «Блестящие» - это значит мно-
го работать, гастролировать, что 
явно не для меня. У Жанны были 
основания так говорить, потому 
что в 2002 году я ездила с группой 
на гастроли и чувствовала себя там 
ужасно! Постоянно ныла, каприз-
ничала, говорила, что мне все не 
нравится. Другие солистки «Бле-
стящих» постоянно твердили Жан-
не: «Успокой свою сестру!»

И все-таки за ее 
улыбкой скрывался ха-
рактер «железной леди». 
За годы, которые были 
даны ей судьбой, Жан-
на прошла настоящую 
школу выживания. Ка-
залось, будто сама судь-
ба постоянно проверяла 
ее на прочность...

Жила за двоих
Ее родители жда-

ли двойню: мальчика и 
девочку. Братик умер 
вскоре после рождения, 
а она, Жанна, оказалась 
крепче. Об этой потере 
в семье будущая певица 

знала с детства и пони-
мала: ей выпало про-
жить за двоих...

Отец воспитывал доч-
ку сурово: в пять лет поса-
дил Жанну в лодку, отгреб 
подальше от берега и вы-
бросил за борт... «Вижу 
- захлебывается, хватаю 
за волосы и тяну на воз-
дух. Потом снова отпу-
скаю... Пока не поплыла», 
- рассказывает Владимир 
Фриске. Вскоре его вни-
мание переключилось на 
младшую дочку Наташу, 
а Жанне пришлось резко 
повзрослеть - она помо-
гала пеленать и растить 
новорожденную сестрен-

ку. И с тех пор вела себя 
очень независимо.

С 10 лет Жанна само-
стоятельно ездила на по-
езде в Одессу, где жила 
любимая бабушка Пау-
лина Вильгельмовна. А 
когда семья собралась 
эмигрировать в Герма-
нию, 15-летняя девочка 
заявила отцу: «Я не по-
еду!» И тогда ее оставили 
в московской квартире 
одну аж на три месяца. 
Позже отец все же за-
брал дочь в Германию, 
но семья Фриске прожи-
ла там недолго. В своих 
интервью Жанна не раз 
вспоминала, как скучала 
на чужбине по школь-
ным подругам...

В 90-е Владимир 
Фриске хорошо поднял-
ся - купил отель в Араб-
ских Эмиратах. Своей 
старшей дочери пода-
рил квартиру и машину. 
Как и плавать, водить 
он учил ее экстремаль-
ным способом.

«Поехали с дочкой в 
Одессу, но уже в Подмо-
сковье я расслабился - 
выпил. И дальше за руль 
села Жанна, хотя права 
ей по возрасту еще были 
не положены. По пути 
начался дождь, и дочка 
гнала под ним до само-
го Киева. Там я еще раз 
накатил и решил: «Рули 
до Одессы!» И так это 
Жанне понравилось, что 
потом постоянно тай-
но брала мои ключи от 

машины, чтобы ночью 
кататься с подружками», 
- вспоминает Владимир.

Будучи подростком, 
Жанна попала на кастинг 
в фильм «Утоли моя пе-
чали». Но в сценарии надо 
было целоваться с маль-
чиком, и она отказалась 
от роли: «Вдруг он мне 
не понравится!» До 17 
лет Фриске с упорством 
вкалывала в балетной 
студии, а потом перенесла 
свое увлечение на танц-
пол столичных клубов.

«Запирал дома - она со 
мной не разговаривала, - 
рассказывает отец Жан-
ны. - Тогда решил сам ее 
на дискотеки провожать 
- она в клуб, а я у входа 
жду в машине. Зато доч-
ка под присмотром».

На одной из вечеринок 
Жанну Фриске и увидел 
продюсер «Блестящих» 
Андрей Грозный...

Продюсер не 
простил Жанну, 
даже узнав о 
болезни

После школы Фриске 
стала студенткой фа-
культета журналистики 
Университета культуры 
(МГУКИ). Поступала 
сама, отец поставил ус-
ловие: «Денег не дам!» 
Но не доучилась - нача-
лась карьера в «Блестя-
щих». Владимир сходил с 
ума, когда видел дочку на 

страницах глянцевого 
журнала в очередной от-
кровенной фотосессии. 
Правда, с упреками и на-
ставлениями не лез. На-
вещая родителей, певица 
часто засыпала, прямо 
сидя в кресле - так уста-
вала на гастролях.

Однажды Жанну под-
караулили в подъезде 
четверо грабителей, за-
вели в квартиру, избили. 
Певица сразу отдала им 
деньги, но припугнула: 
«Сейчас приедет мой 
водитель!» Потом по-
пала в больницу со сло-
манным носом, пере-
жила три операции... 
А когда участвовала 
в «Ледниковом перио-
де», вообще каталась со 
сломанными ребрами 
- так рвалась к победе! 

Владимир вспоминает, 
что такой мужествен-
ной его дочка была с 
детства: «В восемь лет 
упала, разрезала ногу до 
кости - никому не сказа-
ла, хромала, пока само 
не зажило. Иногда я ее 
строго наказывал - зубы 
стиснет, но не ревет».

И на проекте «По-
следний герой» Жанна 
оказалась самой живу-
чей - неспроста заняла 
первое место. Сама пе-
вица признавалась, что 
этот опыт перевернул 
ее жизнь. Победив в 
телешоу, Фриске уже 
не боялась начать соль-
ную карьеру. Продюсер 
согласился, но спустя 
несколько лет Жанна 
сама ушла от Андрея 
Грозного. Конфликт 

Сестра Жанны: ТАК ПУСТО ВНУТРИ...

Такая успешная, такая молодая, такая 
красивая. Всегда с открытой лучезарной 
улыбкой. Смерть Жанны Фриске никого не 
оставила равнодушным. Но, конечно, труднее 
всех пришлось им - родным и близким...

Отец Жанны Фриске: 
ОНА ХОТЕЛА ЖИТЬ 
РАДИ СЫНА

В последние дни рядом с Жанной 
постоянно была младшая сестра Наталья - 
ее самый близкий друг и помощница.

Наташа тяжело 
переживает смерть сестры

Отец и мать на похоронах Жанны
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«Ты всегда в моем сердце»
Так что при внешнем сходстве 

они были все-таки разными. По сло-
вам Натальи, ее сестра мягче, гибче, 
душевнее: «Она больше похожа на 
маму, а я - на папу. Жанна добрая, а я 
более жесткая».

Даже когда сестры выезжали на 
отдых и проводили вместе 24 часа, 
они вели себя очень по-разному.

«О, какой у нас был шопинг! - 
вспоминает Наталья. - Шесть часов 
мы с Жанной не выходили из мага-
зинов. Вот только сестре главное 
было покопаться в вещах, повыби-
рать, а я не такая - забегаю в бутик: 
что первое увижу, то и беру».

...Наталья была рядом с Жанной по-
следние дни и часы ее жизни. Теперь 
уже ясно: в то время, когда журналисты 
радостно сообщали, что Жанне стало 
лучше и она собирается этим летом 
вновь выйти на сцену, сама певица на-
ходилась между жизнью и смертью. По 
словам Наташи, Жанна начиная с ян-
варя начала угасать, она нередко была 
без сознания. Когда от певицы отказа-
лись и врачи, и даже сиделка, то ухажи-
вали за ней только ее мама и Наталья.

Смерть сестры младшая Фриске 
переживает очень сильно. «Моя род-
ная! Моя любимая! Мой систер... Как 
же буду теперь жить без тебя? Кому 
теперь я буду рассказывать свои се-
креты и тайны? Кто будет давать мне 
советы? Так пусто внутри... нет ни 
слез, ничего... Ты всегда в моем серд-
це!»

На похоронах Наталья призналась, 
что вся семья держится только бла-
годаря поддержке всех тех, кто тоже 
любил Жанну. А уже вечером того же 
дня, вернувшись домой, она изменила 
фотографию обложки на своей стра-
ничке в одной из соцсетей. Теперь там 
фото Жанны в длинной пачке, которая 
будто готовится к полету. «Улетела» - 
гласит надпись под снимком...

Ольга Виталькина

был громким, продю-
сер уверял, что певица 
променяла концерты 
на проект «Канику-
лы в Мексике». Жанна 
устраивать перепалку 
на страницах газет не 
собиралась.

«Грозный использо-
вал Жанну, раскручивая 
за счет ее имени другую 
артистку, которая была 
на нее похожа, - гово-
рит Владимир Фриске. 
- Но скандалить Жанна 
никогда не умела - ей 
было проще хлопнуть 
дверью. Однако про-
дюсер не забыл свою 
обиду: даже когда ста-
ло известно о болезни 
Жанны, ни разу не по-
звонил. А ведь зарабо-
тал на ней миллионы!»

Шепелеву не 
нравилось 
у Жанны в 
квартире

Конечно, родители 
периодически инте-
ресовались у Жанны: 
«Когда родишь нам 
внуков?» И Фриске оп-
тимистично заверяла: 
«Наберитесь терпе-
ния!» Но при этом при-
знавалась: «Не пред-
ставляю, как можно 
выйти замуж и с кем-
то жить под одной 
крышей», - уж слиш-
ком была незави-
симой и самодоста-
точной. Отдыхать 
любила одна: уле-
тала на море, 
отключала 
т е л е ф о н . . . 
« К в а р т и р у 
дочка полно-
стью под свой 
вкус отремон-
тировала, - го-
ворит Владимир. 
- Шепелеву там не 
нравилось: слишком 
по-женски в ней все 
обставлено».

В школе с Жанной 
гулял одноклассник 
Дима. Во время по-
ступления в институт 

она познакомилась с 
Максимом. Но первой 
любовью певицы стал 
Илья, которого она 
встретила в ночном 
клубе. С ним пришло и 
первое разочарование.

«Илюша бросил Жан-
ну вскоре после того, как 
она попала в «Блестя-
щие». Стал ревновать к 
сцене и быстро нашел 
себе другую. Но нам доч-
ка своих переживаний не 
показывала - все носила 
в себе», - рассказывает 
отец певицы.

И о Дмитрии Шепе-
леве родители Жанны 
узнали случайно: однаж-
ды Владимир приехал 
встречать дочку в аэро-
порт и увидел ее рядом 
с популярным ведущим: 
«Жанна незадолго до 
этого участвовала в его 
передаче «Достояние 
республики» - видимо, 
после этого и сошлись. 
В аэропорту Дима со 
мной не поздоровался - 
не знал, как я выгляжу. 
Потом дочка пригласи-
ла его на чай, мы виде-

ли, что Жанне с ним хо-
рошо. И на протяжении 
болезни он всегда был 
рядом...»

Да что там говорить, 
даже свою беремен-
ность Жанна долгое вре-
мя скрывала от близких. 
«Я узнал о внуке только 

на четвертом ме-
сяце», - призна-
ется отец певи-
цы. Незадолго 
до этого Фри-
ске пережила 
большую по-
терю: умерла 
ее любимая 
бабушка Пау-

лина Вильгель-
мовна. Жанна 
всегда была с ней 
близка, ей каза-
лось, что харак-
тером она точ-
но в бабушку.

«До 86 лет 
у моей мамы 

не было ни одно-
го седого волоса, 

она была женщиной в 
полном смысле этого 
слова - очень за собой 
следила», - говорит 
Владимир Фриске. Но 

личную жизнь кра-
савица Паулина так 
и не устроила - ей 

было комфортно одной. 
И Жанна свою бабушку 
прекрасно понимала.

Не стало Паулины 
Вильгельмовны в день 
рождения Жанны - 8 
июля. Певица отдыхала 
в Италии, отключила 
телефон и не смогла по-
прощаться. Получается, 
что где-то через неделю 
после смерти бабушки 
певица забеременела, 
а через год узнала, что 
больна. По мистическо-
му совпадению все это 
случилось в июле...

Российские врачи 
от нее отказались

Известно, что Жанна 
вела здоровый образ жиз-
ни: йога, правильное пита-
ние... «Каждый день после 
съемок «Каникул в Мек-
сике» она бегала вдоль 
океана по 10 километров, 
нацепив на ноги утяжели-
тели», - рассказывает Вла-
димир Фриске.

Однако через два 
месяца после рожде-
ния сына Платона у 
Жанны начались обмо-
роки. Сначала все ва-
лили на послеродовую 
депрессию, а идти на 
обследование Фриске 
отказывалась, говори-
ла: «Я дождусь Диму» 
(рожала певица в Лос-
Анджелесе, а Шепе-
лев ездил работать в 
Москву). В результате 
дошло до того, что од-
нажды Жанну увезли в 
больницу на скорой и 
еле успели спасти... Тог-
да и выяснился страш-
ный диагноз. Семье 
Фриске удавалось скры-
вать его до января 2014 
года, пока о беде не про-
нюхали папарацци.

«Сначала Жанну это 
очень огорчило: «Папа, я 
же не солнце, чтобы меня 
все любили». Но когда 
столько людей отклик-
нулись на наше горе и по-
могли, сказала: «Значит, 

все к лучшему», - вспоми-
нает отец певицы.

К тому времени Жан-
на уже пережила химио- 
и лучевую терапию в 
Германии.

«В Москве врачи ее 
лечить отказались, - го-
ворит Владимир. - А на 
деньги, которые собрал 
Первый канал, мы вы-
брали хорошую доро-
гостоящую клинику в 
Лос-Анджелесе, сняли 
напротив нее дом. А 
когда у Жанны нача-
лась ремиссия, перевез-
ли дочку в Москву».

Казалось, что бо-
лезнь отступила. Но с 
марта этого года Жанна 
постепенно стала терять 
зрение, перестала узна-
вать близких, а потом 
впала в кому...

Пока могла, Жанна 
старалась как можно 
больше времени прово-
дить с сыном.

«С четырех месяцев 
до десяти Платон жил у 
нас в Москве, пока Жан-
на была в Германии и 
Америке, - рассказывает 
Владимир Фриске. - Но 
мы показывали ему ви-
део. Ее фотографии он 
целовал, гладил... Когда 
после долгого перерыва 
Жанна впервые взяла 
мальчика на руки, она 
заплакала: «Вот ради 
кого я должна жить...»

Мария Белова

Поклонники пе-
вицы обратились 
к президенту Пу-
тину с петицией 
о присвоении 
Жанне Фриске 
звания народной 
артистки РФ по-
смертно. Иници-

атором обращения стали родственники 
Жанны, их идею поддержали депутаты 
Госдумы Мария Кожевникова и Иосиф 
Кобзон. А вот Станислав Садальский 
высказался против. 
«Алла Довлатова у себя на странице раз-
местила его клич сбора подписей под 
петицией президенту. Перечислены 
все самые лучшие человеческие каче-
ства Жанны: доброта, неравнодушие, 
любовь к людям, скромность, - пишет 
Садальский в своем блоге. - Не забы-
ли ничего, кроме заслуг артистических 
и таланта. Потому что тут перечислять 
нечего. То, что у нас давно произошла 

полная девальвация званий, признает и 
сама Довлатова и тем не менее призы-
вает вытребовать у правительства зва-
ние народной артистки для Фриске по-
смертно. Цель не ясна. Если отец хочет, 
чтобы не забыли его дочь, так ее не за-
будут. Но не как певицу, а как персонажа 
чудовищной истории, в которой страшно 
все - от шокирующей внешней мета-
морфозы некогда красивой женщины 
до несостоявшихся радостей ее долго-
жданного материнства. Слепота, боли, 
потеря памяти, смерть - Жанна напугала 
всех, особенно свою богемную братию. 
Там каждый со свойственным лицедеям 
нервным воображением примерил ее 
роль на себя и не каждый с ней справил-
ся даже мысленно. В общем, призываю 
всех остановиться и не устраивать ша-
баш на костях. Очень уважаю Диму Ше-
пелева, который выдержал испытание 
более чем достойно и во всей этой тра-
гедии ведет себя как настоящий мужчи-
на. Вот ему - мои соболезнования».

«ХВАТИТ УСТРАИВАТЬ ШАБАШ НА КОСТЯХ»

МЕЖДУ ТЕМ

С Дмитрием Шепелевым 
она так и не успела расписаться

В группе «Блестящие»

Жанне 15 лет
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«Бабушка кричала: 
«Ах ты, развратник!»

- Владимир Борисович, 20 
июня вам исполнилось 75. Как 
отмечали?

- Дома, в кругу родных... Но 
вы сейчас какую-то странную 
цифру назвали, она как будто 
не обо мне (улыбается). Ведь 
я совсем не изменился, вну-
тренне такой же, как и в 20, и в 
30. Старик - это же очень скуч-
но, человек, который вещает 
прописные истины. Я не такой 
(смеется). Вообще актерская 
стезя такова, что если внутрен-
не постареешь, из профессии 
надо уходить. Эта профессия 
- для молодых духом. А я, как 
мне кажется, обладаю не про-
сто молодым, а очень юным 
духом.

- Как же умудрились сохра-
нить бодрость духа?

- Я оптимист, очень люблю 
жизнь. Меня сложно вывести из 
себя. Считаю, человек рождает-
ся на этот свет, чтобы радовать-
ся. Смотрю на своего кота, как 
он гоняет по даче - на дерево 
запрыгнет, смотрит оттуда на 
меня, спрыгивает и снова бе-
жит, хвост трубой... Ему хорошо 
- просто так, ни от чего. Просто 
солнце выглянуло, тепло. Поче-
му многие люди не могут жить 
наслаждаясь и выдумывают 
себе сложности?..

Хотя жизнь, конечно, непро-
стая была. Раннее детство при-
шлось на войну, я даже помню 
(странно, совсем ведь крохой 
был) тяжелый гул бомбарди-
ровщиков, бомбежки. Отец 
- военный, всю Великую Оте-
чественную прошел, служил на 
флоте (позже дослужился до 
звания адмирала). Был ранен, 
контужен. Когда, уже после 
войны, сидели с ним на пляже, 
я видел у него коричневые от-
метины - рубцы от вырезанных 
осколков. Где получил ранения, 
при каких обстоятельствах - не 
знаю, он никогда о войне особо 
не рассказывал.

Вообще папа был 
из того поколения, ко-
торое уже ушло. И та-
ких, наверное, больше 
не будет. Талантливый, 
умный, красивый. Вы-
сокий - рост почти два 
метра. Знал два языка, 
писал стихи, обладал аб-
солютным слухом, играл 
на нескольких музыкаль-
ных инструментах. Ин-
теллигентный, с юмором. 
Женился, когда был еще 
младшим лейтенантом. 
Мама и подумать не могла, что 
однажды станет женой адмира-
ла. Она простая украинка, роди-
лась в Севастополе. У ее отца, 
моего деда Василия, было 12 де-
тей. У каждого из них тоже по 
10 и больше детей. Я шучу, что 
половина Крыма заселена мои-
ми родственниками. А сам я на-
половину украинец, наполовину 
русский.

- Украинские события, на-
верное, особенно остро вос-
принимаете?

- Да, конечно. Для меня все 
это очень болезненно... Кто 
эти люди, которые вбили клин 
между русскими и украинцами? 
Считаю, это преступление! Их 
надо судить по всей строгости - 
тех, кто нас поссорил...

В моем детстве - а я рос в 
городке Измаил-на-Дунае - по 
одним улочкам гуляли и болга-
ры, и румыны, и русские, и укра-
инцы. Никто не ссорился. Гово-
рили все на каком-то суржике, 
смешении языков. В школе 
после войны учителей практи-
чески не было, преподавал кто 
придется, и до четвертого клас-
са я букв толком не знал. Но па-
мять была хорошая. Бабушка 
мне читала, я водил глазами по 
книге и запоминал прямо целы-
ми словами.

Бабушка - Ирина Павловна, 
мама отца, - тема отдельного 
разговора. Она была буряткой. 
А кто был дед, я даже не знаю. 
Родила она без мужа. Причем 
в 15 лет! Позже, когда я уже 

учился в театральном 
и приходил домой 
за полночь (занятия 
длились допоздна), 
бабуля прикрикива-
ла на меня: «Ах ты, 
развратник!» Дума-
ла, я гуляю с девчон-
ками. Я тут же очень 
спокойно ей напо-
минал: «Бабуль, кто 
бы про развратни-
ка говорил, ты в 15 
родила». А она мне отвечала 
глазом не моргнув: «Так вре-
мя было другое - царское!» 
«Бабушка, ты мне голову не 
морочь, времена всегда одина-
ковые», - смеялся я. Это были 
шутливые пикировки.

Кстати, бабушка и в Москву 
со мной переехала. Мама-то с 
отцом на флоте, в разъездах, от-
пускать меня одного в большой 
мир было страшно. А бабушка 
- хорошая поддержка, всегда ря-
дом была.

«На съемках 
«Человека-амфибии» 

чуть не утонул»
- Трудно вам было учиться 

в Москве?
- Поступил легко. Хотя кон-

курс гигантский - 300 человек 
на место. Но меня приняли, не 
знаю почему, что-то во мне рас-
смотрели. Правда, педагог Гри-
горий Григорьевич Конский по-
ставил условие: избавиться от 
южного говора, который был 

тогда мне присущ. Я брал пла-
стинки, на которых советский 
актер Александр Остужев чи-
тал прозу и поэзию - у него был 
великолепный московский вы-
говор. И запомнил, как правиль-
но говорить, очень быстро от 
украинского говора избавился.

- Вы снялись в 50 с лишним 
картинах. Но для зрителей 
уже почти 55 лет остаетесь 
Ихтиандром. Как думаете, 
почему фильм до сих пор жи-
вет?

- Во-первых, роман сам по 
себе роскошный. По-моему, 
лучший у Александра Беляе-
ва. У него все хорошие, а этот 
просто выше всяких похвал. 
Во-вторых, какие люди фильм 
делали! Каплер - один из луч-
ших советских сценаристов. 
Композитор Андрей Петров, 
оператор Эдуард Розовский - 
на его счету более 80 полноме-
тражных фильмов. А актеры 
какие! Один Николай Симонов 
(доктор Сальватор) чего стоит! 
Кстати, художник по профес-
сии, актерскому мастерству не 
учился. Он из разряда актеров-
неврастеников: где-то в недрах 
богатой творческой натуры ска-
пливается, а потом выплескива-
ется мощнейшая энергия. Это 
как невротический припадок. 
Не поймите превратно, имею в 
виду талантливый, гениальный 

выплеск. Научить-
ся этому нельзя, от 
природы или есть, 
или нет.

Михаил Коза-
ков в то время 
играл в новом 
театре «Совре-
менник», его 
год как создали. 
Он приезжал 
на съемки и с 
восторгом рас-
сказывал, как 
т в о р ч е с к и й 
к о л л е к т и в 
(артисты) на-

отрез отказываются от зва-
ний-премий, говорят, мы выше 
всего этого... Замечательное 
было время! «Современник» 
на подъеме, артисты исполне-
ны энтузиазма, желания изме-
нить мир...

На съемках сцены под водой, 
правда, я чуть не погиб. Моего 
героя, привязанного железной 
цепью, бросают в море искать 
жемчуг. Матрос, который дер-
жал цепь, случайно зазевался 
и выпустил ее из рук. Я тут же 
камнем пошел на дно. К сча-
стью, оператор, который вел 
подводные съемки, увидел - 
бросил камеру, ринулся меня 
спасать. Меня вытащили - при-
шел в себя, дальше работали. А 
потом фильм вышел на экраны, 
и был огромный успех.

С Михаилом Козаковым мы 
часто сталкивались в общих ак-
терских компаниях. Но работа 
нас больше не сводила. И с Ана-
стасией Вертинской больше не 
снимались вместе. Знаю, что не-

сколько лет назад она ушла со 
сцены и из кинематографа. Как 
некоторые западные звезды 
уходят, перестают появляться 
на публике, решив остаться в 
памяти зрителей в лучших сво-
их ролях. Так сделала и она. Это 
смелое решение. Но я бы так не 
смог - слишком люблю свою 
профессию.

«Внук отказался
продолжать династию»
- Но профессия, как гово-

рят сейчас молодые актеры, 
тяжелая...

- Абсолютно нет. Если она 
доставляет удовольствие. Это 
даже не работа, а образ жизни! 
У Ильфа и Петрова есть такая 
строчка: «Артистов окатил пот-
ный вал вдохновения». Вот это 
самое страшное - «потный вал». 
Когда вижу, что человек устал, 
думаю: бедняга, зачем ты по-
шел в эту профессию, иди в дру-
гую, если тебе сложно.

Мой учитель, Григорий Гри-
горьевич Конский, народный 
артист, спрашивал меня: «Вов-
ка, вот скажи, какая задача у 
актера, когда он выходит на 
сцену? Общаться с залом? А 
вот и нет. Самая главная за-
дача - переиграть партнера. А 
у партнера - переиграть тебя». 
Получается как спортивное 
соревнование - соревнуетесь в 
мастерстве. Балуешься, хули-
ганишь на сцене. В этом и есть 
виртуозность - когда дается лег-
ко и получаешь удовольствие. 
Этому своих студентов и учу, а 
преподаю уже 14 лет.

- Но ведь не одной профес-
сией живете?

- Главное для меня - это, 
конечно, семья. С женой мы 
вместе уже полвека. С годами 
вывел формулу любви - это 
страх потерять. Если знаешь, 
что без этого человека жизнь 
потеряет смысл, вот это и есть 
любовь. Очень люблю свою 

семью. Дочь Ирина 
тоже актриса, и очень 
талантливая. Внук 
Егор - желанный, обо-
жаемый. Мальчишка, 
продолжатель рода. 
Горжусь, что первым 
словом, которое он 
произнес, было «деда». 
Я его и в садик водил, 
и в школу. Учился он 
неплохо. Правда, лю-
бил выдумывать. Как-
то прихожу за ним (он 
учился тогда в первом 
или во втором классе), а 
учительница меня спра-
шивает: «Почему вы не 
сказали, что Егор линзы 

носит?» А он линзы не носит! 
Оказалось, придумал, сказал 
педагогу: «Я не мог вчера уро-
ки сделать, потому что линзу 
потерял». Я его не ругал. Как 
можно - любимого, родного?! 
Сейчас он студент, учится в 
Высшей школе экономики. Ре-
шил не продолжать династию, 
не хочет быть артистом. Что 
ж, это его право, а мы, родные, 
его любим и всегда поддержим 
в любом выборе. Живем мы 
все вместе, под одной крышей. 
И это здорово: мне не близок 
индивидуализм, когда каждый 
сам по себе. Самое страшное 
наказание - одиночество, я его 
боюсь. Даже если бы предло-
жили жить на шикарном рай-
ском острове в океане, но рядом 
не было бы родных, мне такой 
остров не нужен. Мне вообще 
не нужно ничего, лишь бы род-
ные и близкие были здоровы и 
рядом...

Марта Черемнова
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«Человеку-амфибии» 
Владимиру Кореневу - 75. 

В свое время красавец 
с бездонными глазами 

влюбил в себя миллионы 
женщин. Легко мог бы стать 

записным донжуаном, 
но... однолюб. Одна жена 

на всю жизнь - актриса 
Алла Константинова, одна 

сцена - театра имени 
Станиславского, одна 

профессия. Все в жизни 
Коренева однозначно. 

Кроме разве что возраста...

Владимир 
КОРЕНЕВ: 

«Я такой же, 
как в 20 лет» 
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С Анастасией 
Вертинской 

в фильме 
«Человек-
амфибия»

Владимир 
и Алла: 

почти 
55 лет 

вместе

С дочерью Ириной и внуком 
Егором
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Международный фести-
валь «Бархатный Шансон», 
который ежегодно путеше-
ствует по самым уютным 
и теплым странам мира, на 
этот раз «бросит якорь» в 
древнем городе Галикар-
нас, а ныне популярном 
курорте и яхтенном порту 
Бодрум, расположенном в 
южной части эгейского по-
бережья Турции. Впервые 
для проведения «Бархат-
ного Шансона» свои две-
ри гостеприимно откроет 
фешенебельный HILTON 
BODRUM TURKBUKU 

RESORT & SPA - один из 
лучших spa-отелей Европы.

«Бархатный Шансон» - одно 
из главных ежегодных меро-
приятий «Радио Шансон», соче-
тающее в себе конструктивизм 
делового общения вещателей 
радиостанции и ежедневные 
грандиозные концерты звезд 
шансона, где можно будет уви-
деть и услышать как вечные 
хиты, так и совершенно новые 
песни!

Всех, кто сможет оказаться 
в дни «Бархатного Шансона» 
в отеле «Hilton Bodrum 5*», 
ждет незабываемая неделя 

отдыха и развлечений вме-
сте с известными шансонье! 
Свое участие в долгожданном 
«Бархатном Шансоне» уже 
подтвердили друзья «Радио 
Шансон»: Александр Розенба-
ум, Сергей Трофимов, Игорь 
Саруханов, Александр Буйнов, 
Александр Новиков и другие. 
Участников концерта можно 
будет встретить на пляже оте-
ля, пообщаться с любимыми 
артистами и сделать памятное 
фото! Бронируйте место под 
солнцем «Бархатного Шансо-
на» уже сегодня в туристиче-
ской компании Coral Travel.

Бархатное солнце «Шансона»
Радиостанция «Шансон» приглашает всех желающих принять участие 
в фестивале «Бархатный Шансон», который в честь 15-летия любимого 
радио пройдет в турецком Бодруме с 4 по 11 октября. 

Грановская хотела от-
крыть магазины в Москве 
и Киеве, но нынче, конечно, 
не до жиру. А продавая вещи 
через интернет, можно из-
рядно сэкономить на аренде 
и зарплате персонала. Тем 
более что товара накопилось 
изрядно - юбки-карандаши 
из гипюра, топы с принтами, 
а также туфли на шпильке и 
босоножки на танкетке стоят 
у экс-«ВИА Гры» от 100 до 
200 долларов. Интересно, что 
кроме новых вещей Надежда 
продает в интернете и соб-
ственный секонд-хенд - види-
мо, дела совсем плохи.

А вот у Валерии, судя по 
всему, дела идут куда лучше. 
Не так давно она открыла 
фитнес-клуб для женщин. И 
успех начинания оказался 
столь велик, что теперь пе-
вица решила создать целую 
сеть - грозится обзавестись 
заведениями в каждом рай-
оне Москвы. Интересно, что 

при создании этой сети клу-
бов Валерия удачно попала 
в госпрограмму, направлен-
ную на оздоровление нации и 
профилактику заболеваний 
сердечно-сосудистой систе-
мы. Так что в скором буду-
щем певица надеется выйти 
на общерос-
с и й с к и й 
уровень и 
уже посма-
тривает в 
с т о р о н у 
городов-
милли-
о н н и -
ков.

Ф.Г.

Каждую неделю в вечер-
нем пятничном эфире ак-
триса и жена популярного 
актера будет встречаться с 
интересными гостями тет-
а-тет на сцене Московско-
го губернского театра. Это 
будет разговор по душам: о 

жизни, театре и кино. Пер-
вым гостем Ирины Безру-
ковой на программе станет 
ее муж, актер Сергей Без-
руков, и это будет очень 
откровенная беседа в не-
простой период жизни су-
пругов.

Обилию апартаментов у 
Филиппа можно только поза-
видовать. Помимо квартиры 
в Филипповском переулке 
у Киркорова есть особняк 
в Подмосковье, где сегодня 
живут его дети, пентхаус на 
набережной Сочи, квартира 
в Болгарии и дом в Майами, 
который в 2011 году певец 
купил в подарок новорожден-
ной дочери Алле-Виктории. 
Сыну же достался трехэтаж-
ный коттедж площадью ты-
сяча квадратных метров.

Весь третий этаж артист 
планирует отдать детям, вто-
рой этаж предназначен для 
отца Бедроса, тети Мари и 
дяди Хари, а на первом этаже 
будут гостиная и спальня са-
мого певца. Но все это впере-
ди - пока Киркоров надеется 

заметно из-
менить дизайн 
и планировку 
дома, сделать его 
более светлым и 
функциональным. 
Появятся новые по-
стройки и на участке, 
например дом для го-
стей и вместительный 
гараж для всех машин 
поп-короля. Впрочем, 
Филипп считает, что все 
это не так уж и важно.

- Можно сделать ре-
монт, купить мебель, но 
уют-то не купишь, - говорит 
он. - Так вот я хочу, чтобы 
дом был именно уютным, 
живым, светлым, чтобы из 
него не хотелось уходить.

Филипп признается, 
что ради покупки это-

го «дома мечты» он продал 
пентхаус в центре Москвы 
на Земляном Валу, где когда-

то жил с Аллой Борисов-
ной. Кстати, именно 
Примадонна уговори-

ла Киркорова купить 
дом рядом с ней: мол, 
чистый воздух, сос-
новый лес и прият-
ное соседство обес-

печены. К тому 
же это место 
с большой 
историей - в 
XVIII -XIX 
веках земля 
принадле-
жала граф-
скому роду 
То л с т ы х . 
Правда, в 
то время 
тут обита-

ло не более 
30 человек. 

Сегодня же 
деревня разрос-
лась, в ней уже 
123 жителя, 
среди которых 
Лариса Доли-
на, купившая в 
Грязи дом для 
дочери Анге-
лины, и Маша 
Р а с п у т и н а . 
Так что те-
перь все они 
смогут ходить 
друг к другу в 
гости на чай.

М.Н.

Недавняя премьера 
в Гоголь-центре собрала 

практически весь 
московский бомонд. Самым 

неожиданным гостем стал 
актер Алексей Серебряков, 

который несколько лет назад 
вместе с супругой 

и детьми перебрался 
на ПМЖ в Канаду.

Появление Серебрякова 
стало полной неожиданно-
стью и для его коллеги Сер-
гея Гармаша. Восторгу акте-
ра театра «Современник» не 
было предела - он обнимал 
и целовал Алексея, спраши-
вал, надолго ли тот приехал 
в Москву и для чего. «Не нас 
ли, своих друзей, агитировать 
к переезду?» - шутил Гармаш. 
«В гости жду, а насовсем при-
езжать, если все тут хорошо 
складывается, не зову», - так 
же добродушно отвечал но-

вый канадец. Впрочем, совсем 
уж отрезанным ломтем Сере-
брякова не назвать, он не отка-
зывается от предложений оте-
чественных режиссеров. Вот 
и сейчас, как поведал Алексей 
корреспонденту «МН», снима-
ется в российском фильме, так 
что практически все лето про-
ведет в Москве, лишь изредка 
наведываясь к семье в Канаду.

- В семье все в порядке, дети 
растут, - рассказывает актер. - 
У меня есть время общаться с 
ними. В Москве видеть их ча-

сто, узнавать о том, чем зани-
маются, какой у них внутрен-
ний мир, что их волнует, почти 
не удавалось. А сейчас время 
появилось. Дети уже привык-
ли к Канаде, учатся, дружат со 
сверстниками, растут в атмос-
фере дружелюбия. Мне за них 
спокойно.

- Алексей, а вам самому как 
там живется? Сложно было 
привыкнуть к размеренному 
ритму жизни?

- А он у меня не такой уж и 
размеренный: живу там, рабо-
таю здесь. К тому же тут живут 
мои родители, и мне надо о них 
тоже заботиться, общаться с 
ними.

- С родителями обсужда-
ете ситуацию в стране, в 
мире?

- Не без этого. Иногда спо-
рим, но стараемся о политике 
говорить поменьше. Чтобы не 
портить себе настроение.

Андрей Князев

Грановская экономит, 
а Валерия шикует

Кризис сделал 
свое дело. Бывшая 
участница группы 
«ВИА Гра» Надежда 
Грановская, не так 
давно создавшая 
собственную линию 
одежды,  планировала 
открыть сеть бутиков, 
а теперь распродает 
свою коллекцию через 
социальные сети.

В июле на канале «360о» 
большая премьера - «Разговор 

на сцене с Ириной Безруковой».

Киркоров 
оказался 
в Грязи

29 июня сыну Киркорова Мартину 
исполнится три года. Специально к этому 
событию певец приурочил покупку особняка 
в деревне Грязь Одинцовского района 
Московской области. Прямо по соседству с 
замком своей бывшей жены Аллы Пугачевой 
и ее нынешнего супруга Максима Галкина.

Безрукова
поговорит 

с мужем
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Серебряков вернулся в Россию?
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Из князей в ЧК?
Его настоящее имя - Овидий 

Александрович Горчаков.  Из-
вестный писатель, военный раз-
ведчик, переводчик. Ему повез-
ло родиться в семье советского 
консула. Редкое имя Овидий 
ему дал отец, который в свое 
время работал в одесской ЧК и 
курировал город Овидиополь. 
Это был тоже небезынтерес-
ный человек, во всех анкетах 
указывающий свое рабоче-кре-
стьянское происхождение. А 
вот когда в 1930-х его в каче-
стве советского дипломата от-
правили в Нью-Йорк, затем в 
Лондон и Париж, выяснилось, 
что Александр Горчаков сво-
бодно говорит на нескольких 
языках. «С нашим дедом зага-
дочная история. Мы до сих пор 
пытаемся ее выяснить, но все 
документы то ли уничтожены, 
то ли подделаны. Когда «про-
летарий» - замначальника 
одесского ЧК отправился 
в Нью-Йорк, он вдруг заго-
ворил на английском, фран-
цузском и итальянском. Я не 
берусь что-либо утверждать, 
могу сказать только одно: 
на домашних антресолях со-
хранились старые альбомы с 
фотографиями Горчаковых, 
включая книги кавалергард-
ского корпуса», - говорит 
сын разведчика Василий Гор-
чаков. Впрочем, последний 
канцлер Российской империи 
князь Александр Михайло-
вич Горчаков, судя по всему, 
был близким родственником 
Александра-чекиста.

Амур до репрессии 
доведет

Можно сказать, что в во-
енные разведчики Овидия 
Александровича готовила 
судьба. В первый класс он по-
шел в 1930 году в Нью-Йорке, 
в третий - уже в Лондоне, где 
вместе с однокашниками пел 
«Боже, храни королеву!» и 
читал «Отче наш». Когда буду-
щему разведчику было восемь 
лет, живя в Лондоне, он по уши 
влюбился в дочку французско-
го дипломата, а того так нек-
стати отозвали на родину. И 
тогда маленький Овидий под-
готовил побег - нашел какой-
то надувной матрас и пытался 
перебраться через Ла-Манш. 
Через 20 метров был пойман 
не то береговой охраной, не 
то бдительной гувернанткой. 
Возвращение на родину не 
приносит семье Горчаковых 
ничего хорошего. В 1939 году 
Александра Горчакова аресто-
вывают. «Впрочем, дедушке 
повезло - он был как-то «сла-
бо» репрессирован, кажется, 
ему инкриминировали амо-
ральный образ жизни, уличив 
в сторонних связях с женщи-
нами. Он заведовал институ-
том красной профессуры, на-
шел какую-то студентку... был 
разжалован и войну начал в 

каком-то низком звании», - 
иронизирует внук консула и 
сын разведчика Василий.

Так в 1939 году Овидий Гор-
чаков, ученик спецшколы для 
детей дипломатов, получает по-
зорное клеймо «ЧСИР» - «член 

семьи изменника родины». До-
учиваться мальчику пришлось 
в обычной школе и привыкать 
отстаивать свои права среди 
простых ребят, за километр 
чувствующих мажора.

«По ком звонит 
колокол»

В первые дни войны 17-лет-
ний Овидий оказался в эваку-
ации в Казани, откуда благо-
получно бежал, миновал все 
патрули  и дошел пешком до 
Москвы! «Только в начале 1942 
года мне удалось записаться «в 
партизаны» по комсомольской 
линии. Но «партизаны» оказа-
лись сверхсекретной развед-
частью Западного фронта», 
- вспоминал в своих интервью 
Овидий Горчаков. Вслед за осе-
нью 1941 года началась очень 
холодная зима. Взяв Смоленск, 
немцы поняли, что радоваться 
рано - они не подготовились к 
столь суровым условиям. Нет 
ни теплого белья, ни  тулупов 
с валенками, а самое главное - 
на наши морозы оказались не 
рассчитаны машинное масло 
и оружейная смазка. Это был 
несомненный карт-бланш для 

советского командования, ко-
торое успешно развернуло 
диверсионно-разведыватель-
ную войну в тылу врага. Непо-
средственный учитель Овидия 
Горчакова - Артур Карлович 
Спрогис - уже тогда являлся 

легендой оперативной раз-
ведки. В свое время он под 
именем майора Артуро 
был отправлен военным 
советником в Испанию. И 
однажды в рейд с разведчи-
ком в тыл врага напросил-
ся Эрнест Хемингуэй - его 
роман «По ком звонит ко-
локол» посвящен походу с 
нашим разведчиком.

Цена правды
В 1941 году майор Спро-

гис был назначен начальни-
ком одной из самых сверх-
секретных в Красной армии 
войсковой части. Спрогис 
учил вчерашних школьни-
ков, как правильно спать в 
снегу, как минировать до-
роги и ориентироваться на 
местности... Среди его вос-
питанников несколько Ге-

роев Советского Союза, в том 
числе Зоя Космодемьянская, 
Леля Колесова. По статистике 
из первого заброса в тыл вра-
га живым возвращался лишь 
один из пяти диверсантов... Со 
второго задания - половина из 
оставшихся. После третьего и 

четвертого - выживали едини-
цы. Овидий десантировался в 
тыл врага более пяти раз. Всю 
войну он прошел в звании лей-
тенанта! Почему? Наверное, 
потому что в юном разведчике 
были неискореняемое прямо-
душие и чувство повышенной 
справедливости. Горчаков пер-
вый раз после Лондона серьез-
но  влюбляется. Он очарован 
однокашницей по разведшколе 
Надей, на которую положил 
глаз командир отряда. Любов-
ный треугольник в условиях во-
енного положения заканчива-
ется трагедией. Партизанский 
Отелло подводит «изменницу» 
под расстрел. Нам сложно пред-
ставить, что испытал молодой 
человек, когда в нескольких ме-
трах от него казнили любимую 
и еще несколько безвинных ре-
бят... Овидий  вступает в острый 
конфликт с начальником, кото-
рый надеется,  что бунтарь не 
вернется с первого задания...

В марте 1942 года Горчаков 
в составе группы из 11 чело-
век был впервые заброшен 
в тыл врага. «Мы оказались 
в окружении, - рассказывал 
близким Горчаков. - Зима, 
лес, страшный мороз, я про-
сыпаюсь в какой-то норе, и у 
меня как будто нет ног - я их 
совсем не чувствую. Я снял 
сапоги, перемотал портянки, 
засунул ноги обратно и понял, 
что что-то не так... Снова снял 
сапог, перевернул, встряхнул... 
а из него выпали пять пальцев. 
Это оказалась кожа, которая 
из-за обморожения сошла 
вместе с ногтями, но бог мило-
вал, я остался с ногами».

После войны Горчаков стал 
знаменитым писателем, под-

нял тему неизвестных героев, 
той же Зои Космодемьянской, 
Анны Морозовой и других 
павших героев. А еще Горча-
кову удалось наказать палачей 
Нади, в том числе и командира 
- Отелло...

Фортуна диверсанта
«Папа, скажи, сколько ты 

человек во время войны убил?» 
- вспоминает Василий. «Ну нем-
цев - чтобы наверняка, труп пе-
ревернул, часы снял - человек 
30. В бою - подсчитать слож-
но. А наших - немерено. Нем-
ца надо еще найти и убить, а в 
основном воевали партизаны 
с полицаями. Немецкие части 
были на передовой, а тыл за-
нимали пособники, которых  и 
приходилось зачищать», - объ-
яснял папа.

Однажды, когда отряд Ови-
дия Горчакова находился в глу-
боком тылу, с Большой земли 
пришла информация, что не-
мецкое командование засыла-
ет в те места большую группу 
своих агентов. Овидий был 
вдвоем с товарищем, когда их 
окружили. У Горчакова - ав-
томат, у напарника - винтовка. 
Расклад сил - десять человек 
на одного... Агенты попросили 
проводить их к партизанам.

«Это можно, - сказал Гор-
чаков. - Однако мы не имеем 
полномочий проводить вас к 
командиру, пока вы не приме-
те... воинскую присягу». Агенты 
согласились, их завели в сарай и 
построили в шеренгу. Прозву-
чали традиционные слова: «Я, 
такой-то такой-то, перед ли-
цом своих товарищей, вступая 
в партизанский отряд, торже-
ственно клянусь...» И тут Горча-
ков отдал команду: «Равняйсь, 
кругом!» Двадцать человек ма-
шинально выполнили приказ. 
Овидий с товарищем открыли 
огонь на поражение - никто из 
предателей не ушел живым...

В 1944 году в Польше Гор-
чаков убедил начальство, что 
легко сыграет роль английско-
го летчика-диверсанта. Капрал 
Вудсток сумел войти в доверие 
к польским националистам и 
ухитрился отправить в Москву 
бесценный пакет с документа-
цией на секретное оружие - ра-
кеты «Фау-2». Москва оценила 
подвиг разведчика, и он был пе-
реброшен в Германию для вы-
полнения новой миссии - вер-
бовки высокопоставленного 
нациста, искавшего контакт с 
союзниками. Это задание тоже 
было блестяще выполнено!

Еще одна беспрецедентная 
история произошла с Горчако-
вым уже после войны в Корее. 
В один из вечеров Овидий вы-
пивал в компании некоего аме-
риканского разведчика. Вдруг 
появился курьер и передал 
американцу пакет. «Коллега» 
сорвал обертку, швырнул ее 
в урну, и на столе появился 
справочник  с исчерпываю-
щими данными о всех амери-
канских военных частях, дис-
лоцированных в Корее.
Горчаков подождал, когда 

американец уйдет, и не 
поленился слазить в му-

сорное ведро. Оказалось, 
что тот выбросил вместе 
с оберткой супероблож-
ку справочника, а на 

ней - подробная карта дислока-
ции военных частей янки! В 
общем, Овидий получил ор-
ден Красной Звезды...

Мария Рунова,
фото из архива Василия 

Горчакова

В мае 1945-го ему шел 
двадцать первый год, по 

сегодняшним меркам - 
совсем мальчишка. Но 

позади были десятки 
спецопераций, его пять 
раз забрасывали в тыл 

врага! Он стал прототипом 
майора Вихря. Вместе с 

польским писателем 
Я. Пшимановским написал 
повесть «Вызываем огонь 

на себя». БОЕЦ БОЕЦ 
НЕВИДИМОГОНЕВИДИМОГО 
ФРОНТА

Когда в 2000 году Горчакова не стало, в траурной теле-
грамме, адресованной родным и близким, пре-
зидент Путин отметил, что именно Овидий Алек-
сандрович является прототипом героев Юлиана 
Семенова. «В его боевом арсенале, - писал Вла-
димир Владимирович, - разоблаченные планы 
врага, спасенные города и сотни тысяч людей. 
Служение Родине - высший смысл всего, что 
делал Овидий Александрович. Глубо-
ко убежден: Родина никогда не забудет 
своего отважного сына и его подвиг».

Родина отблагодарила Овидия Горчако-
ва двумя орденами Отечественной войны 
I степени и медалями. Но сам он особо це-
нил высшую польскую награду за воен-
ную доблесть - «Виртути Милитари». Этот о р д е н 
разведчик получил за эвакуацию из немецкого 
тыла просоветского польского правительства 
во главе с маршалом Марианом Успыхальским... При-
мечательно, что в Советском Союзе было всего три че-
ловека с такой наградой: Горчаков, Леонид Брежнев и 
еще один военный генерал.

КСТАТИ
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Пару лет назад актриса Ан-
джелина Джоли приняла реше-
ние ампутировать грудь - при-
чем грудь здоровую - и смело 
заявила о своем поступке. С 
ее стороны это не было ша-
гом отчаяния. Дело в том, что 
Джоли сделала анализ своего 
генотипа, уже зная, что среди 
ее родных были случаи рака 
молочной железы. «В вашем 
случае рак - практически при-
говор», - сообщил ей генетик, 
выдавая результаты геноти-
пирования. Совсем недавно 
Джоли, следуя совету тех же 
генетиков, пошла еще дальше, 
удалив яичники. Многие бро-
сились критиковать актрису, 
хотя наверняка для нее, как для 
любой женщины, это большая 
физическая и эмоциональная 
травма. Но Анджелина приня-
ла взвешенное решение: она 
преградит дорогу болезни.

Гены заменяют 
астрологию

20 апреля 2003 года был за-
вершен проект по расшифров-
ке генома человека, а уже в 
2008 году исследования мель-
чайших изменений в геноме, 
которые затрагивают одну-
две буквы генетического кода, 
были названы величайшим 
изобретением человечества. 
«В России генотипирование 
стали активно применять с 
2010 года, первыми это сде-
лали акушеры-гинекологи в 
оценке развития патологии 
беременности и плода, - рас-
сказывает Лидия Тумбинская, 
сотрудник лаборатории KDL, 
кандидат биологических наук. 
- Раньше, до внедрения генети-
ческих тестов в практику, врач 
боролся уже с развившимся за-
болеванием и зачастую лечил 
симптомы, а не саму болезнь. 
Теперь он может оценить при-
чину болезни, проводить про-
филактику и лекарственную 
терапию, наблюдать пациента, 
при этом повышаются шансы 
не допустить развития забо-
левания. Анализ генетических 
особенностей - это первый 
шаг к персонифицированной 
и предиктивной медицине, ме-
дицине «здоровых людей».

Правда, российская меди-
цина еще не готова идти на 
такие радикальные меры, как 
удаление еще здоровой груди 
или яичников, с чем соглаша-
ются зарубежные медики. Но 
в любом случае данные гено-
типирования помогут заранее 
подготовиться к встрече с бо-
лезнью. Если вы узнаете, что 
вероятность заболеть есть, то 
вместе с врачом можете раз-
работать план профилактики, 
будете чаще проверяться и 
сможете поймать болезнь на 
самой ранней стадии.

Врачи сравнивают генети-
ку с телескопом, с помощью 
которого врач «видит звез-
ды вблизи». Теперь не нужно 
идти к астрологам. Недаром 
нобелевский лауреат, открыв-
ший ДНК, Джеймс Уотсон 
сказал: «Мы раньше думали, 
что нашу судьбу определяют 
звезды. Сейчас мы знаем, что 
во многом судьба - это наши 
гены». Теперь не нужно рисо-
вать астрологическую карту 
жизни: генотипирование на-
рисует вам настоящую карту 
здоровья, по которой вы сами 
выберете свою дорогу.

Фармакогенетика - 
что за зверь?

Можно определить не толь-
ко риски возникновения за-
болеваний, но и какое именно 
лекарство необходимо для 
пациента. Яркий пример - ле-
чение повышенного давления. 
Очень трудно подобрать пре-
параты: на кого-то лекарство 
действует сразу, а другому бес-
конечно меняют препараты, 
но все безрезультатно. Зная 
результаты генотипирования, 
можно назначить правильное 
лечение. То же самое касается, 
к примеру, лечения гепатита С: 
зачастую пациенты лечатся го-
дами, но ничего не помогает. А 
оказывается, этот способ лече-
ния и не мог помочь этому кон-
кретному человеку, нужно со-
всем другое. Есть исследования, 
позволяющие прогнозировать 
возникновение не только рака 
(именно этой информацией 
воспользовалась Анджелина 

Джоли), но и сердечно-сосуди-
стых заболеваний, остеопороза 
и других болезней.

Силовые нагрузки 
или бег?  Предъявите 
паспорт!

Знания о строении чело-
веческого генома начина-
ют активно использоваться 
не только в медицине. Ак-
тивно развивается такое на-
правление, лежащее между 
медициной и спортом, как 
спортивная генетика. Оно 
объединяет знания об осо-
бенностях строения тела 
человека и обмена веществ. 
То, с какой скоростью мож-
но нарастить мышечную 
массу или насколько бы-
стро идет обмен веществ в 
организме, могут подска-
зать особенности генома. С 
помощью анализа ДНК бу-
дущего спортсмена врачи 
могут выявить наличие или 
отсутствие генов, помога-
ющих человеку достигать 
успехов в различных видах 
спорта.

Для профессионального 
спортсмена спортивная гене-
тика может рекомендовать 
более рациональный и без-
опасный режим тренировок, 
скорректировать диету и при-
ем БАДов. Генетический тест 
поможет определить, нужна 
ли профилактика заболеваний, 
связанных со спортом, и обо-
значить потенциал спортсмена. 
Зачастую тренеры профессио-
нальных спортсменов считают, 

что в достижении спортивных 
побед гораздо важнее харак-
тер и сила воли. Это, без сомне-
ния, очень важные факторы, и 
генетические тесты в данном 
случае могут принести допол-
нительную информацию для 
самого спортсмена, его трене-
ра и врача.

Родителям начинающего 
спортсмена спортивная гене-
тика может подсказать, какой 
вид спорта  больше всего под-
ходит для ребенка, да и вообще 
предрасположен ли ребенок к 
профессиональным занятиям 
спортом. Анализ предрасполо-
женности к спорту заключает-
ся в определении генетических 
особенностей, ассоциирован-
ных с разными видами физиче-
ской нагрузки. По результатам 
обследования для успешной 
спортивной карьеры спорт-
смен может выбрать тот вид 
физической нагрузки, которая 
оптимально подходит ему по 
индивидуальным показателям.

«Существуют аллели вы-
носливости - показатели, ко-
торые помогают установить 
предрасположенность челове-
ка к тем видам спорта, где на-
грузки на организм идут дли-
тельное время, например, бег 
на марафонские дистанции, би-
атлон, лыжные гонки на опре-
деленные расстояния, спор-
тивная ходьба, академическая 
гребля и другие виды спорта. 

В настоящее время также из-
вестны генетические маркеры 
быстроты (силы). Их присут-
ствие в геноме человека от-
крывает возможность выбора 
эффективных занятий в таких 
видах спорта, как бег на корот-
кие дистанции, горнолыжный 
спорт, прыжки с шестом, боди-
билдинг, спортивная гимнасти-
ка, хоккей с шайбой, тяжелая 
атлетика, футбол», - рассказы-
вает Лидия Тумбинская.

Так что простой 
анализ покажет вам, 
нужно ли заставлять 
сына ходить в секцию 
бокса. Возможно, он 
делает это из-под пал-
ки не из лени, а просто 
потому, что это «не 
его» спорт! Вполне 
возможно, он не будет 
боксером, но станет 
отличным пловцом 
или хоккеистом. Наука 
поможет разобраться 
и с умственными спо-

собностями человека. Ученые-
генетики недавно доказали, 
что и успеваемость в школе 
вовсе не следствие старатель-
ности или лени. Опять винова-
ты гены! Мы говорим сейчас 
не о наследственности, а об 
индивидуальной работе генов 
конкретного ребенка. Геноти-
пирование покажет, будет ли 
ваш малыш отличником или он 
сможет учиться средне, и, воз-
можно, не стоит так нервничать 
из-за троек - ваше давление на 
ребенка не поможет ни вам, ни 
ему. Дайте ему развиваться в 
том темпе, который задан ему 
генетически. Еще один аспект: 
склонность к изучению языков. 
Одним это дается легко, и че-
ловек может освоить несколь-
ко языков, а другой всю жизнь 
учит английский, и все никак. 
Снова причина в генетической 
предрасположенности.

Стоит ли сидеть 
на диете?

Что интересно, исследо-
вания генома полезны не 
только для профессиональ-
ных спортсменов, родителей, 
которые хотят определить, 
в каком виде спорта их ребе-
нок будет наиболее успешен, 
но и для любителей фитнеса 
и тех, кто заботится о своей 
фигуре. Спортивная генетика 

подскажет, как наиболее 
эффективно избавиться 
от лишнего веса, нарас-
тить мышечную массу и 
укрепить здоровье. А самое 
главное, определить, какие 
типы тренировок будут 
наиболее эффективны для 
наращивания мышечной 
массы или для снижения 
веса. Выбрать кардиотре-
нажер или заняться тяже-
лым весом?

Знаете ли вы, что 
склонность к перееданию 
тоже может быть связана 
с генами? «Исследования 
показывают связь гена 
FTO с повышенной мас-
сой тела у взрослых и де-
тей. Особенность работы 
поврежденного гена та-
кова, что во время и после 
еды в мозг не поступает 
сигнал о насыщении, то 
есть человек не понима-

ет, что пора остановиться, 
он уже сыт, - поясняет наш 
эксперт. - Так, дети, относя-
щиеся к группе риска, будучи 
сытыми, не отказывались от 
тарелки с печеньем». Облада-
телям такой «несчастливой» 
генетики врачи могут поре-
комендовать строгий кон-
троль за размером порций.

«Боюсь узнать свою судь-
бу» - так рассуждает опреде-
ленный процент людей. Но 
не стоит бояться: обнаруже-
ние «больных» генов еще не 
приговор. Ведь если мы стра-
хуем свою недвижимость, на-
пример, мы же не готовимся 
к тому, что дом обязательно 
сгорит. «Да, мы не можем из-
менить свою генетику, - объ-
ясняет Лидия Тумбинская, - 
но мы можем изменить свой 
образ жизни, мы можем по-
советоваться с врачом еще до 
проявления болезни и разра-
ботать план профилактики». 

Марина Константинова

Почему мой ребенок 
плохо учится? Не 

случится ли у меня 
инфаркт или инсульт? 

Поможет ли мне диета? 
Смогу ли я научиться 

играть на фортепиано? 
Теперь не нужно ходить 
за ответами к гадалкам 

или астрологам - вам их 
дадут генетики.

СУДЬБА - ЭТО НАШИ ГЕНЫ

Аспирин - один из самых 
широко используемых препара-
тов. Его, в частности, назначают 
для предупреждения инсультов 
и инфарктов. Однако генетики 
обнаружили, что есть аномалии 
в генах, которые отвечают за 
эффективность аспирина. Гено-
типирование поможет выяснить, 
подходит лично вам аспирин или 
необходим другой лекарствен-
ный препарат.

Одного анализа крови из вены 
хватит на то, чтобы составить 
полный генетический паспорт. 
Человеческий фактор сведен к 
минимуму, генетические особен-
ности анализируют приборы. 
Стоимость анализов для генети-
ческого паспорта в России со-
ставляет 45 000-60 000 рублей,
а в США несколько сотен долларов.
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Заложники стихии

Фото Тбилиси - красивей-
шего города Земли - поража-
ют воображение. Но после 
катастрофы - уже не красо-
той, а апокалиптичностью. 
Разрушенные дома, маши-
ны, плывущие по дорогам в 
потоках грязи, израненные, 
плачущие дети на руках у 
спасателей. И... крокодил, 
бороздящий бурлящие гряз-
ные потоки жилого переул-
ка между припаркованными 
под балконами машинами; 
бегемот, поедающий на гла-
зах изумленных прохожих 
людной улицы листья с дере-
ва; медвежонок, пытающийся 
забраться в окно жилого дома 
по кондиционеру... Хотя и без 
фотографий ясно: животные 
стали главными заложниками 
этой трагедии. И те, которые 
не смогли спастись от стихии, 
будучи запертыми в своих во-
льерах. И те, которые успе-
ли сбежать и, растерянные и 
беспомощные, разбрелись по 
городу: шесть львов, шесть 
тигров, семь медведей и 13 
волков. Ягуары, крокодилы, 
пингвины, гиена и бегемот... И 
стали героями продолжения 
трагедии, т.к. в жесткой необ-
ходимости что-то решать вла-
сти были вынуждены послать 
на их поимку спецназ. Резуль-
тат - животные продолжили 
погибать, но уже не от сти-
хии, а от рук людей, которые 
кого-то из животных усыпи-
ли и эвакуировали, а кого-то 
пристрелили. На данный мо-
мент, по подсчетам местных 
зоозащитников, именно от 
рук вооруженных людей в 
Тбилиси погибли гиена, лев, 
львенок редкой белой поро-
ды, шестеро волков, в поисках 
спасения додумавшихся забе-
жать на территорию детской 
инфекционной больницы, и 
тигр-альбинос, успевший до 
того, как его нашла пуля, за-
грызть человека. По 
информации 
МВД Грузии, 
трагедия про-
изошла в пла-
вательном бас-
сейне «Лагуна 
Вере», где тигр 
набросился на 
мужчину-волон-
тера, когда тот 
зашел в зато-
пленный подвал, 
после чего был 
убит прибывшим 
на место спецна-
зом. По сведени-
ям МВД Грузии, 
вину за произо-
шедшее взял на 
себя директор 
Тбилисского зо-
опарка Зураб Гуриелидзе, 
который в данный момент 
находится в Тбилисской про-
куратуре, возбудившей про-
тив него дело по статье «Пре-
ступная халатность».

Мутные воды
Трагедия в Тбилиси потряс-

ла мир. Рассуждая о причинах 
трагедии, кого только не ви-
нят: администрацию зоопарка, 
не предугадавшую беду; 

тбилисскую власть, не перевед-
шую зоопарк в другой, менее 
опасный в такой ситуации рай-
он города - ведь подобное, пусть 
и в меньших масштабах, про-
исходит в Грузии не впервые; 
и даже бывшего президента 

Саакашвили, построившего в 
этом районе объездную дорогу, 
из-за чего речку Вере заковали 
в трубу, которую она сейчас и 
прорвала. Также множество во-
просов и негодования вызывает 

массовый отстрел 
потерявшихся на 
улицах животных, 
уже вызвавший 
возмущение зоо-
защитников, ведь 
разбежавшихся по 
городу животных 
можно было про-
сто усыпить...

Дабы не мно-
жить домыс-
лы, мы решили 
обратиться за 
комментарием 
к бывшему ди-
ректору Тбилис-
ского зоопарка, 
ныне возглавля-
ющему зоопарк 
в г. Ярославле, 

Теймуразу Бараташвили.
- Подводить итоги траге-

дии можно, только находясь 
на месте событий, - рассказал 
в телефонном разговоре Тей-
мураз Кукуриевич. - Пока же 
могу сказать только одно. То, 
что произошло, - это большая 
трагедия, которая никого не 
может оставить равнодушным. 
И не только потому, что в Тби-
лисском зоопарке было боль-
шое количество редких видов 
животных и их утрата стала 
ударом для сообщества зоопар-
ков. Погибли люди, которые 
спасали животных, и их друзьям 
и родственникам сегодня мы 
выражаем глубочайшие собо-
лезнования. Директора Тбилис-
ского зоопарка Зураба Гурие-
лидзе я знаю уже более 30 лет. 
Он - профессионал высокого 
уровня, настоящий пример слу-
жения своему делу. Сейчас все 

его силы направлены на устра-
нение последствий катастрофы. 
А вот о чем, на мой взгляд, се-
годня обязательно следует ска-
зать, так это о людях, которые 
спасали животных. Они заслу-
жили уважение.

Господа, вы - Люди
Да и как не сказать о Лю-

дях? Тем более что на фото-
графиях они всегда со своими 
животными рядом. С ними ра-
ботали, жили, с ними погибли, 
спасая своих зверей как самое 
дорогое. С фотографии смо-
трит красивое женское лицо. 
В глазах - счастье, в руках - 
три белоснежных тигренка. 
Это Гулико Концелидзе - со-
трудница зоопарка, прорабо-
тавшая в нем 22 года.

- В Грузии ее уже знают. Но 
я хочу, чтобы о ней узнали и за 
пределами Грузии. Через ее 
руки прошли все тигрята, львя-
та, слонята... Она кормила их с 
рук, успокаивала, убаюкивала. 
Три недели назад тигр играю-
чи повредил ей руку, да так, что 
пришлось ампутировать. И что 
же вы думаете? Даже в боль-
нице она переживала за него, 
за других тигров, и ее главное 
желание было вернуться, - рас-
сказывает о Гулико жительница 
Тбилиси Эка Кемулария.

После ампутации руки Гу-
лико Концелидзе вернулась на 
работу 11 июня. А через два 
дня случилась катастрофа. Но-
чью, поняв, что питомцам гро-
зит опасность, Гулико с мужем 
Махо Читадзе и другом, тоже 
сотрудником зоопарка, Гиви 
Двали бросилась спасать жи-
вотных. Успев спасти несколь-
ких животных, все трое погиб-
ли. Тело Гулико нашли наутро 
рядом с вольером ее любимцев 
- уссурийских тигрят, малышей, 

ради которых она упрашивала 
врачей поскорее выписать ее 
из больницы...

Трагедия сотрудников Тби-
лисского зоопарка глубоко тро-
нула их коллег по всему миру. 
Так, директор Николаевского 
зоопарка Владимир Топчий 
уже сделал официальное за-
явление, что погибшие грузин-
ские зоологи будут посмертно 
награждены орденом Нико-
лаевского зоопарка. Глубокие 
соболезнования и готовность 
помочь в восстановлении кол-
лекций животных Тбилисского 
зоопарка выражает директор 
Ярославского зоопарка Тей-
мураз Бараташвили. Также на 
трагедию готовностью помочь 
в восстановлении коллекций 
откликнулся и Московский зоо-
парк, откуда в Тбилиси гото-
вы отправить медведя, горно-
копытных и птиц. Вот только 
когда? Ведь власти города даже 
предварительно не готовы сей-
час ответить, сколько времени 
может занять восстановление 
легендарного зоопарка, кото-
рым гордилась вся Грузия.

Марина Полунина

В ночь с 13 на 14 июня в Грузии произошла трагедия. Сильнейший дождь с 
градом и ураганным ветром обрушился на Тбилиси, из-за чего из берегов 

вышла река Вере. По последним данным, 19 человек погибли, четверо 
пропали без вести, а ущерб, нанесенный стихией городу, оценивается в 45 

млн долларов. Но, безусловно, одной из самых шокирующих страниц трагедии 
стала судьба знаменитого Тбилисского зоопарка, который стихия буквально 

смыла с лица земли, а из 600 его обитателей выжила лишь половина...

у ,
ка. По 

м 
-
-

и, 
-
а 
р 

р ду д у ду;
по
ул
уж
во
за
ра
го
м
с

ж
л
о

Теймуразу Бар

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ.
На данный момент в 
обсуждениях является 
основной. Причиной 
указывается местонахождение 
зоопарка. Расположенный в 
ущелье реки Вере, на склоне, в 
ситуации подобного катаклизма 
он просто оказался заложником. 
Когда уровень реки резко 
поднялся, вольеры с животными 
просто затопило, и выжили лишь 
те, кого из вольеров с открытым 
верхом вынесло потоком воды. 
Примечательно, что о подобной 
ситуации зоозащитники власть 
уже предупреждали и разговоры 
о переводе зоопарка на окраину 
города шли. Однако ничего 
сделано не было.
ПОЛИТИЧЕСКАЯ.
Этой версии придерживаются 
противники бывшего 
президента Грузии Михаила 
Саакашвили.  Согласно их 
мнению, именно он виноват 
в трагедии, потому что в 2011 
году инициировал в этих местах 
строительство новой объездной 
дороги. Для того чтобы ее 
построить, речку Вере пришлось 
пустить по искусственному 
руслу - замуровать в трубу 
и спрятать под дорогу. В 
результате же произошедшего в 
ночь с 13 на 14 июня катаклизма 
оползень перекрыл тоннель, и 
река вырвалась из оков, губя 
все вокруг.
МИСТИЧЕСКАЯ.
Автор этой версии - Патриарх 
всея Грузии Илия Второй, 
по словам которого зоопарк 
постигла кара Божья за то, что 
когда-то его клетки и вольеры 
были построены из металла, 
перелитого из расплавленных 
колоколов храмов и 
монастырей.

ВЕРСИИ ТРАГЕДИИ

Почему в животных стреляли не снотворным, а пулями, 
остается одним из главных вопросов трагедии, как и тот, 
всех ли удалось поймать. Власти Тбилиси на данный момент 
утверждают, что все выжившие животные уже пойманы и под 
контролем, кроме, по словам директора Тбилисского зоопарка 
Зураба Гуриелидзе, «маленького тигра и гиены, которая не 
представляет опасности для человека». Эти сведения, однако, 
опроверг африканский пингвин, обнаруженный на днях в реке 
у грузино-азербайджанской границы. После поимки чемпион 
по плаванию был опознан и оказался аборигеном Тбилисского 
зоопарка, подаренным ему в июле 2014 года администрацией 
зоопарка Living Coasts из Великобритании.

Инстинкт выживания
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Сезон свежей зелени уже 
стартовал. Укроп, петрушку, 
кинзу, зеленый лук и другую 

зеленушку теперь можно 
найти не только на рынке, 

где они бывают круглый год, 
но и на своих шести сотках. 
Молодая, нежная, приятно 

радующая глаз и придающая 
особую аппетитность трапезе. 

Чем зелень хороша? Есть ли 
у нее негативные свойства? 
Как лучше ее использовать 

сейчас в сезон?

Листовые витамины
Первое, что приходит на ум 

в связи с зеленью, - витамины. 
Особенно витамин С - нам 
даже кажется, что это вита-
мин зеленого цвета. А как на 
самом деле? В 100 граммах 
петрушки его содержится 
150 мг, в таком же количестве 
укропа - 100, щавеля и сель-
дерея - 40, зеленого листово-
го салата - 20, шпината - 55, а 
зеленых перьев лука - 30 мг. 
Если учесть, что дневная нор-
ма аскорбиновой кислоты 60-
80 мг, то некоторые из этих 
концентраций витамина С 
кажутся нам вполне при-
личными. Правда, здесь 
нужно делать поправ-
ку. Все-таки зелень 
очень легкая и мы 
едим ее небольшими 
дозами. Сто граммов 
петрушки или укро-
па - это вам не один 
апельсин или одно 
яблоко, которые ве-
сят 150-200 граммов и 
которые можно съесть 
запросто. Сто граммов 
зелени - это достаточно 
много, и редко кто столько 
съедает ее сразу. И поэтому 
зелень можно считать уме-
ренным источником витами-
на С.

Есть еще в зелени фолие-
вая кислота. Между прочим, 
название этого витамина про-
исходит от латинского слова 
«фолиум», что обозначает 
«лист». Фолиевую кислоту 
впервые открыли в листьях 
салата, и в честь них она и 
получила свое название. Но 
потом оказалось, что фолата 
(производный компонент от 
фолиевой кислоты) много, а 
порой даже больше в других 
продуктах. В том числе весь-
ма далеких от зелени - в пе-
чени и мясе животных. Если 
говорить о других витаминах, 
например о представителях 
группы В, то в зелени их не-
много.

Аптечные травы?
Чем же богата зелень? В 

ней много эфирно-масличных 
компонентов, придающих ей 
аромат и вкус. Все они отно-
сительно неплохо изучены 
медиками. Именно они об-
ладают противомикробным 
и противовоспалительным 
действием. И поэтому из этих 
масел делают массу лекарств 
для ингаляций и для полоска-
ния при простуде. Поэтому же 
многие виды зелени применя-
ют в качестве естественных 

консервантов при заготовке 
практически любых про-
дуктов - именно они вкупе с 
солью препятствуют порче 
продуктов и размножению 
вредных бактерий.

При массе заболеваний 
часто используют в каче-
стве лечебных трав и саму 
зелень, и препараты из нее. 
Например, хорошо известны 
препараты из укропа, приме-
няемые при метеоризме - по-

вышенном газообразовании 
в кишечнике. Влияние укро-
па на процесс пищеварения 
тоже в первую очередь свя-
зано с эфирно-масличными 
компонентами. Но таким же 
действием обладают и кин-
за (кориандр), и петрушка. 
Все они ослабляют спазмы 
кишечника, способствуют 
выделению желчи, так не-
обходимой для нормального 
процесса пищеварения.

Шашлык-машлык
Именно поэтому такая 

зелень является идеальным 
сопровождением для шаш-
лыков и прочих блюд, приго-
товленных на гриле, которы-
ми мы так любим лакомиться 
во время летнего отдыха. Но, 
оказывается, у этих трав есть 
еще одно очень полезное 
свойство, позволяющее сни-
зить вред таких блюд. Хоро-
шо известно, что при готовке 
на углях образуются канце-
рогены. Так вот в укропе, пе-
трушке и кинзе есть такие 
масличные вещества, кото-
рые ослабляют их действие. 
В первую очередь они ней-
трализуют бензопирен, этого 
канцерогена еще очень много 
в табачном дыме. Так что кав-

казский обычай заедать шаш-
лыки целыми пучками зелени 
имеет рациональное объясне-
ние. Хотя можно обходиться и 
без таких огромных доз. Глав-
ное, чтобы зелень была хоро-
шо измельчена. Это можно 
сделать перед едой, тщатель-

но пошинковав ее. А 
если вы едите зеленку 
веточками, то нужно 
ее тщательно проже-
вывать. Так лучше ус-

ваиваются из нее все по-
лезные вещества. Сами 

веточки и листья, если они 
не измельчены, трудны для 

пищеварительных фермен-
тов.

Но и это не вся польза со-
четания зелени с шашлыком 
и с мясом вообще. Известно, 
что мясные продукты спо-
собствуют развитию рака ки-
шечника. В последнее время 
ученые это часто связывают 
с так называемым гемом. Как 
выяснилось недавно, из этого 
вещества в кишечнике мо-
гут образовываться токсины, 
способствующие развитию 
рака толстого кишечника. 
Гем в организме вездесущ - в 
клетках крови он помогает 
переносить кислород, в мыш-
цах помогает его использо-
вать. Именно гем придает 
красный цвет мясу и крови 
(от гема образовано слово 
«гемоглобин»), и совсем уда-
лить его из мяса нельзя, это 
его важнейший компонент. 
Но нейтрализовать гем мож-
но... и очень просто. Нужно 
лишь натравить на красный 
гем зеленый хлорофилл. Это 
вещество, очень близкое по 
составу гему, не только при-
дает зеленый цвет растениям, 

но и помогает им синтезиро-
вать кислород. А для нас оно 
очень полезно. Вы уже дога-
дались, что нужно сделать? 
Правильно, никогда не ешьте 
мясо без зелени. И это могут 
быть не только пряные тра-
вы, но и любые салаты.

Русский салат - 
самый полезный

Тема зелени тесно связа-
на с самым первым свежим 
летним салатом в России. Он 
вкусен, полезен, а его рецепт 
удивительно прост: редиска, 

порезанная кружочками, зе-
леный лучок, укроп, сметана 
и соль. И все! Обратите вни-
мание: все его компоненты 
можно считать абсолютно 
нашими национальными. 
Конечно, эти дары приро-
ды встречаются и в других 
странах, но в комплексе с 
«русскими сливками» (так 
в мире часто называют сме-
тану) это исконно наш са-
лат. Я думаю, ему бы надо 
было придать официальный 
статус так называемого на-
ционального специалитета - 
этим термином обозначают 
блюда, которые придуманы в 
определенных регионах или 
даже странах и составляют 
их кулинарное наследие. Дви-
жение по их регистрации и 
юридической защите актив-
но идет сейчас во всем мире и 
особенно в Европе. Но толь-
ко не у нас. В сфере гастро-
номии мы остаемся Иванами, 
не помнящими родства.

Итак, оценим пользу сала-
та.

Красно-фиолетовые кре-
пыши редиски не чемпионы 
по витаминам и минералам, 

но и не аутсайдеры, они со-
держат умеренные дозы 

витаминов С, Е, фо-
лиевой кислоты 

и В
6
, а также 

нужных нам 
калия и пи-

щевых волокон. Главное до-
стоинство редиски в другом. 
В ней очень мало калорий, 
практически нет ничего вред-
ного и много противорако-
вых веществ. Знаменитый 
резковатый вкус ей придают 
гликозинолаты, которые при 
измельчении редиски превра-
щаются в мощное средство 
против рака, имеющее весьма 
сложное название - изотиоци-
анаты. Еще такие вещества 
есть в капусте, хрене и гор-
чице. Их активность против 
многих видов рака доказана 
в серьезных исследованиях, и 
поэтому все эти дары приро-
ды нужно обязательно вклю-
чать в свой рацион. А чтобы 
они были активными, редиску 
лучше не резать кружочками, 
а тереть на терке и начинать 
есть через 15-20 минут после 
этого (время нужно для обра-
зования активных изотиоциа-
натов).

А простая добавка к реди-
су лука, укропа, листовой зе-
лени и абсолютно натураль-
ной сметаны сделает салат 
еще полезнее.

Олег Днепров

Укроп, петрушка, лук 
и прочая зеленка 
помогут укрепить здоровье

Как лучше использовать зелень
Добавляйте измельченную зелень не только в салат, но и в яич-
ницу, омлет, любые первые и вторые блюда.
Добавляйте любую измельченную зелень в кефир, йогурт и 
другие кисломолочные продукты. Хорошо добавить еще огу-
рец и чеснок.
Любой бутерброд будет полезнее, если к нему добавить не-
сколько веточек зелени.

Пусть летом на столе всегда стоит свежая зелень.
Активно используйте зелень не только в свежем виде, но и 
при готовке. Она не очень боится термообработки.

Какой лук лучше?
У лука замечательны и 

вершки, и корешки. Сей-
час время зеленых верш-
ков, включайте их в пита-
ние каждый день. Перья 
зеленого лука даже богаче 
репчатого лука по содер-
жанию витамина С, каро-
тина, а также солей калия 
и кальция. Витаминов А и 
С в них просто много, а К - 
очень много. Всего 25-30 г 
луковых «вершков» (это ре-
комендуемая ежедневная 
доза для многих медицин-
ских диет) обеспечат всю 
дневную норму последне-
го. Настанет время кореш-
ков, будете питаться реп-
чатым луком, и тоже лучше 
ежедневно. Во всяком слу-
чае блюда, содержащие не 
менее половины луковицы, 
лучше есть не реже трех 
раз в неделю. Это мощная 
защита и для сосудов, и от 
рака, и «прививка» силы 
иммунитету. Все это связа-
но с большим количеством 
полифенолов, кверцетина 
и суперполезных веществ, 
содержащих серу (они есть 
еще в чесноке).
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Тральщики на флоте счита-

ются чем-то вроде скромной 
и неприметной пехоты. Они 
совсем не похожи на велико-
лепные эсминцы и крейсера, их 
редко снимают для телевидения 
и часто просто не замечают, 
когда эти корабли списывают 
на берег. Задача тральщика - 
чистить море от мин, сопрово-
ждать в конвое куда более «се-
рьезных» собратьев, перевозить 
раненых и делать другую про-
стую, но очень необходимую на 
войне работу. В музеях Крыма 
не осталось ни одного борто-
вого журнала, принадлежав-
шего экипажам, воюющим на 
этих работягах. И кто бы мог 
подумать, что, возможно, един-
ственный в стране подобный 
документ обнаружится в мо-
сковском районе Новогиреево?

Его нашли почти четыре 
года назад, когда в старом по-
мещении Центра досуга и спор-
та затеяли ремонт. На чердаке 
хранились коробки с самыми 
разными подарками от жите-
лей района. Сюда приносили 
пачки старых газет, датирован-
ных еще 1915 годом, почетную 
грамоту юной москвички, с от-
личием окончившей школу 21 
июня 1941 года, письма с фрон-
та, старинные пишущие машин-
ки, на которых печатали еще 
дореволюционные документы, 
и даже женские ботинки, в ко-
торых щеголяли модницы пе-
риода НЭПа. Среди всех этих 
исторических сокровищ как-то 
затерялась старая пожелтев-
шая тетрадка, плотно испи-
санная темными чернилами, 
- бортовой журнал тральщика 
«Искатель».

Когда рабочие попросили 
освободить чердак от всего 
лишнего, педагог-организатор 
центра досуга Борис Годунов 
принялся разбирать коробки 
с раритетами. Идея музея, рас-
сказывающего о жизни рай-
она много десятилетий назад, 
уже витала в воздухе, поэтому 
инвентаризация была просто 
необходима. Журнал бросился 
в глаза сразу. Кто-то из сотруд-
ников даже вспомнил, что при-
несла его неизвестная пожилая 
женщина. А вот откуда у нее 
появилась тетрадка, спросить 
забыли.

Читали журнал всем кол-
лективом. «Мы сразу поняли, 
что это уникальный документ, 
который писали прямо под об-
стрелом, в бою. Это была на-
стоящая, живая история», - рас-
сказывает Борис Годунов.

Живая история
Конечно, командир «Искате-

ля» капитан 2 ранга Владимир 
Паевский, заполняя эту тетрад-
ку в самый разгар боев за Крым, 
меньше всего думал о том, что 
однажды она станет историче-
ским документом. Он, должно 
быть, очень спешил, когда за-
писывал на эти страницы сухую 
беспристрастную информацию, 
поэтому почерк кажется неров-

ным, к тому же осталось 
множество только моря-
кам понятных сокращений. 
Что-то даже невозможно 
прочитать. Есть отдельные 
слова и обозначения, кото-
рые словно стерли с бумаги. 
Кто это сделал? Тот безы-
мянный человек, который 
хранил бортовой журнал все 
послевоенные годы? И за-
чем ему это понадобилось?

«24 февраля 1942 года по-
лучил приказание командира 
НВМП конвоировать п/х «Вос-
ток» в Севастополь. 

25 февраля 17 ч. 58 м. Об-
наружили полузатопленную 
шлюпку с людьми. Подойдя к 
шлюпке, поднял на борт три 
трупа. По документам, обна-
руженным при обыске, уста-
новлено, что это были члены 
экипажа п/х «Коммунист», не-
задолго до этого пропавшего 
без вести. Бровченко, Слюса-
рев, Бойцуг. После установле-
ния личности были похороне-
ны в точке (далее пропущено), 
шлюпка уничтожена. Про-
должали идти (по курсу). 27.02 
прибыли в Севастополь...»

Это, должно быть, совсем 
будничный поход, но чаще бы-
вало куда жарче. Впрочем, бои 
не мешали морякам фиксиро-
вать события согласно всем 
правилам военной науки.

«4 этап боя. Видимость рез-
ко ухудшилась. В дистанции 2 
каб. силуэт транспорта смутно 

виден, катеров 
совершенно не 
видно. В 19 ч. 38 м. 
транспорт атакуют 
последние два торпе-
доносца. Корабли ох-
раны мы обнаружили 
лишь в момент тор-
педометания.

...Один торпедо-
носец беспорядоч-
но сбросил торпе-
ды, прошедшие 
далеко по корме 
транспорта. Одна 
из торпед второго 
торпедоносца попала в борт 
транспорта. От полученного 
попадания транспорт имеет 
большую пробоину в правом 
борту в районе третьего трюма 
и начинает терять плавучесть. 
Капитан принимает решение 
выброситься на мель, что и 
выполнил. Корабли конвоя 
несут... (далее неразборчиво) 
и спасают людей, выброшен-
ных взрывом с транспорта».

Здесь же карты и схемы про-
веденного боя. Но уже акку-
ратные, явно сделанные после 
того, как «Искатель» вернулся в 
порт. Впрочем, дома тральщики 
долго не задерживались. В мор-
ском бою эти трудяги погибали 
первыми, и кто-то должен был 
заменить товарищей. На сайте 

Черноморского флота мож-
но найти список всех воевав-
ших кораблей. Тральщиков 
здесь несколько десятков. 
Аккуратно обозначены се-
рия и название. Рядом - дата 
спуска на воду и год гибели. 
1941-й и 1942-й указаны поч-
ти у каждого третьего.

Вот еще одна запись. 
«1 февраля 1942 года в 12.00 
порт подвергся налету 12 тя-

желых вражеских бомбарди-
ровщиков «Фокке-вульф-200». 

Самолеты поочередно 
проводили бомбо-

метание. Высо-
та полета 3000 

метров. Каждый 
самолет сбросил 

до 10 штук 100 
кг бомб. Мы вели 
огонь из 100-мм 
орудий и пулеме-
тов. Прямых по-
паданий бомб 
в корабль нет. 
После атаки 

продолжали прием 
раненых. Доставка 
900 человек раненых 
в порт Поти».

«Когда моряки пи-
шут о том, что «полу-
потопленный корабль 
еще плывет, мы его со-

провождаем, начинается 
атака», становится ясно: «Иска-
тель» фактически подставляет 

себя под торпеду. Иначе 
она попадет в корабль, 

который перевозит 
раненых. Часто 

т р а л ь щ и к 
в о з в р а -

щался обратно на базу, лавируя 
среди мин, которые сам и по-
ставил. Шансов вернуться - не 
больше половины. «Искатель» 
последним уходил из Севасто-
поля и Одессы, он минировал за 
собой акваторию», - рассказы-
вает заместитель руководителя 
Центра досуга и спорта «Ново-
гиреево» Евгений Ляпин.

Разыскиваются 
герои

Несколько лет тетрадка 
лежала на витрине малень-
кого музея, который все-таки 
организовали в Новогирееве. 
Конечно, было бы правильно 
отдать ее историкам. Но ма-
ленький коллектив дружно ре-
шил, что документ должен хра-
ниться дома, в Севастополе. Вот 
только кому он там был нужен? 

В ноябре 2014 года руководи-
тель центра Владимир Борисов 
распорядился отправить запрос 
в русскую общину Севастополя 
и в Музей героической оборо-
ны и освобождения  Севасто-
поля. Там подтвердили: такой 
корабль действительно воевал 
здесь в начале войны, и его на-
звание даже увековечено на 
Аллее Славы. Только никаких 
документов, связанных с ним, в 
архивах нет.

А еще через некоторое вре-
мя севастопольцы отправились 
в главную библиотеку края. Им 
предстояло изучить все газеты, 
которые были выпущены здесь 
во время войны.

Почти две недели эти люди 
листали старые подшивки. На-
шлось 10 упоминаний корабля. 
Где-то газеты сухо информи-
ровали об удачном рейсе «Ис-
кателя», где-то сообщалось, что 
он провел бой с противником. 
Фотографии этих маленьких 
заметок были отправлены в 
Москву. Здесь, в Новогирееве, 
сотрудники центра старались 
найти в бортовом журнале под-
тверждения напечатанных в га-
зетах событий.

Только когда все совпало, 
стало ясно, что тетрадка дей-
ствительно принадлежит «Ис-
кателю». Пока она находится в 
Москве. Но очень скоро воен-
ную реликвию передадут в Се-
вастополь.

Буквально на днях в центр 
позвонил один московский ве-
теран. В первые послевоенные 
годы он служил на тральщике 
«Арсений Раскин», который 
вместе с «Искателем» ходил в 
боевые походы. Сегодня быв-
шему моряку уже много лет, 
но он готов встретиться с по-
исковиками и рассказать о со-
бытиях того времени и людях, 
служивших на этих трудягах 
войны.

Возможно, у кого-то из чи-
тателей «МН» есть информа-
ция о черноморском тральщи-
ке «Искатель». В таком случае 
в Центре досуга и спорта «Но-
вогиреево» просят позвонить 
по телефонам: (495) 301-83-56 
или (495) 309-13-87. Если набе-
рется достаточно материала, 
в  Севастополе появится новая 
выставка, посвященная герои-
ческому кораблю.

ТАЙНА 
бортового журнала
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В День памяти и скорби, который страна отметила 22 июня, сотрудники Центра досуга и спорта 
«Новогиреево» уже в который раз рассматривали пожелтевшую от времени тетрадку - бортовой журнал 
тральщика «Искатель», защищавшего Севастополь в 1941-1942 годах. Никто до сих пор не знает, как 
этот документ оказался на чердаке центра, где его совершенно случайно нашли во время ремонта, 
неизвестны и имена тех, кто служил на этом маленьком героическом корабле. Спустя 74 года после 
начала войны исследователям только предстоит это выяснить.
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Подготовила Наталья Пуртова

Капитан 2 ранга 
Владимир Паевский 
был командиром 
«Искателя» 
с 1940 по 1942 год

Редкий снимок тральщика  
«Искатель»



26(1122) 
23 июня 2015 года
www.mirnov.ru 29ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

«Сразу скажу, что все ме-
дицинские мифы возникают 
не на пустом месте, а имеют 
под собой целый комплекс 
причин, - говорит Виктор Вя-
чеславович. - К сожалению,  
врачи нередко занимаются 
подменой понятий. К тому же 
в силу существующей специа-
лизации не все могут грамотно 
разобраться в данных лабора-
торных исследований и рент-
геновских снимках, из-за чего 
иногда появляются неверные 
заключения, попросту удоб-
ные тому или иному доктору».

Виктор Титов отмечает, 
что раньше боли в спине свя-
зывали в основном с остео-
хондрозом. Однако теперь 
высокотехнологичные иссле-
дования позволяют обнару-
жить малейшие неровности 
в области межпозвоночных 
дисков, которые врачи тут 
же нарекают грыжами или 
протрузиями. «Открою вам 
тайну: в позвоночнике грыж 
не бывает вообще!» - говорит 
профессор Титов.

Но не надейтесь на такую 
же откровенность со сто-
роны хирургов. Те с готов-
ностью не только диагно-
стируют грыжу, но и будут 
настаивать на операции, без 
которой пациент якобы ско-
ро может оказаться в инва-
лидном кресле.

Но что же на самом деле 
видят на рентгеновских сним-
ках врачи? «Это каплевые об-
разования, выступающие за 
позвонки, которые связаны с 
хроническим спазмом мышц 
в этой области. Как правило, 
они появляются в местах мак-
симального скопления мощ-
ных мышц - в пояснице или 
шее. Из-за нарушения осанки 
или неадекватной нагрузки 
мышцы постепенно уплот-
няются. Хронический спазм 
приводит к перестройке 
структуры сухожилий, связок 
и мышц. В области сухожи-
лий откладывается кальций 
и начинается кальциноз; на 
мышечных пластинах появ-
ляются фиброзные образова-
ния (фиброз), а внутри самих 
мышц развиваются уплотне-
ния (миогелез). В итоге диски 
сдавливаются, будто под си-
лой натянутых канатов, в них 
появляются трещины, через 
которые полужидкое содер-
жимое выходит наружу. Весь 
этот процесс сопровождается 
болевым синдромом», - рас-
сказывает доктор Титов.

Нужна ли в такой ситуа-
ции операция? Доктор Титов 
уверен, что тут можно обой-

тись консервативными ме-
тодами лечения. Например, 
очень хорошо в таких ситуа-
циях помогает ударно-волно-
вая терапия. «Ударная волна 
улучшает трофику тканей, 
восстанавливает их нормаль-
ную структуру, улучшает 
кровоток. В результате  тако-
го воздействия прорастают 
новые микрососуды. Кстати, 
эта ее способность помогает 
бороться и с трофическими 
язвами, и с синдромом диа-
бетической стопы. Всего 8-10 
процедур ударно-волновой 
терапии приводят к полному 
восстановлению межпозво-
ночных дисков. Полужидкая 
часть, вышедшая через тре-
щины, «всасывается» обрат-
но, а сам диск приподнимает-
ся, что видно на МРТ. Иногда 
нашим пациентам хирурги 
говорят: вы нам чужие сним-
ки приносите, такого быть не 
может! Как могли исчезнуть 
грыжи? А беда в том, что у 
них неправильное представ-
ление о причинно-следствен-
ной связи. Причина боли не 
грыжа, а перенапряжение 
и спазм мышцы. Боль - это 
крик ткани о том, что ей не 
хватает кислорода. Именно 

боль и спазм первичны, «гры-
жа» вторична», - говорит 
Виктор Титов.

Заболели колени? В боль-
шинстве случаев человека с 
таким симптомом ждет диаг-
ноз «артроз».

«Здесь ситуация похожая. 
С той лишь разницей, что те 
изменения, которые описы-
вают как артроз и которым 
приписывают формирование 
болевого синдрома, на самом 
деле никогда боль не вызы-
вают. А вызывают ее изме-
нения в окружающих сустав 
мягких тканях.  Боль имеет 
свойство формироваться 
именно в мышцах и сухожи-
лиях, но никак не в суставах. 
Причиной болей в коленях в 
первую очередь служат на-
рушение микроциркуляции 
в мягких тканях, нарушение 
кровоснабжения и как след-
ствие нарушение нормальной 
архитектуры и работы сухо-
жилий, мышц и связок, нахо-
дящихся в области коленного 
сустава и участвующих в его 
движении. Но хирурги, по-
ставив пациенту диагноз «ар-
троз», тут же предложат ему 
операцию по замене хряща. 
Да, иногда она необходима. 
Но, поверьте, такое бывает 

крайне редко! 90 процентов 
случаев болевых синдромов 
при так называемых артро-
зах связаны с комплексным 
перенапряжением и уплот-
нением сухожилий, связок и 
мышц. Как и в случае с по-
звоночником, на самом деле 
боль вызывают кальцинозы, 
фиброзы и миогелезы. И не 
важно, о каком суставе идет 
речь - о тазобедренном или 
коленном.

Помочь пациентам в такой 
ситуации также может удар-
но-волновая терапия. Под 
воздействием ударной волны 
перестраивается структура 
ткани, рассасываются рубцы 
и кальцинаты, восстанавли-
вается объем движения ко-
ленного сустава, а боль ухо-
дит», - считает Виктор Титов.

Сегодня диагноз «пяточ-
ная шпора» ставят чуть ли не 
каждому второму пациенту 
уважаемого возраста. Наш 
эксперт утверждает: сама по 
себе пяточная шпора болеть 
не может по определению. 
«Под ее маской болят не кост-
ные разрастания, а все те же 
мягкие ткани. Боль возникает 
в месте прикрепления сухожи-
лия к мышце. Часто пациент, 
которого лечат от пяточной 
шпоры инъекциями гормо-
нов в место так называемого 
шипа, страдает на самом деле 
от другой патологии. Хотя та-
кая боль очень легко лечится 
с помощью ударной волны - 
воспаление и боль проходят. 
Обычно для достижения эф-
фекта достаточно всего четы-
рех-пяти процедур», - говорит 
Виктор Титов.

Арина Петрова

Если болит пятка - значит, 
это пяточная шпора. 

Если человека беспокоят 
колени, врачи наверняка 
«обвинят» в этом артроз. 

А уж грыжами сегодня 
называют все подряд.

«На самом деле
в большинстве случаев
 причины таких недугов 

совсем другие», - 
убежден президент 

РОО «Общество 
специалистов ударно-
волновой медицины», 

член Международного 
общества специалистов 

ударно-волновой 
медицины (ISMST)

Виктор Титов.

Откуда растут ноги Откуда растут ноги 
у пяточной шпоры?у пяточной шпоры?

МИФ ПЕРВЫЙ:
грыжа дисков

МИФ ВТОРОЙ: 
отчего болят 
колени?

МИФ ТРЕТИЙ: 
костяная шпора

«Слежу за весом, стараюсь потреблять 
продукты и напитки с подсластителями. 
А недавно прочитала, что аспартам, один 
из самых популярных заменителей сахара, 
является канцерогеном. Как это может 
быть? Ведь говорят, что он абсолютно 
натуральный.

Елена Семенникова, Липецк».

На самом деле сам аспартам канцерогенным 
эффектом не обладает. Но в организме он рас-
падается на две аминокислоты - аспарагиновую 
и фенилаланин (и они действительно являются 
натуральными). Но кроме них при распаде еще 
образуется метиловый спирт. И вот из послед-
него и образуется канцерогенное вещество - 
формальдегид. А то, что формальдегид является 
самым настоящим канцерогеном, это ученым 
хорошо известно. Защитники аспартама говорят, 
что этого вещества образуется очень мало и что 
это не опасно. С другой стороны, есть исследо-
вания, в которых показано, что аспартам может 
вызывать некоторые виды рака у животных. По-
добные споры, касающиеся запрета некоторых 
продуктов, как показывает опыт, могут тянуть-

ся еще много лет, а то и десятилетий. Поэтому 
важно понять, как поступать нам, потребителям: 
полностью отказываться от продуктов с аспар-
тамом или нет? Здоровым людям лучше просто 
не злоупотреблять ими, принимая их лишь ино-
гда. Конечно, не стоит налегать и на продукты с 
сахаром - они не полезны. Диабетикам в отличие 
от здоровых не стоит полностью отказываться от 
сладкого без сахара. Все-таки риск осложнений 
при этой болезни гораздо выше, чем возможные 
проблемы от аспартама.

Кстати, в составе продуктов вместо слова 
«аспартам» иногда просто указывают: пище-
вая добавка - Е951.

Подсластители и ракПодсластители и рак

FO
TO

LI
A

.C
O

M



26(1122) 
23 июня 2015 года

www.mirnov.ru30 ЗА КУЛИСАМИ СПОРТА

Где взять
32 миллиона евро?

На чемпионате Евро-
пы-2012 многострадальная 
футбольная сборная России 
в очередной раз провалилась. 
В отставку был отправлен 
голландец Дик Адвокат, а из 
кандидатов был выбран ита-
льянский тренер Фабио Ка-
пелло, который тренировал 
«Милан», «Рому», «Ювентус», 
«Реал», а также сборную Ан-
глии.

Дон Фабио впервые за 12 лет 
вывел сборную России на чем-
пионат мира. И в январе 2014-го 
с Капелло был продлен кон-
тракт до 2018 года: там была 
прописана колоссальная сумма 
(32 миллиона евро) и неустойка 
тренеру в случае разрыва дого-
вора составляла те же деньги.

С тех пор Капелло провалил 
чемпионат мира в Бразилии, 
где Россия показала самую се-
рую игру среди всех участни-
ков. Теперь мы играем так от-
вратно, что рискуем не попасть 
на Евро-2016 во Францию. Зар-
плату Фабио задерживают по 
восемь месяцев, и на шее наше-
го футбола мертвым грузом ви-
сит контракт, под которым по-
ставили подписи экс-президент 
РФС Николай Толстых и ми-
нистр спорта Виталий Мутко.

После июньского пора-
жения от Австрии (0:1) все 
поняли, что Капелло пора 
увольнять. Ждет этого и сам 
дон Фабио, желающий полу-
чить компенсацию. Но где 
взять эти 32 миллиона евро?

Папа воевал
за фашистов 
Муссолини

Фабио Капелло родился 
18 июня 1946 года в деревне 
Пьерис итальянской комму-
ны Сан-Канциан-д’Изонцо. 
Его отец Геррино Капелло 
работал школьным учите-
лем математики и увлекался 
футболом. Во время Второй 
мировой войны он служил в 
Югославии младшим офице-
ром в артиллерийских частях 
Королевской итальянской ар-
мии.

Своего папу дон Фабио бо-
готворит. В интернете можно 
найти фото Геррино Капелло 
в форме фашистской армии 
Муссолини. А когда режим 
дуче пал и Италия вышла из 
войны, тогда в сентябре 1943 
года отец будущего тренера 
сборной России был помещен 
в немецкий концлагерь, из ко-
торого его освободили амери-

канцы в апреле 1945-го. Причем 
Капелло-старшего арестовали 
на территории нынешней Хор-
ватии, и в память об отце, кото-
рый умер в 67 лет (1982 год), дон 
Фабио поклялся, что никогда 
не будет тренировать клубы и 
сборную этой страны.

Два клуба Капелло 
изгнаны за коррупцию

Уже маститый тренер Фабио 
Капелло вляпался в коррупци-
онный скандал. Он тренировал 
«Ювентус» и даже выиграл два 
чемпионских титула. Но в 2006 
году полиция начала раскру-
чивать мощное дело, связан-
ное с договорными матчами. 
Выяснилось, что гендиректор 
«Ювентуса» Лучано Моджи вел 
переговоры с футбольными 
функционерами, чтобы на мат-
чи его клуба были назначены 
«правильные» судьи.

В итоге у «Ювентуса» ото-
брали два титула «скудетто» 
- за 2005 и 2006 годы, отстра-
нили от участия в Лиге чем-
пионов и низвергли во второй 
дивизион. Моджи был пожиз-
ненно отстранен от футбола. 
Неаполитанский суд приго-
ворил его к пяти годам и че-
тырем месяцам тюремного 
заключения. Сам Капелло 
подал в отставку с поста тре-
нера. Ему удалось избежать 
тюрьмы, потому что арби-
тров подкупал не он. Но дон 
Фабио всегда публично вы-
ражал поддержку Моджи, на-
зывая его абсолютно лучшим 
руководителем.

Можно сказать, что Капел-
ло закрывал глаза на грязные 
делишки, которые творились 
в его клубе и о которых он не 
мог не знать. Но нельзя ска-

зать, что дон Фабио когда-ни-
будь предавал друзей.

Кстати, это не первый слу-
чай в биографии Капелло. В 
1980 году разразился букме-
керский скандал, в котором 
оказался замешан «Милан». В 
итоге легендарный клуб вы-
слали в серию В. Сам же Фабио 
в тот момент начинал трениро-
вать молодежь «Милана», по-
этому не сильно пострадал. Но 
эти грабли он помнит всегда 
- однажды тебя могут взять за 
шкирку и отвести в полицию...

Через два года с Капелло 
снова приключилась непри-
ятность. 16 января 2008-го он 
был вписан в число возможных 
виновников в сокрытии нало-
гов во время работы в том же 
«Ювентусе». Говорили, что он 
не заплатил деньги по спонсор-
ским контрактам в 2004-2006 
годах, когда работал в Турине.

Также объявляли, что Ка-
пелло в марте должен был 

быть допрошен прокуро-
ром из-за отказа предо-
ставить информацию 
следствию. Государствен-
ный обвинитель хотел 
прижать Капелло, чтобы 
он дал показания по гром-
кому делу «Моджигейт». 
Но старика Фабио так 
просто не расколоть.

Позже с Капелло 
было снято обвинение в 
неуплате налогов, а эту 
историю представили как 
часть обычной проверки 
богатых итальянцев.

Фабио легко отделал-
ся, хотя на ушах стоял 
весь мир - ведь Капелло 
тогда возглавлял сбор-
ную Англии.

Англичане попали
в тюремный лагерь

Странно, что в сборной 
России не изучили опыт 
англичан, которые боль-

но обожглись с Капелло. 
Сами британцы считают, 

что их футболисты при этом 
противном итальянце попали в 
концлагерь. Причем в прямом 
смысле слова. Перед Евро-2012, 
когда сборная Англии жила в 
Кракове, дон Фабио запланиро-
вал экскурсию в Освенцим - так 
он хотел встряхнуть своих звезд.

Английские футболисты не-
навидели Капелло и даже хо-
тели устроить бунт, чтобы сва-
лить этого тренера. Восстание 
было подавлено, хотя стоило 
поучиться у российского спорта 
- у нас неугодных наставников 
обычно не сваливают, а слива-
ют, проигрывая всем подряд. 
Так гораздо техничнее. Но вот 
что в автобиографии писал за-
щитник Рио Фердинанд:

«Капелло пришел в сбор-
ную Англии в 2008 году с не-
вероятно высоким статусом и 
репутацией. Я не мог дождаться 

момента, чтобы 
начать трениро-
ваться под его 
началом. Но все 
оказалось иначе. 
В команде была ат-
мосфера как в тю-
ремном лагере.

Если ты не делал 
то, что говорил ита-
льянец, тебя убирали 
из команды. Тактически 
мы были сильны, но сбор-
ной были нужны новые 
идеи и креатив. Капел-
ло всем своим видом 
показывал, что он здесь 
самый главный и все должны 
подчиняться ежесекундно его 
требованиям. У людей были 
огромные ожидания перед 
чемпионатом мира в Южной 
Африке, однако у нас не ока-
залось ни единого шанса заце-
питься за победу на мундиале».

Англичане вышли в плей-
офф, но вдрызг проиграли 
немцам (1:4). А два года спустя 
на Евро они в четвертьфинале 
продули Италии по пенальти.

Правда, Капелло к тому вре-
мени в сборной Англии уже не 
работал. Он бросил команду, 
когда возник оглушительный 
скандал вокруг защитника 
Джона Терри, который пере-
спал с женой товарища по сбор-
ной, а другого партнера оскор-
бил как расист. Федерация 
отобрала у Терри капитанскую 
повязку. Своенравный Капелло 
обиделся и порвал контракт.

Поклонник Франко
Есть в биографии нашего ге-

роя и трогательные моменты. 
Например, он женат на подруге 
школьных лет Лауре, с которой 
познакомился подростком на 
автобусной остановке. У них 
есть сын Пьер Филиппо, имею-
щий юридическое образование 
и помогающий отцу при подпи-
сании контрактов. Хотя инсай-
ды рассказывают, что интересы 
Капелло в России представляет 
отечественная контора, поэто-
му куш в 32 миллиона русские 
будут делить с русскими, если 
дойдет до разбирательства в 
суде и выплаты неустойки.

За глаза его называют Цир-
кулем и Землемером (привер-
женность к геометрическому 
футболу), а еще Фабием Мак-
симом, Доном Флейтой, Мисте-
ром... Чем заметнее человек, 
тем больше прозвищ.

Капелло большой люби-
тель изобразительного искус-
ства. Коллекция приобретен-
ных им работ оценивается в 
27,5 миллиона долларов. Лю-
бимый художник - русский 
живописец Василий Кандин-
ский. Еще Фабио очень любит 
оперу и классическую музыку.

Но иногда он скажет такое, 
что хоть стой, хоть падай. Так, 

широкий резонанс вызвало 
интервью Капелло итальян-
ской газете La Repubblica, в 
котором он похвалил «строгий 
порядок», доставшийся Испа-
нии в наследство от диктатора 
Франсиско Франко. 

Играл в жесткого 
советского начальника

А что сборная России? Когда 
мы приехали на чемпионат мира 
в Бразилию, то сразу же вспом-
нили о несчастных англичанах. 
Капелло поселил наших футбо-
листов на закрытой базе в Иту, 
которую охраняли автоматчи-
ки. Никаких общений с прессой 
и родственниками. Только ску-
пые пресс-конференции, куда 
раз в день как заложников вы-
возили по два футболиста.

В нашей сборной не было 
внутренней свободы, от кото-
рой идет уверенность. Жест-
кий режимный порядок: туда 
нельзя, сюда нельзя. Порой 
доходило до маразма: игрокам 
запрещалось даже сидеть на 
мячах, слушая тренера! Иначе 
- штраф, а второй раз - вон с 
тренировки.

Капелло играл в жестко-
го советского начальника, а в 
итоге провалил свой второй 
чемпионат мира, где Россия 
не вышла из слабейшей груп-
пы - 1:1 с Южной Кореей, 0:1 с 
Бельгией, 1:1 с Алжиром.

Министр спорта Виталий 
Мутко прямым текстом сказал, 
что решение по Капелло уже 
принято. Но вопрос об отстав-
ке итальянца не был включен 
в проект повестки заседания 
исполкома РФС, откуда уже 
сняли Николая Толстых - пре-
зиденту выразили недоверие.

Наоборот, Российский фут-
больный союз поздравил Ка-
пелло с 69-летием: «Желаем 
здоровья, успехов и благопо-
лучия!»

Финансовое благополучие 
от Капелло никуда не денет-
ся. А вот что будет с Россией, 
которая в 2018 году примет 
чемпионат мира? Наш фут-
бол на самом дне. Ниже не 
был никогда.

Материал подготовил Степан Строев
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но с компенсацией

Фабио КАПЕЛЛО:
по прозвищу ЦИРКУЛЬ

Нет сейчас более обсуждаемого человека в России, чем тренер 
нашей сборной Фабио Капелло и его грандиозный контракт на 
32 миллиона евро, который камнем висит на шее Российского 

футбольного союза (РФС). «Мир новостей» рассказывает 
истории о Капелло, не углубляясь в тему спорта, - узнаем 

итальянца с житейской стороны.

С женой Лаурой познакомился 
еще подростком

Землемер, Дон Флейта...
Чем заметнее человек,
тем больше прозвищ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы сейчас могут по-
зволить себе больше свобо-
ды при управлении своими 
финансами. Побалуйте себя 
неожиданными покупками, 
сюрпризами для близких, по-
ходом в экзотический ресто-
ран. В среду не принимайте 
ответственных решений. 
Суббота удачное время для 
работы по дому.
Благоприятные дни - 24 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Звезды советуют Стрельцам 
не тратить силы на пустую 
болтовню. Вы рискуете по-
теряться в мелочах и упустить 
главное. Новое знакомство 
в среду может обеспечить 
основу для взаимовыгодной 
дружбы и плодотворного со-
трудничества. Суббота удач-
на для крупных покупок.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 27
и 28.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Жажда удовольствий для 
Овнов набирает обороты. 
Отправляясь в командиров-
ку или короткую поездку, 
вы можете в конечном итоге 
вернуться с сомнительным 
результатом. В четверг будь-
те внимательны с деловой 
перепиской. Холостые поси-
делки во вторник могут иметь 
последствия.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Навязчивые мысли Тельцов о 
зарабатывании денег отой-
дут на второй план. Если вы 
испытывали некоторые опа-
сения по поводу ваших детей, 
то сейчас эти проблемы най-
дут положительное решение. 
Будьте готовы к борьбе с пре-
пятствиями в среду. Выход-
ные посвятите культурному 
отдыху.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

Раков на этой неделе ждет 
успех в делах, где требуется 
обаяние. Особенно прият-
ным и эффективным станет 
общение с противоположным 
полом, шанс нового знаком-
ства сейчас велик. В четверг 
Марс обострит чувствитель-
ность к стрессу. Избегайте 
авантюризма в субботу.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 24
и 29.

Это не лучшее время для 
деловых переговоров и ком-
мерческих сделок. Если вы 
надеетесь успешно продать, 
арендовать или купить жилье, 
не спешите, взвесьте все еще 
раз. Пятница идеальна для 
спорта. В понедельник благо-
даря Венере ощутите сексу-
альный подъем.
Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 24
и 28.

Девы могут стать идеальными 
посредниками в секретных 
делах и блестяще выполнить 
конфиденциальное поруче-
ние или деликатную просьбу 
старшего по званию. Ваши 
личные планы имеют высокие 
шансы на успех в четверг. Во 
вторник не позволяйте мел-
ким ссорам выбить вас из 
колеи.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

Звезды рекомендуют Весам 
наполнить жизнь творче-
ством и хорошо отдохнуть. 
Это замечательный период 
для романтических свиданий, 
веселого отдыха или детского 
праздника. Не обманывайте 
себя иллюзиями в среду. В 
пятницу доделайте важные 
рабочие поручения.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 27
и 28.

Это не время для жестких 
мер, репрессий, соперниче-
ства и объявления войн. Если 
вы занимаетесь бизнесом 
или управляете персоналом, 
сделайте свою стратегию 
более демократичной. В 
пятницу будьте внимательны 
при расчетах. В понедельник 
обойдитесь без опозданий.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 24
и 25.

Будьте естественны, не стес-
няйтесь демонстрировать 
свое мнение в политических 
или социальных вопросах. 
Независимо от того, как бу-
дут развиваться события, вы 
найдете союзников. Четверг 
хорош для подписания до-
кументов. В выходные будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Сейчас тотальный контроль 
не для вас, позвольте себе 
некоторые фривольности. 
Если вы не можете избежать 
рутинной работы, постарай-
тесь хотя бы взять отгул. В 
четверг возможно напряже-
ние во взаимоотношениях 
с руководством. Выходные 
проведите в общении с при-
ятными вам людьми.
Благоприятные дни - 25 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Неделя благоприятна для 
интеллектуальной работы и 
любой деятельности, которая 
подразумевает общение и 
обмен информацией. В се-
редине недели используйте 
прилив силы и уверенности в 
решении рабочих вопросов. 
Любые разногласия в пятни-
цу будут легко урегулированы 
в неформальной обстановке.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

24 июня Марс входит в знак Рака - возможно 
ощущение слабости и плаксивости. Лучше обойтись 
в этот день без споров и бурных рассуждений, 
так как доходчиво доносить свои мысли все равно 
не удастся, а возможный скандал может надолго 
испортить настроение.

29 июня гармоничный аспект - трин Венеры и Урана сулит 
удачу в финансовых делах, выгодные покупки, новые 

романтические и дружеские отношения. Чувство гармонии 
и восприятие красоты в этот день будут особенно яркими, 

время для приятного общения с творческими людьми
и посещения культурных мероприятий.

24 - 30 24 - 30 
ИЮНЯИЮНЯ

       
Хочу жить в России, ко-

торую показывают в сери-
алах, где продавец обуви 
живет в двухъярусной квар-
тире, а физрук катается на 
«гелендвагене».

Вчера банк, в котором хра-
нились мои деньги, лопнул.

Ударной волной дирек-
тора банка отбросило аж 
на Канары.

- Чем отличается взрос-
лый мужик от ребенка?

- Взрослый больше весит... 

Украинец в Европе.
- Кредиты можно полу-

чить?
- Нет.
- Безвизовый режим 

можно?
- Нет.

- Экспорт сельхозпродук-
ции можно?

- Нет.
- А что можно? Мы же 

европейцы теперь!
- Можете провести гей-

парад.

- Вы же врач? Подскажи-
те, как вылечить глистов?

- А что с ними? Прибо-
лели?

Вчера кто-то обворовал 
магазин интим-товаров. Судя 
по украденному, преступница 
была одна. Много лет одна...

Звонок в дверь:
- Здравствуйте, квартиру 

сдаете?
- Да, 40 долларов в сутки. 

Вам на сколько?
- Да мне на минутку, в 

туалет надо. Держите 60 
копеек!
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PR-ОТДЕЛПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магеллан. 7. Реактив. 10. Ауканье. 11. Презент. 
12. Юань. 13. Артмане. 15. Рок. 16. «КВН». 17. Йоркшир. 18. Арба. 19. 
Уинстон. 22. Лобзание. 25. Уют. 26. Кипарис. 29. Даная. 31. Мусор. 33. 
Псарня. 35. Джим. 36. Емеля. 37. Обод. 38. Тонометр. 40. Несси. 42. 
Адаптация. 45. «Сябры». 47. Монпарнас. 50. Акира. 51. Ять. 52. Кен. 
53. Позитив. 56. Бакалавр. 58. Лаптевы. 60. Абсолют. 61. Октябрь. 64. 
Инженер. 65. Нальчик. 66. Антанта. 67. Авиабаза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Материал. 2. Гадюка. 3. Линька. 4. «Накануне». 5. Шкет. 6. Юнга. 7. Ре-
пейник. 8. Казакова. 9. Ватерпас. 14. Мыс. 20. Неурядица. 21. Татами. 
23. Бабаян. 24. Надя. 27. Передняя. 28. Реверс. 30. Награда. 32. Умо-
ра. 34. Номинант. 39. Очко. 41. Сбыт. 43. Тюк. 44. Исаак. 46. Ряба. 48. 
Низ. 49. Скрип. 50. Антре. 53. Падалица. 54. Игротека. 55. Валторна. 
56. Брыльска. 57. Работяга. 59. Туя. 62. Толк. 63. Буча.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №25(1121)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Затраты из кошелька. 2. Улич-
ная будка для связи. 3. Мех на шапке Мономаха. 4. Вещество, прида-
ющее цвет. 5. Посуда для оливье. 6. Жрица Мельпомены. 7. Терешко-
ва или Легкоступова. 13. Им стараются не ударить в грязь. 14. Жертва 
предательства Брута. 16. Раковины с гвоздиками. 18. Бесплатный – в 
мышеловке. 19. Жук-олень иначе. 20. Высший церковный иерарх. 
24. Малолетний карманник. 26. Вредная для овец болотная трава. 
27. Всемирная паутина. 29. Марина, короновавшаяся в Москве. 30. 
И Рудковская, и Чурикова. 32. «Ковшик» с хмельным напитком. 35. 
Адмирал для леди Гамильтон. 37. Синоним захватчика. 39. Острое 
желание глотка воды. 41. Республика с озером Рица. 43. Потакание 
вздорной барыне. 46. Насекомое с подковами от Левши. 48. Полина, 
муза Тургенева. 51. Ребенок, охочий до забав и шалостей. 53. Даль-
ний путь. 55. Брат библейского Хама. 56. Грузовая платформа в шах-
те. 57. Большая бальная комната. 58. «Кузен» покера и бриджа. 59. 
Суровый воспитатель сына. 60. Спортсмен летней Олимпиады. 62. 
Инструмент телерадиомастера. 63. Разум, теряемый влюбленными. 
65. Степь, где гуляют жирафы. 67. Бывшая столица Польши.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сказочный карась-меч-
татель. 4. Гарри-шахматист. 8. Грузовая тележка в цеху. 9. Тип с на-
тренированной фигурой. 10. Июльская страда на полях. 11. Иници-
атор дворцовых заговоров. 12. Голос оперного юнца. 15. Машина с 
кольцами на капоте. 17. Житель зарубежья. 21. Амурово оружие. 22. 
Налог с крестьян. 23. Сизый фрукт с косточкой. 25. Каравай иначе. 
28. Примерный муж. 31. Наклейка на спину при кашле. 33. Храни-
лище секретов. 34. Компьютерный режим. 36. «Эпизод» фотоплен-
ки. 37. Траншея, скрывшая бойца. 38. Абразивная шкурка. 40. Город 
булатной стали. 42. Прижимистый скопидом. 44. Этап встречи тен-
нисистов. 45. Она душит завистника. 47. Люди последующих поко-
лений. 49. Крепкое виноградное вино. 50. Лакмусовая бумажка. 52. 
Несчастливое стечение обстоятельств. 54. Русский князь, наречен-
ный Мудрым. 56. «Плетение» шерстяного свитера. 58. Юрский про-
межуток времени. 60. Бильярдная сфера. 61. Американская родня 
картофеля. 64. Направление судна по ветру. 66. Партийная группа в 
Думе. 68. «Кличка» улицы или заглавие книги. 69. Художник … Санти. 
70. Волшебница в «Руслане и Людмиле». 71. Календула в народе. 72. 
Космический корабль НАСА. 73. Так именуют советский пикап.
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